
Обратный рейс 
задерживается
Россияне не спешат 
возвращаться  
из-за рубежа

Несмотря на объявленное завер-
шение частичной мобилизации 
в Москве и Подмосковье, гражда-
не не торопятся возвращаться 
в Россию из-за рубежа. Как выяс-
нил „Ъ“, билетные сервисы и ави-
акомпании не зафиксировали 
роста спроса на рейсы из Казахс-
тана, ОАЭ, Турции и других стран, 
куда, по неофициальным дан-
ным, сотни тысяч россиян уехали 
после 21 сентября. На ряд рейсов 
из Москвы все еще наблюдается 
повышенный спрос, а цены туда 
до двух раз выше, чем обратно. 
При этом в двух авиакомпани-
ях и одном агрегаторе заметили 
рост трафика на 10–30% из Арме-
нии, который они объясняют низ-
кой стоимостью перелета и тран-
зитным потоком из Европы.

Заявление властей от 17 октября 
о завершении мобилизации в Мо-
скве и Московской области не по-
способствовало массовому воз-
вращению россиян на родину. Как 
рассказали „Ъ“ собеседники в ави-
акомпаниях, роста загрузки бортов 
из-за рубежа в Москву не произош-
ло нигде, кроме Армении. Россия-
не массово улетали после 21 сентя-
бря. Тогда на фоне резкого всплеска 
спроса при ограниченном списке до-
ступных направлений особенно по-
дорожали билеты в Турцию, ОАЭ, 
Казахстан, Армению, Таджикистан 
и Узбекистан (см. „Ъ“ от 28 сентя-
бря). По оценкам источников Forbes, 
РФ покинули от 700 тыс. до 1 млн 
человек. 

«Роста пассажиропотока из Тад-
жикистана и Киргизии в направ-
лении России в настоящий момент 
нет»,— сообщили „Ъ“ в «Уральских 
авиалиниях». В группе «Аэрофлот», 
S7, Utair, Azimuth, Red Wings и дру-
гих авиакомпаниях, активно летаю-
щих за рубеж, от официальных ком-
ментариев воздержались. С начала 
недели значительных изменений 
спроса на поездки как в столицу, так 
и в другие российские города из-за 
рубежа не наблюдается, подтверди-
ли „Ъ“ в сервисе OneTwoTrip, а инте-
рес к перелетам за границу остался 
на уровне предыдущей недели.

Единственным исключением ста-
ла Армения. Как рассказал „Ъ“ источ-
ник в одной из авиакомпаний, 18–20 
октября продажи на рейсы Ереван—
Москва на неделю вперед выросли 
на 30% по сравнению с продажами 
11–13 октября. «Это серьезный ска-
чок, хотя три дня — слишком корот-
кий период, чтобы сделать вывод, 
что москвичи начали возвращаться 
именно после слов Сергея Собяни-
на»,— отметил он. Рост трафика из 
Еревана на 10% зафиксировали еще 
в одной авиакомпании и на 27% — 
в одном из агрегаторов.

Собеседники „Ъ“ в отрасли объ-
ясняют такую динамику наиболее 
низкой стоимостью билета из Арме-
нии в Россию в сравнении с другими 
странами.
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История не знает других премьеров
Лиз Трасс рекордно быстро лишилась поста главы британского правительства

Премьер-министр Великобритании Лиз 
Трасс, отработав на посту 45 дней, ушла 
в отставку из-за провалов в экономиче-
ской политике. Ее срок в должности гла-
вы правительства стал самым коротким 
за всю историю Соединенного Королев-
ства. До выборов преемника госпожа 
Трасс останется исполняющей обязан-
ности премьера и лидера Консерватив-
ной партии. Между тем оппозиция при-
зывает консерваторов отказаться от 
кулуарных внутрипартийных договорен-
ностей и немедленно провести досроч-
ные выборы в парламент.

Под давлением однопартийцев, оппо-
зиции и катастрофически низких рей-
тингов Лиз Трасс, 6 сентября назначенная 
главой правительства еще королевой Ели-
заветой II, в четверг была вынуждена подать 
в отставку. Несмотря на недолгое пребыва-
ние на посту премьер-министра Великобри-
тании, политик уже совершенно точно вой-
дет в историю. Ее 45 дней в должности стали 
рекордно коротким сроком за всю историю 
страны. Как отметила в своей колонке газе-
та The Guardian, обычно причинами самых 
коротких сроков на руководящих постах где 
бы то ни было в мире становились переворо-
ты, убийства, отречения от престола, самоу-
бийства или болезни, однако в прямом смы-
сле слова ничто из перечисленного к Лиз 
Трасс не относится. До этого рекорд принад-
лежал другому консерватору — Джорджу 
Каннингу, который пробыл в кресле премь-
ера 119 дней и лишился его лишь потому, что 
умер от туберкулеза 8 августа 1827 года.

Хаос в экономике, который Лиз Трасс на 
пару с ранее отправленным в отставку каз-
начеем Квази Квартенгом устроили своим 
бюджетным планом по снижению налогов, 
резкое падение уровня доверия к правитель-
ству до 7% (при 77% тех, кто ему не доверял), 
катящиеся вниз рейтинги Консервативной 
партии и, как следствие, давление со сторо-
ны коллег-тори вынудили наследницу Бори-
са Джонсона в очередной раз развернуться 
на 180 градусов. И к этому ей в целом было 
не привыкать. Когда-то госпожа Трасс была 
ярой противницей «Брексита», потом — та-
кой же ярой сторонницей выхода Великоб-
ритании из ЕС. Совсем недавно она упорно 
доказывала правильность экономических 
шагов ее кабинета, несмотря на обрушаю-
щиеся рынки и фунт, а в итоге была выну-
ждена уволить своего министра финансов 
и свернуть анонсированный план. Теперь 
политик подала в отставку, хотя еще не-
сколько дней назад уверяла, что никуда не 
пойдет, поскольку ее миссия — служить Ве-
ликобритании и повести за собой Консерва-
тивную партию на парламентские выборы 
в 2024 году.

«Я вступила в должность во времена боль-
шой экономической и международной неста-
бильности. Семьи и предприятия беспокои-
лись о том, как оплачивать счета. Незаконная 

война Путина (президента РФ Владимира Пу-
тина.— „Ъ“) на Украине угрожает безопасно-
сти всего нашего континента. А наша страна 
слишком долго сдерживалась низкими тем-
пами экономического роста. Я была избрана 
Консервативной партией и получила мандат 
изменить ситуацию»,— заявила Лиз Трасс пе-
ред крыльцом премьерской резиденции на 
Даунинг-стрит. По ее словам, кабинет спра-
вился с проблемами со счетами за электро-
энергию и сократил расходы на националь-
ное страхование, а ее экономический план 
(видимо, если бы он был реализован) принес 
бы отличные результаты. Однако в сложив-
шейся ситуации, признала политик, она не 
может оставаться на посту.

«Я поговорила с его величеством коро-
лем, чтобы уведомить его: я ухожу с поста 
лидера Консервативной партии. Сегодня 
утром я встретилась с председателем Коми-
тета 1922 (отвечает за распределение руко-
водящих постов среди консерваторов и вну-
трипартийные процедуры.— „Ъ“) Грэмом 

Брейди. Мы договорились, что на следую-
щей неделе будут проведены выборы руко-
водства… Я остаюсь премьер-министром до 
тех пор, пока не будет выбран преемник»,— 
закончила небольшое, но исчерпывающее 
выступление Лиз Трасс и скрылась за дверь-
ми резиденции.

Теперь перед Консервативной партией 
стоит непростая задача — выбрать нового 
лидера и, соответственно, премьер-минис-
тра. После отставки Бориса Джонсона про-
цедура назначения преемника растянулась 
с середины июля по 5 сентября, когда Лиз 
Трасс была объявлена победителем гонки. 
Однако на этот раз руководство консервато-
ров не готово вновь проходить через изнури-
тельную предвыборную кампанию и откла-
дывать замену еще на несколько месяцев. По 
словам Грэма Брейди, к концу следующей не-
дели — к 28 октября — у партии должен поя-
виться новый лидер, а у страны — премьер.

Между тем оппозиция в лице лейбори-
стов, либеральных демократов, Шотланд-
ской национальной партии и «Зеленых», 
почувствовав момент, уже призвала кол-
лег-консерваторов отказаться от кулуарных 
выборов главы правительства и провести до-
срочные парламентские выборы. «После 12 
лет провала тори британский народ заслужи-
вает гораздо большего, нежели эта вращаю-

щаяся дверь хаоса… У нас должен быть шанс 
начать все сначала. Нам нужны всеобщие вы-
боры — сейчас»,— заявил лидер лейбори-
стов Кир Стармер, чья партия, по последним 
опросам, пользуется популярностью более 
50% британцев, сильно опережая правящих 
консерваторов (их рейтинг опустился до 20%).

Тем не менее без голосов депутатов-кон-
серваторов организовать досрочные выбо-
ры не получится, а они, похоже, не наме-
рены так просто расставаться с мандатами 
и уже приступили к поиску замены Лиз 
Трасс. Примечательно, что 32% членов пар-
тии хотели видеть преемником нынешней 
главы кабинета ее предшественника Бори-
са Джонсона. На втором месте идет экс-кан-
дидат в премьеры Риши Сунак. Союзники 
и того, и другого уже через прессу заявили 
об осведомленности о намерениях обоих 
поучаствовать в гонке. «Я надеюсь, вы отдох-
нули в отпуске, босс. Время возвращаться. 
Несколько вопросов в офисе требуют реше-
ния»,— написал в Twitter бывший парла-
ментский секретарь Бориса Джонсона Джей-
мс Даддридж. Также среди потенциальных 
кандидатов называют Пенни Мордонт, кото-
рая участвовала в гонке после отставки Бори-
са Джонсона и сошла с дистанции перед фи-
нальным раундом.

Алексей Забродин
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По стойкам смирно
Что означает режим повышенной готовности  
для дата-центров и сетей связи

Введение 19 октября в Южном и Цент-
ральном федеральном округах страны 
режима повышенной готовности может 
затронуть работу критической инфор-
мационной инфраструктуры, включая 
сети связи и центры обработки данных 
(ЦОД), считают участники этих рынков. 
Владельцы сетей и дата-центров долж-
ны предоставить полный доступ к ним по 
требованию Минобороны, возможно от-
ключение связи и повышенный контроль 
за передачей информации. В целом тол-
кование новых условий будет зависеть 
от инициатив исполнительной власти, 
которой расплывчатые формулировки 
дают «пространство для маневра», счи-
тают юристы.

„Ъ“ обсудил с юристами, участниками IT- 
и телеком-рынка, как введение в Южном 
и Центральном федеральном округах режи-
ма повышенной готовности может повлиять 
на работу сетей связи и центров обработки 
данных. «Уровень повышенной готовности» 
вводится в соответствии с указом президен-
та №756. Документ среди прочего предпола-
гает «введение контроля за работой комму-
никаций и связи, вычислительных центров 
и автоматизированных систем» (см. „Ъ“ 
то 19 октября). Формулировка закреплена 
в законе «О военном положении», сети связи 
и автоматизированные системы, согласно 
187-ФЗ, относятся к объектам критической 
информационной инфраструктуры.

Введение контроля за работой вычисли-
тельных центров и автоматизированных си-

стем означает, что они могут быть исполь-
зованы для нужд Минобороны, считает 
ведущий инженер CorpSoft24 Михаил Серге-
ев: «Владельцы ЦОД и систем по запросу ми-
нистерства должны будут предоставить пол-
ный доступ, а также позволить изъять сервер, 
систему и даже дата-центр с последующей 
выплатой государством стоимости имущест-
ва». Но на данном этапе такое развитие собы-
тий маловероятно, считает он. «Владельцам 
дата-центров и автоматизированных систем, 
которые физически находятся в регионах, 
где введен режим, стоит резервировать сис-
темы, чтобы можно было переключить их на 
другой дата-центр, тогда функционирование 
продолжится в штатном режиме в любом слу-
чае»,— добавляет эксперт.

Гендиректор «Ордерком» Дмитрий Га-
лушко отмечает, что абоненты операторов 
в ЦФО и ЮФО могут столкнуться с отключе-
нием связи: «Подобный прецедент произо-
шел в 2018 году в Ингушетии, когда в рамках 
оперативно-разыскной деятельности и обес-
печения безопасности РФ было приостанов-
лено оказание услуг сотовой связи». Тогда 
были доступны только вызовы экстренных 
служб (см. „Ъ“ от 24 октября 2018 года). По 
мнению Дмитрия Галушко, теперь, если по-
требуется, исполнительная власть сможет 
применить такую же меру. В Минцифры „Ъ“ 
не пояснили, как могут использоваться сети 
связи при введении уровня повышенной го-
товности в регионах.
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Президент с «веслом»
Владимир Путин в Рязани испытал на себе 
снайперскую винтовку Драгунова

20 октября Верховный главнокоманду-
ющий Владимир Путин приехал в рас-
положение Рязанского высшего воз-
душно-десантного училища, проверил 
состояние мобилизованных и остал-
ся им, считает специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников, более чем 
удовлетворен. Да и могло ли бы иначе? 
Нет, не могло.

Идея визита к мобилизованным возни-
кла у Владимира Путина, по информации 
„Ъ“, несколько дней назад. Очевидно, не по-
следнюю роль сыграли вопросы журнали-
стов после саммитов в Астане (см. „Ъ“ от 15 
октября). Вопросы оказались сложные — на-
пример, про то, что один из мобилизован-
ных, сотрудник московской мэрии, оказал-
ся на передовой и был убит, не успев толком 
подержать в руках оружие.

Министерство обороны предложило Вер-
ховному главнокомандующему для осмотра 
мобилизованных Рязанскую область. Мино-
бороны и пресс-службы президента принци-
пиально не сообщают, куда именно приле-
тел Владимир Путин, но судя по тому, что его 
встречал начальник Рязанского гвардейско-
го высшего воздушно-десантного командно-
го училища имени генерала армии Маргело-
ва полковник Руслан Евкодимов и начштаба 
воздушно-десантных войск страны гене-
рал-лейтенант Анатолий Концевой, можно 
понять, что это и было десантное училище 
столицы ВДВ, какой Рязань считают все де-
сантники, и даже те, которые служили в дру-
гих местах, а уж это о чем-то говорит.

К тому же если военные одеты как де-
сантники, говорят как десантники и ведут 
себя как десантники, то это, скорее всего, 
десантники.

На полигон Владимир Путин приехал на 
Toyota, одет был в теплый пуховик (воевать 
в таком неудобно, а вот надеть под него бро-
нежилет — в самый раз).

С самого начала Владимир Путин знал 
про себя, что будет стрелять, иначе не взял 
бы в одну руку очки, а в другую — наушники.

Он давно этим не занимался на людях 
(а так-то бывает). Последний раз это случи-
лось в парке «Патриот» на VIP-полигоне, и то 
почти без журналистов: Верховный главно-
командующий вдруг молча удалился вдоль 
насыпи с группой единомышленников, 
и журналисты только потом узнали, чем он 
занимался.

На этот раз он хотел продемонстрировать: 
да, он мысленно вместе с мобилизованны-
ми, и больше того, он — один из них.

— Навыки возвращаются быстро,— объ-
яснял ему Руслан Евкодимов по дороге.— 
В течение двадцати дней.

И похоже, этим двадцати дням сильно по-
завидуют мобилизованные во многих дру-
гих частях страны. Во-первых, двадцать — 
это много (этого достаточно даже для того, 
чтобы не просто вспомнить, как стрелять, 
а чтобы научиться стрелять), а во-вторых, из 
рязанского училища и правда, судя по всему, 
без навыков не отпустят.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,2

пункта составило снижение индекса бизнес-климата ЦБ в октябре 2022 года, сообщил регу-
лятор. За месяц показатель потерял сразу 3,2 пункта из-за усиления негатива в текущих оценках и оценках 
бизнесом перспектив на ближайшие три месяца. В большинстве отраслей текущие оценки объемов выпуска 
товаров и услуг сократились, особенно в розничной торговле и обработке. Сжатие спроса усилилось после 
улучшения в течение предыдущих четырех месяцев, заметное его снижение отмечено в строительстве, 
сельском хозяйстве и торговле автомобилями. В целом, однако, ожидания предприятий в отношении спро-
са остаются в положительной зоне, в минус ушли пока только строительство и торговля автомобилями.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Компаний 
с иностранным 
участием в РФ стало 
вчетверо меньше

Аналитики фиксируют резкое сокра-
щение международных акционер-
ных связей российского бизнеса — 
с 2015 года РФ покинули более 70% 
компаний с иностранными совла-
дельцами. По подсчетам «СПАРК-Ин-
терфакс», число таких организаций 
за семь лет сократилось с 103,6 тыс. 
до 26,7 тыс. К примеру, число ком-
паний с немецкими корнями упа-
ло на 68% — с 5,6 тыс. до 1,8 тыс. 
В процентном соотношении наиболь-
шее сокращение приходится на низ-
коналоговые юрисдикции — Пана-
му и Британские Виргинские остро-
ва (на 85%), Кипр (в четыре раза). 
Отметим, что рынок РФ активно по-
кидает бизнес и из «дружествен-
ных» стран — хотя компании из Азии 
не были активны в создании пред-
приятий в России, по темпам бег-
ства они опередили предпринимате-

лей из развитых стран. С 2015 года 
число компаний из КНР сократилось 
на 79% (с 3,4 тыс. до 0,7 тыс.), из Ин-
дии — на 87% (с 339 до 43), из Тур-
ции — на 81% (с 1,7 тыс. до 0,3 тыс.).

Отток зарубежного бизнеса 
из России происходит по двум тра-
екториям — это уход собственно 
иностранных компаний и перегруп-
пировка активов российского бизне-
са и их возврат из офшорных юрис-
дикций. Деофшоризация, напом-
ним, сопровождалась ужесточени-
ем законодательства — в частно-
сти, требованием отчитываться о до-
ходах контролируемых иностранных 
компаний и ограничениями на ра-
боту иностранцев в ряде отраслей. 
Кроме того, привлекательность оф-
шоров была снижена пересмотром 
ряда соглашений об избежании 
двойного налогообложения (в част-
ности, с Кипром) или даже их раз-
рывом (с Нидерландами). 

Ранее уход «настоящих» ино-
странцев носил точечный харак-
тер, но после начала военной опе-
рации РФ на Украине он стал мас-
совым — к октябрю российский ры-
нок покинули 317 глобальных ком-
паний. Темпы оттока иностран-
ных компаний пока не изменились 
в сравнении с 2021 годом, но меж-
ду объявлением об уходе и фор-
мальным закрытием юрлица с ино-
странным участием проходит мини-
мум несколько месяцев. «В полной 
мере оценить последствия исхода 
инвесторов из России можно будет 
только в будущем году»,— предпо-
лагают в «СПАРК-Интерфакс». Экс-
перты при этом с оптимизмом смо-
трят на перспективы российского 
бизнеса на международном рынке, 
отмечая, что связи с ним перехо-
дят в иные формы — агентских от-
ношений, развития взаимной тор-
говли или сохранения иностранного 
совладельца в России в завуалиро-
ванном или отложенном виде.

Диана Галиева
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На фоне падения инвестиционной актив-
ности в стране участники рынка государ-
ственно-частного партнерства (ГЧП) пред-
лагают «перезагрузку» этого механизма. 
В отправленном ими в Белый дом пись-
ме предлагается систематизировать от-
ношения государства и частных инвесто-
ров в рамках нацпрограммы ГЧП — в част-
ности, определить приоритетные сферы, 
создать проектный офис, расширить при-
менение механизма за счет регуляторных 
изменений и увеличения финансирование 
проектов. Предполагается, что все это по-
зволит реализовать к 2026 году ГЧП-про-
екты дополнительно на 1 трлн руб. 

Участники рынка ГЧП подготовили предло-
жения по развитию этой отрасли — в виде ре-
золюции по итогам сентябрьского профильно-
го конгресса они направлены Национальным 
центром ГЧП премьер-министру Михаилу Ми-
шустину (письмо есть у „Ъ“). В Белом доме „Ъ“ 
подтвердили получение письма. Предложен-
ные меры позиционированы как «перезагруз-
ка» модели ГЧП — обещано, что она позволит 
запустить к 2026 году дополнительно более 
500 ГЧП-проектов на сумму свыше 1 трлн руб. 
(сейчас реализуется 3,7 тыс. проектов с объе-
мом инвестиций 5,4 трлн руб.). 

Среди отмеченных в письме проблем от-
расли — снижение инвестактивности в ус-
ловиях неопределенности (за исключением 
сфер образования, спорта и обращения с от-
ходами, где действуют механизмы бюджет-
ной поддержки ГЧП-проектов) при уже су-

ществующем дефиците финансирования 4% 
ВВП. Также отмечено сокращение доходов 
инвесторов от реализации инвестпроектов 
из-за снижения платежеспособного спро-
са при росте издержек. На этом фоне, следу-
ет из письма центра ГЧП, рынок видит необ-

ходимость в ускоренном запуске инвестпро-
ектов, но для этого потребуется оптимиза-
ция механизма и повышение контроля за эф-
фективностью расходования бюджетных 
средств. Отметим, что такой подход в целом 
укладывается в логику властей, которые рас-
считывают наращивать инвестиции в эконо-
мику, в том числе в рамках ГЧП. 

«Перезагрузка», предложенная рынком, 
предусматривает расширение применения 
ГЧП по отраслям (см. «Ъ-Online») и за счет ти-
ражирования механизмов квази-ГЧП (в част-
ности, офсетных контрактов, СЗПК и СПИК), 
а также урегулирование их совмещения 
с ГЧП-механизмами. В целом, как следует 
из письма, рынку не хватает системного за-
проса государства на ГЧП, в связи с чем пред-
лагается разработать национальную програм-
му развития инфраструктуры с использовани-
ем механизмов ГЧП, которая увязала бы меж-
ду собой госпрограммы, предусматривающие 
софинансирование таких проектов, и опреде-
лила бы приоритетные сферы. В рамках про-
граммы предлагается запустить проектный 
офис — по оценкам центра ГЧП, это позволи-
ло бы вдвое увеличить количество запускае-
мых проектов с госучастием.

Также на рынке видят необходимость в уве-
личении финансирования — для наращи-
вания частных инвестиций в ГЧП-проекты 
на 30–50% в год предлагается активнее приме-
нять госгарантии и гарантии институтов раз-
вития, расширить механизм фабрики проект-
ного финансирования ВЭБ.РФ для ее исполь-
зования вместе с иными механизмами, а так-
же вовлекать банки в льготное финансирова-
ние ГЧП. Для увеличения инвестиций требу-
ются и регуляторные меры — в частности, сня-
тие запрета на привлечение частным инвесто-
ром организаций, которые находятся напря-
мую или косвенно под госконтролем. Сейчас 
это затрудняет, в частности, запуск высокотех-
нологичных проектов, где требуется участие 
научных организаций, а также капиталоем-
ких инициатив с участием госфондов, корпо-
раций и госбанков (для последних Минэконо-
мики уже анонсировало уточнение статуса; 
см. „Ъ“ от 14 сентября). 

Предлагается увеличить и бюджетные вло-
жения в ГЧП — как в рамках госпрограмм, ко-
торые уже предусматривают финансирование 
из бюджета ГЧП-проектов (например, образо-
вание и спорт), так и предусмотрев такой ме-
ханизм в других отраслевых госпрограммах, 
например в сфере ЖКХ. Отметим, именно этот 
пункт может стать наиболее сложно реализу-
емым — сами участники рынка в резолюции 
в качестве вызова отмечают вероятное сокра-
щение расходов в рамках госпрограммы при 
дефиците бюджета-2023 в 3 трлн руб. 

Евгения Крючкова

ГЧП прописана перезагрузка
Участники рынка предложили правительству донастроить этот инвестмеханизм

Заемное финансирование для 
российских компаний дорожа-
ет — риск-премии по их долго-
вым бумагам после 21 сентя-
бря выросли до уровня апре-
ля, при этом наибольший рост 
отмечался по бумагам с более 
низким рейтингом, фиксируют 
в агентстве АКРА. По сравнению 
с весенним спадом в этот раз 
в агентстве ждут менее глубо-
кой и продолжительной просад-
ки рынка, отмечая однако, что 
для восстановления на нем объ-
емов размещений и активности 
потребуется снятие геополити-
ческих рисков. 

Объявление в конце сентября ча-
стичной мобилизации вызвало рез-
кий рост доходностей по облигаци-
ям российских эмитентов: значения 
индексов высокодоходных облига-
ций и широкого рынка облигаций 
вернулись к уровням апреля, увели-
чившись более чем в два раза, гово-

рится в исследовании рейтингово-
го агентства АКРА, хотя в середине 
сентября эти показатели опускались 
с мартовских пиков в 2500 и 1300 ба-
зисных пунктов (25 и 13 процент-
ных соответственно) — до 700 и 460 
базисных пунктов (б. п.). Максималь-
ные значения риск-премий по обли-
гациям пришлись на конец марта 
и начало апреля 2022-го, когда клю-
чевая ставка находилась на истори-
ческих максимумах.

Рост доходностей по облигаци-
ям при этом не является равномер-
ным и зависит от рейтинга эмитен-
та: средний рост риск-премии за ка-
ждую ступень кредитного рейтин-
га увеличился на 37% (с 62 до 85 
б. п.). Так, после 21 сентября 2022 
года значения спредов к гособлига-
циям по корпоративным бумагам 
в высшей рейтинговой категории 
«AAA–AA» в среднем увеличились 
на 46,8 б. п. (плюс 44%) по сравнению 
со значениями риск-премий в нача-

ле сентября. На эту категорию при-
ходится около трети выпусков, здесь 
же сосредоточены компании с госу-
частием, риски по которым сниже-
ны из-за возможности получения 
господдержки. В результате спреды 
по большинству бумаг этой катего-
рии не превысили 300 б. п., а по бу-
магам со сроком погашения от пяти 
лет даже сократились в среднем 
на 17 б. п.

В категории «А» средний спред по-
сле 21 сентября вырос на 105,7 б. п. 
(плюс 35%), при этом если до 21 
сентября спреды в среднем были 
выше на 180 б. п. чем у категории 
«ААА–AA», то после 21 сентября — 
на 217 б. п. В категории «ВВВ» спред 
увеличился на 170,6 б. п. (плюс 
30%), теперь он превышает сред-
ний спред эмитентов категории «A» 
на 325 б. п. (до 21 сентября — в сред-
нем на 260 б. п.). В категории «ВВ–
В» средний спред с 21 сентября уве-
личился на 335,8 б. п. (плюс 46%), 

риск-премии по таким бумагам 
на 400–600 б. п. превышают доход-
ности по бумагам с рейтингом «ВВВ» 
(до 21 сентября разница составляла 
170 б. п.).

Более выраженный рост спре-
дов по бумагам с более низким 
рейтингом может свидетельство-
вать о повышенных рисках рефи-
нансирования для таких эмитен-
тов на горизонте полугода, а также 
связан с более высокими рисками 
дефицита ликвидности для таких 
эмитентов и их меньшей устойчи-
востью к шоковым событиям в эко-
номике по сравнению с компания-
ми из высоких рейтинговых кате-
горий, отмечают в АКРА,— инве-
сторы ожидают стабилизацию ры-
ночной ситуации в долгосрочной 
перспективе для эмитентов очень 
высоких рейтинговых категорий, 
тогда как по облигациям эмитен-
тов, имеющих более низкие рей-
тинговые уровни, сужения спре-

дов в долгосрочном периоде не на-
блюдается.

В целом же в агентстве не ожи-
дают восстановления активности 
на долговом рынке до момента ста-
билизации геополитической ситу-
ации — инвесторы будут аккурат-
нее оценивать риски из-за сложно-
сти прогнозирования будущих фи-
нансовых результатов компаний. 
Однако при отсутствии резких из-
менений макропоказателей про-
садка рынка сейчас может оказаться 
не такой глубокой и продолжитель-
ной, как в период с февраля по июль 
2022 года, полагают в агентстве. Если 
в марте было размещено всего 11 вы-
пусков против 57 годом ранее, а объ-
ем размещений составил 30,2 млрд 
руб. против 152,7 млрд руб., то к сен-
тябрю показатели практически срав-
нялись (этому способствовало в том 
числе снижение ставки ЦБ до уровня 
декабря прошлого года — 7,5%).

Татьяна Едовина

Облигационная рознь
Мобилизация усиливает дороговизну займов для компаний с низкими рейтингами

Российские предприятия пока 
не жалуются на дефицит кадров, 
хотя, по их собственным оценкам, 
сейчас доля мобилизованных сре-
ди их сотрудников порой дохо-
дит до 10%. Впрочем, в перспек-
тиве расхождение между спро-
сом и предложением труда может 
усилиться: в Минобороны видят 
«потолком» доли призванных 30% 
от трудового коллектива. Встать 
на сторону работодателей, воз-
можно, могли бы получившие но-
вые полномочия власти регионов, 
однако пока, по данным „Ъ“, они 
этим не занимаются. 

Для значительного числа россий-
ских предприятий мобилизация 
не прошла незамеченной — хотя в от-
дельных случаях лишились до 10% 
своих сотрудников, следует из опе-
ративного опроса кадрового агент-
ства Kontakt InterSearch Russia. Ис-
следование проводилось в середи-
не октября, в нем приняли участие 
около 500 компаний. В абсолютном 

большинстве под призыв попали ря-
довые сотрудники — доля тех, кто со-
общил о мобилизации руководства, 
не превысила 4%. На мнение компа-
ний о дефиците специалистов моби-
лизация пока не повлияла: по дан-
ным рекрутинговой компании Get 
experts (в исследовании приняли 
участие более 1 тыс. работодателей), 
за год доля жалующихся на нехватку 
кадров выросла всего на 1 процент-
ный пункт (в конце 2021 года о дефи-
ците квалифицированных специа-
листов говорили 66% работодателей, 
сейчас — 67%). Стабильны и методы 
удержания сотрудников — в списке 
лидируют предложения профессио-
нального (30%) и карьерного (25%) ро-
ста, увеличение размера вознаграж-
дения (25%), смена формата работы 
на гибридный или удаленный (12%), 
обучение за счет компании (7%) и пе-
ресмотр социального/компенсацион-
ного пакета (6%). 

В перспективе, впрочем, дефицит 
кадров на рынке труда все же может 

вырасти — если будет реализован 
норматив, представленный на этой 
неделе Минобороны. Предприятия, 
напомним, уже успели опробовать 
несколько стратегий защиты своих 
сотрудников от мобилизации: кто-то 
использовал существующие нормы 
и определял списки призывников 
в военкоматах, кто-то пытался обра-
щаться в правительство за бронью 
для целых отраслей. В частности, 
такие письма на имя премьер-ми-
нистра и в Минобороны написали 
отраслевые объединения пилотов 
и авиадиспетчеров — однако полу-
ченный ими ответ оборонного ве-
домства только запутал ситуацию. 
Так, в письме Минобороны указа-
но, что ведомство приняло решение 
призывать не более 30% работающих 
на каждом предприятии — это мож-
но воспринимать и как решение до-
полнительно упорядочить процесс 
призыва на фоне повсеместных жа-
лоб бизнеса, и как норматив для от-
дельной отрасли экономики. 

Поясним: при нынешней числен-
ности занятых буквальное примене-
ние «норматива» Минобороны в 30% 
работников допускает отправку в во-
йска миллионов мобилизованных 
(всего в РФ 75 млн занятых), что вы-
глядит совершенно несопостави-
мым ни с «частичной мобилизаци-
ей», ни с численностью вооружен-
ных сил. Произвольное же примене-
ние такого ограничения может по-
ставить компании в неравное поло-
жение, быть использовано для дис-
криминации или в конкурентной 
борьбе. Тем не менее в ведомствах, 
занимающихся смежными вопро-
сами — Минтруде и Минпромторге, 
комментировать „Ъ“ письмо Мино-
бороны как основание для измене-
ний существующей процедуры бро-
нирования не стали. Недоумение 
оно вызвало и у главы РСПП Алек-
сандра Шохина. По его словам, вве-
дение единого норматива для всех 
сфер экономики невозможно и регу-
лировать процесс частичной моби-

лизации нужно для каждого из суще-
ствующих типов предприятий.

В отсутствие детального реше-
ния вопроса на федеральном уров-
не компании могли бы рассчиты-
вать на власти регионов, получив-
шие в среду расширенные пол-
номочия по координации реше-
ния связанных с военной операци-
ей на Украине вопросов в своих ре-
гионах. Впрочем, пока, по данным 
источников „Ъ“ в правительстве од-
ного из них — Крыма, региональ-
ные власти этим также не занимают-
ся: «Губернатор Аксенов имеет пра-
во принимать решения об измене-
нии спецификации работы произ-
водственных предприятий в регио-
не для нужд армии, однако не может 
единолично определять, кого и в ка-
ких объемах оттуда мобилизовать». 
Этот вопрос, отмечают они, по-преж-
нему находится в ведении военных.

Анастасия Мануйлова;  
Александр Дремлюгин,  
Симферополь

Дефицит работников с неясным прогнозом
Баланс интересов компаний и военных пока никто не ищет
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Национальный центр ГЧП во главе 
с  Павлом Селезневым в письме пра-
вительству изложил свои аргументы 
в пользу «перезагрузки» механизмов 
 государственно-частного партнерства 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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— Анатолий Георгиевич, покажите,— предложил 
министр обороны Сергей Шойгу господину Концево-
му, когда им встретились, видимо, мобилизованные.

Анатолий Концевой показал мобилизованного:
— Отправляясь на выполнение задачи, военно-

служащий имеет… Ну, во-первых, сам стоит экипи-
рованный… Разгрузочный жилет, оружие, соответ-
ственно, шлем…

Вроде Анатолий Концевой полностью описал 
внешний вид бойца. Но перед ним лежали еще вещи 
из рюкзака:

— Комплект нательного белья, притороченный 
спальник, коврик, маскхалат, и отдельно вот баул та-
кой… Это с учетом грязи, осени…

Анатолий Концевой держал в руках солдатские 
сапоги. Еще одни, с теплыми вставками, были уже 
в руках с интересом разглядывающего их Верховно-
го главнокомандующего.

— В бауле исключительно обувь (позже выясни-
лось, что и зимняя шапка.— А. К.). Главное, чтобы 
она была,— констатировал генерал Концевой.— 
Вот в таком виде… Повернись (он обращался к бой-
цу.— А. К.)… В случае чего все это снимает, оставля-
ет малый рюкзачок… В него кладет сухпаек и бое-
комплект…

Они подошли к стрелковой галерее. Тут слыш-
на была страшная пальба. Владимир Путин подо-
шел ближе. Стрельба усилилась. Вечер становил-
ся томным.

— Пули попадают в металлические гонги,— про-
должал говорить генерал Концевой.— Дальность — 
300 метров…

— Это по гонгу?..— переспрашивал президент, 
слыша цокающие металлические звуки.

— Да, идет поражение,— рассказывали ему.
Да, если бы такой сюжет попал на экраны феде-

ральных телеканалов недели три назад, мобилиза-
ция шла, наверное, побоевитей.

Рядом уже пару минут маялся, видимо, мобилизо-
ванный, который мог рассказать о себе.

— Вы откуда? — заметил его господин Путин.
— Из Рязанской области.
— Местный? — переспросил президент.

Тот не сразу расслышал, но в конце концов кивнул.
— Когда служили?
— С 15-го по 16-й год…
— А здесь с какого времени находитесь?
— С 7 октября,— доложил боец.
В этот день Владимир Путин в Константиновском 

дворце (в Санкт-Петербурге.— „Ъ“) праздновал юби-
лей, свое 70-летие.

То есть оба начали отсчет в каком-то смысле 
с нуля.

— Навык восстанавливается? — решил, види-
мо, проверить слова Анатолия Концевого Влади-
мир Путин.

— Так точно.
— Чувствуете себя уверенно?
— Так точно!
Больше им не о чем было, похоже, говорить. Все 

равно бы боец ведь ответил бы «Так точно».
— Патрон в патроннике? — только уточнил Вла-

димир Путин.
— Так точно,— моментально среагировал боец.
Президент залег под сетку и произвел серию вы-

стрелов из снайперской винтовки Драгунова (в вой-
сках ее называют «весло».— „Ъ“). Звуки гонга были 
да, слышны.

Потом, уже закончив стрельбу и отойдя от бойца, 
президент вдруг вернулся:

— Семья у тебя какая?
— Дочка. Пять лет,— рассказал боец.
Видимо, жена уже бывшая. А дочь, конечно, быв-

шей не бывает.
Президент еще раз обнял бойца (наверное, хо-

тел для близких что-то сделать, поэтому и спросил), 
теперь уже, наверное, с подлинным сочувствием, 
по-мужски.

— Справа здесь отрабатываем медицинскую под-
готовку…— рассказывал генерал-лейтенант Конце-
вой.— Оказание доврачебной помощи… Далее — 
гидрокоптеры… А также неудобные ситуации в ма-
шине — с машиной…

Бойцы выпадали из одной дверцы, из другой, за-
мирали, пока из побитой машины выпадут их това-
рищи, и бежали со всех ног подальше от Верховно-
го главнокомандующего… Может быть, отводили от 
него беду…

— Противник справа!.. Слева! — неслось откуда-то.
Странно, и справа, и слева были только Верхов-

ный главнокомандующий и люди вокруг него. Вряд 
ли обучающиеся воспринимали их как учебные 
цели. Но сотрудники службы безопасности прези-
дента, и так на пределе готовности, еще больше, ка-
жется, насторожились (среди таких звуков им рабо-
тать с президентом, наверное, еще не приходилось).

— Командуют командиры штатных отделений,— 
прокомментировал Анатолий Концевой.

— Отрабатывается элемент неожиданности,— 
пояснил и Руслан Евкодимов.

Рядом заряжали боекомплект. Похоже, на скорость. 
Потом бойцы пошли в наступление на мишени, сто-
явшие в полный рост. Бойцы, в отличие от мишеней, 
пригибались, а потом стреляли с колена. Затем коман-
диры долго отмечали карандашами изрешеченные 
мишени. Бойцы тем временем ползали и стреляли, 
стреляли, втыкая рядом с собой штык-ножи…

— С собой надо брать порядка восьми магази-
нов,— по дороге к выстроившимся очередным мо-
билизованным говорил Анатолий Концевой.

Мне казалось, это уже и так ясно.
— Откуда, ребята? — спрашивал бойцов пре-

зидент.
И опять это была — да что ты будешь делать — Ря-

занская область.
— Когда служили?
— Полтора года назад…— сказал один.
— 10–11-й год…— добавил другой.
— Остались дома кредиты, выплаты, связанные 

с жильем?..
— Никак нет! — как один докладывали бойцы.
Конечно. Докладывали бы они тут Верховному, 

если бы остались.
— Просьбы есть?
— Никак нет!
Что ж, редко встретишь людей, которым и те-

рять-то нечего.
Только на стрельбище в Рязанском десантном 

училище.
Андрей Колесников

Президент с «веслом»

В четверг в Госдуму были 
внесены два законопроекта 
о запрете пропаганды нетра-
диционных сексуальных от-
ношений. Под ними подпи-
сались 388 депутатов, вклю-
чая спикера Вячеслава Во-
лодина, его заместителей 
и лидеров всех фракций. 
Юристы полагают, что те-
перь правоприменителям 
придется методом проб 
и ошибок выяснять, что же 
такое «нетра диционные от-
ношения», а ЛГБТ-ак тивисты 
опасаются усиления давле-
ния со стороны государства.

Первый законопроект вно-
сит изменения в пять законов: 
«Об информации, информа-
ционных технологиях и о за-
щите информации», «О СМИ», 
«О защите детей от информа-
ции, причиняющей вред их здо-
ровью и развитию», «О рекламе» 
и «О государственной поддер-
жке кинематографии». В пере-
чень уже запрещенной инфор-
мации (пропаганда войны, куль-
та насилия и жестокости, разжи-
гание ненависти и вражды, пу-
бличные призывы к террориз-
му и экстремизму и т. п.) пред-
ложено включить «материалы, 
пропагандирующие нетради-
ционные сексуальные отноше-
ния и (или) предпочтения». При 
этом в рекламе запретят не толь-
ко «пропаганду», но и «демон-
страцию» таких отношений. Та 
же «демонстрация» вместе с ин-
формацией, «способной выз-
вать у детей желание сменить 
пол», пополнят перечень вред-
ного для детей контента: рас-
пространять его в теле- и ради-
оэфире можно будет только в за-
кодированном виде и при усло-
вии подтверждения пользовате-
лем своего возраста.

Второй законопроект посвя-
щен ответственности за нару-
шение новых запретов. Дейст-
вующая ст. 6.21 КоАП теперь бу-
дет предусматривать наказание 
за пропаганду нетрадиционных 
сексуальных отношений сре-
ди лиц любого возраста, а про-
паганда среди несовершенно-
летних станет отягчающим об-
стоятельством. Одновремен-
но вырастут и штрафы: для гра-
ждан они составят от 50 тыс. до 
400 тыс. руб. (сейчас — от 4 тыс. 
до 100 тыс. руб.), для должност-
ных лиц — до 800 тыс., а для юр-
лиц — до 5 млн руб. (максималь-
ный штраф грозит за пропаган-
ду в СМИ и интернете).

За распространение среди 
несовершеннолетних инфор-
мации, демонстрирующей не-
традиционные сексуальные от-
ношения либо способной выз-
вать у них желание сменить 
пол (новая ст. 6.21.2), граждане 
заплатят от 50 тыс. до 200 тыс. 
руб., юрлица — до 4 млн руб. 
А максимальные штрафы пред-
ложены за пропаганду педофи-
лии (ст. 6.21.1): для граждан — 
от 200 тыс. до 800 тыс. руб., для 
юрлиц — до 10 млн руб. Ино-
странцев за все эти правонару-
шения будут еще и выдворять 
из России.

« П убл и ч н о е  од о бр е н и е 
и формирование привлека-
тельности нетрадиционных 
сексуальных отношений опас-
но не только для детей и моло-
дежи, еще не способных кри-
тически мыслить, но и для все-
го общества в целом, посколь-
ку несет угрозу демографиче-
скому росту и экономическо-
му развитию страны»,— гово-
рится в пояснительной запи-
ске. «Наша инициатива не явля-
ется актом цензуры. Мы не за-
прещаем упоминание ЛГБТ как 
явления. Мы запрещаем имен-
но пропаганду»,— заверил жур-
налистов инициатор поправок, 
глава комитета по информполи-
тике Александр Хинштейн (ЕР). 
Он отметил, что пропаганда на-
правлена на создание привле-
кательного образа и «искажен-
ного представления о социаль-
ной равноценности традици-
онных и нетрадиционных сек-
суальных отношений».

Поправки готовились в коми-
тете по информполитике и были 
доработаны по итогам прошед-
ших 17 октября парламентских 
слушаний. В частности, авторы 
учли нормы законопроекта, вне-
сенного в июле группой оппози-
ционеров во главе с председате-
лем комитета по вопросам семьи 
Ниной Останиной (КПРФ),— на-
пример, о запрете выдавать ки-
нотеатрам прокатное удостове-
рение на фильмы, содержащие 

«нетрадиционную пропаганду». 
А вот пункт о включении в пере-
чень запрещенной информации 
«отрицания семейных ценно-
стей» в проект не вошел. Как со-
общила „Ъ“ Нина Останина, не-
которые идеи их документа еще 
могут быть оформлены в виде 
поправок ко второму чтению. 
Также на этой стадии, по ее сло-
вам, будут обсуждаться и пред-
ложения о внесении поправок 
в Уголовный кодекс. В первом 
чтении оба проекта могут быть 
рассмотрены уже 27 октября.

Мария Лацинская, журна-
листка и ведущая Tele gram-ка-
нала «Лесбийское лобби», отме-
чает, что по действующей статье 
о запрете ЛБГТ-пропаганды сре-
ди несовершеннолетних мало 
кого преследовали, но новый за-
конопроект даст государству до-
полнительный рычаг давления 
на оппозиционно настроенных 
ЛГБТ-активистов: «Проект так 
расплывчато расписан, что под 
него может попасть даже гетеро-
человек, который хоть чуть-чуть 
в своих сексуальных предпоч-
тениях отличается от большин-
ства. Будет больше дискрими-
нации в работе, в учебе, а глав-
ное — гомофобное большинство 
в очередной раз получает право 
на ненависть».

По мнению юриста Алек-
сея Елаева, основная пробле-
ма с применением новых ста-
тей КоАП будет состоять в том, 
что их формулировки очень 
сильно отличаются от форму-
лировок в главе 18 УК (преступ-
ления против половой непри-
косновенности и половой сво-
боды личности), для отделения 
которых друг от друга понадо-
бились десятилетия правопри-
менения. «Правоприменению 
придется методом проб и оши-
бок выяснять, что такое „нетра-
диционные отношения“, как 
именно определять другие тер-
мины и каким образом доказы-
вать возможное возникновение 
того или иного желания. Это по-
требует выработки нового ин-
струментария проведения су-
дебных экспертиз, а также осу-
ществления производства по 
указанным правонарушени-
ям. Поэтому надо „на упрежде-
ние“ принимать базовое поста-
новление пленума Верховного 
суда с разъяснением как мето-
дик доказывания, так и разгра-
ничения составов по новым ста-
тьям КоАП»,— полагает госпо-
дин Елаев.

Законопроект содержит до-
статочно расплывчатые форму-
лировки, и это значит, что под 
прицелом окажется практиче-
ски любой, кто будет говорить 
на эту тему, полагает адвокат 
Сергей Чугунов. На практике, 
отмечает он, такие дела разре-
шаются при помощи экспертов, 
которые всегда находят призна-
ки правонарушения. Господин 
Чугунов напоминает, что в 2014 
году Конституционный суд при-
знал ограничения на пропаган-
ду нетрадиционных отношений 
оправданными, ссылаясь на не-
обходимость защитить особен-
но хрупкое сознание несовер-
шеннолетних. Но сегодняш-
ние новеллы выходят за рам-
ки тех, что одобрил КС, а из-за 
новых запретов общаться с не-
совершеннолетними на такую 
тему не смогут даже специали-
сты — преподаватели, медики 
или психологи, предупреждает 
эксперт.

С учетом расширительно-
го толкования пользователям 
в России могут стать недоступ-
ны фильмы, подкасты, пес-
ни, видеоконтент, упоминаю-
щие ЛГБТ, а соцсети под угро-
зой штрафов будут обязаны бло-
кировать упоминания об ЛГБТ, 
прогнозирует судебный юрист 
Максим Оленичев (включен 
в реестр СМИ-иноагентов). «По 
сути законопроекты запреща-
ют любое распространение ин-
формации о гомосексуально-
сти, бисексуальности и транс-
гендерности. Их реализация мо-
жет вытеснить любое упомина-
ние об ЛГБТ-людях из публично-
го пространства. Но эти люди бу-
дут жить в России, общаться, ре-
шать возникающие проблемы. 
И в такой ситуации неизбежно 
будут распространяться пред-
рассудки в отношении ЛГБТ-лю-
дей, что повлечет их стигмати-
зацию и дискриминацию»,— ре-
зюмирует эксперт.

Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина, 
Анастасия Корня

История 
с гееграфией
В Думу внесены законопроекты 
о полном запрете ЛГБТ-пропаганды

Группа депутатов законодательной думы Том-
ской области от «Единой России» (ЕР) во главе 
со спикером Оксаной Козловской подготовила 
законопроект об отмене прямых выборов мэра 
региональной столицы. Томск — один из семи 
административных центров, где градоначаль-
ника все еще выбирает население, но едино-
россы уверены, что ради экономии выборы 
можно заменить на конкурсную процедуру. 
 Эксперт считает, что власти выбрали удачное 
время, чтобы прикрыть «сибирскую вольницу».

Поправки к областному закону о местном само-
управлении были вынесены 20 октября на внеоче-
редное заседание комитета облдумы по законода-
тельству. Они предполагают отмену прямых выбо-
ров мэра Томска и переход на конкурсную модель — 
когда градоначальника избирают депутаты горду-
мы, а кандидатов предварительно отбирает специ-
альная комиссия (формируется пополам гордумой 
и губернатором). Эта модель, применяемая сейчас 
в большинстве региональных столиц, позволит 
«усилить самостоятельность» гордумы во взаимоот-
ношениях с мэром и его администрацией, а также 
сократить расходы на выборы, говорится в поясни-
тельной записке. «Негативных социально-экономи-
ческих последствий» авторы документа не ожидают.

Законопроект внесен девятью единороссами во 
главе со спикером Оксаной Козловской, ее замести-
телем Александром Куприянцем и председателем 
комитета по законодательству Степаном Михайло-
вым. Всего во фракции ЕР состоят 27 из 42 област-
ных депутатов.

Правда, обсуждение документа на заседании 
профильного комитета пока не состоялось: госпо-

жа Козловская сама предложила снять этот вопрос, 
поскольку на инициативу еще не успел откликнуть-
ся городской парламент. «Мы обратились с пись-
мом в городскую думу с просьбой выразить их пози-
цию по данному вопросу. На сегодняшний день мы 
ответа от городских депутатов не получили. Учиты-
вая, что у нас достаточно ограниченные сроки рас-
смотрения данного вопроса, предлагаем еще раз со-
браться завтра»,— объяснила она.

Как ранее сообщал „Ъ“, с конца июля Томск офи-
циально живет без градоначальника: полномочия 
экс-мэра Ивана Кляйна прекращены после вступле-
ния в силу обвинительного приговора по уголовно-
му делу, а дата выборов нового руководителя еще не 
назначена. По закону гордума должна сделать это не 
позднее 10 ноября, но уже несколько заседаний под-
ряд депутаты не поднимают этот вопрос. 17 октября 
члены фракции «Справедливой России — За правду» 
(СРЗП) заявили, что власти готовятся к отмене пря-
мых выборов, но единороссы тогда свои планы не 
комментировали.

По словам соавтора законопроекта Степана Ми-
хайлова, письмо городским депутатам было направ-
лено 19 октября, ответ на него в облдуме рассчитыва-
ют получить к середине пятницы — тогда состоится 
и повторное заседание комитета. Единоросс также 
заявил „Ъ“, что отмена прямых выборов мэра — это 
инициатива конкретных депутатов и партийного 
решения на этот счет не принималось. В пресс-служ-
бе областного отделения ЕР не смогли оперативно 
уточнить свою позицию по этому вопросу.

В четверг эсеры попытались «с голоса» обсудить 
этот законопроект на заседании городской комис-
сии по регламенту, но единороссы отказались вне-

сти его в повестку. «Конкурс недопустим, ведь 
370 тыс. избирателей лишат конституционного пра-
ва, позволяющего им избирать и быть избранны-
ми»,— заявила „Ъ“ депутат гордумы от СРЗП Инга 
Первушина. С ней солидарен вице-спикер гордумы 
Андрей Петров (КПРФ): по его словам, Компартия 
едва ли «поддержит данное решение». В ЛДПР свою 
позицию пока не сформулировали.

В 2020 году томская гордума по инициативе еди-
нороссов уже обсуждала возможность отмены пря-
мых выборов. Комиссия по регламенту и правовым 
вопросам тогда единогласно высказалась против. Ве-
чером 20 октября глава комиссии Илья Леонтьев (ЕР) 
заявил, что остается сторонником прямых выборов, 
но при «непростой ситуации на фронте считает неу-
местными выборные пляски». «Это решение считаю 
возможным, но при одном и категорическом усло-
вии: если и городская дума, и областная дума возь-
мут на себя публичные обязательства о возврате пря-
мых выборов, как только закончится специальная 
военная операция»,— написал депутат в Telegram.

По мнению политолога Александра Кынева, 
Томск исторически является одним из центров «си-
бирской вольницы», поэтому прямые выборы мэра 
здесь протянули так долго. Сейчас же сложилась 
комфортная ситуация для проведения реформы, ко-
торая с середины «нулевых» затронула почти все ре-
гиональные столицы, считает эксперт: «Обществен-
ность существенно деморализована общей ситуаци-
ей в стране, системная оппозиция также ограничена 
в поле для маневра, и деятельного субъекта сопро-
тивления изменениям фактически нет».

Валерий Лавский, Новосибирск;  
Андрей Прах

Мэра Томска лишают всенародности
Единороссы предложили упразднить прямые выборы градоначальника

Владимир Путин узнал  
у мобилизованного о его жизни    
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

с1



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 21 октября 2022 №196   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, ВТБ решил выставить 
на аукцион долг Виталия Архангельского — 
основателя группы «Осло Марин», прожива-
ющего сейчас на Лазурном берегу Франции. 
Взыскать с разыскиваемого за хищения пред-
принимателя деньги за границей банк, попав-
ший под санкции, не может, поэтому и готов 
уступить свои претензии к беглецу другим.

Виталий Архангельский основал группу «Осло 
Марин» (OMG) в 1999 году. В разное время ей при-
надлежали Выборгский порт, терминалы «Онега» 
и «Западный терминал» в петербургском порту, Вы-
боргская судоходная компания, суда-сухогрузы 
«OMG Колпино» и «OMG Тосно», страховое общест-
во «Скандинавия» и другие активы. Сама группа, 
состоявшая из десятка компаний, занималась ту-
ризмом, лизингом, страхованием, финансовыми 
операциями и обеспечивала логистику.

С 2007 года группа OMG планировала постро-
ить в пригородах Санкт-Петербурга яхт-клуб Sestro-
retsk Marine, отель, коттеджный поселок (Сестро-
рецк, Курортный район), лесоперерабатывающий 
комплекс (Шаглино, Гатчинский район), биз-
нес-парк (Янино, Всеволожский район), а также ре-
ализовать другие проекты. Для этого в группе была 
создана Норвежская компания по управлению не-
движимостью, которая выполняла функции заказ-
чика и застройщика, а также девелопера тех объек-
тов, которыми владела OMG.

Под эти проекты компания взяла кредиты у де-
вяти банков на общую сумму более 14,5 млрд руб. 
Среди кредиторов оказались банк «Возрожде-
ние» (5 млрд руб.), «Санкт-Петербург» (4 млрд руб.), 
Связь-банк (550 млн руб.), ВТБ (350 млн руб.), Мор-
ской акционерный банк (56,5 млн руб.), Энергома-
шбанк (56,7 млн руб.) и другие.

Противостояние группы OMG с одним из ее ос-
новных кредиторов, банком «Санкт-Петербург», на-
чалось в 2009 году. За год до этого группе был вы-
дан кредит, затем стороны подписали меморандум 
о его продлении, но пролонгации не последовало.

К 2009 году ни один из заявленных проектов 
OMG не был завершен, а сама группа перестала 
обслуживать кредит «Санкт-Петербурга». В июне 
2009 года в компаниях группы — «Западном тер-
минале» и «Скандинавии» — были сменены гене-
ральные директора, а в июле 2009 года правоох-
ранительные органы провели обыски в головном 
офисе OMG. Банк «Санкт-Петербург» добился аре-
ста за долги трех судов группы в Эстонии, Франции 
и Великобритании. Позже арбитражный суд удов-
летворил иск «Осло Марин» о праве собственности 
на «Западный терминал» и восстановил в должно-
сти генерального директора Дениса Винарского. 
В мае 2010 года французский суд продал с аукци-
она сухогруз «OMG Гатчина», затем схожее реше-
ние принял британский суд в отношении сухогру-
за «OMG Колпино».

Другие банки также заявили претензии к груп-
пе господина Архангельского. В 2010 году Главным 
следственным управлением при ГУВД Санкт-Пе-
тербурга и Ленинградской области в отношении 
бизнесмена были возбуждены два уголовных 
дела. Первое — о мошенничестве с получением 
кредита в Морском акционерном банке компани-
ей «Западный терминал», входящей в группу OMG. 
В рамках этого дела Виталию Архангельскому заоч-
но было предъявлено обвинение и избрана мера 
пресечения в виде ареста, после чего бизнесме-
на, который сбежал в Ниццу, объявили в между-

народный розыск. Второе дело — о легализации 
средств, полученных преступным путем. В свою 
очередь, господин Архангельский утверждал, что 
его преследование было инициировано банком 
«Санкт-Петербург» и высокопоставленными пред-
ставителями силовых ведомств. Целью он назвал 
рейдерский захват его бизнеса. Попытка генпро-
куратуры вернуть бизнесмена на родину не увен-
чалась успехом — Франция выдать Виталия Архан-
гельского отказалась.

Между тем одному из кредиторов, банку ВТБ, 
в 2012 году удалось доказать свое право на заложен-
ные активы — логистический комплекс и земель-
ный участок в Санкт-Петербурге. К этому момен-
ту долг OMG перед банком достиг 414 млн руб. ВТБ 
стал основным кредитором ООО «Онега», вошедше-
го в процесс банкротства. Однако всех долгов бан-
ка таким образом покрыть не удалось, и претензии 
были предъявлены лично к господину Архангель-
скому и одной из его компаний ООО «Русив» (нахо-
дилась не только в собственности олигарха — он 
являлся ее гендиректором и главным бухгалтером).

Следует отметить, что на активы «Русив» были 
и другие претенденты. Эта компания являлась за-
казчиком и инициатором проекта строительст-
ва бизнес-центра по адресу ул. Смоленская, 10 
в Санкт-Петербурге. По документам здание, по-
строенное на месте бывшего общественного ту-
алета, являлось дендроцентром с зимним садом 
и выставочным залом для продажи цветов, декора-
тивных растений и сопутствующих товаров. Фак-
тически же большую часть объекта занял обычный 
бизнес-центр.

Для завершения объекта «Русив» в 2010–2011 го-
дах привлекла кредиты банка «Возрождение» на об-
щую сумму в 145 млн руб. под залог здания, а затем 
объявила себя банкротом. Дендрарий помимо бан-
ка получить хотела кредитор первой очереди ком-
пания «Портовые технологии». Закончилось же все 
тем, что в 2018 году актив, выставленный на торги 
конкурсным управляющим, по минимальной сто-
имости выкупил ИП.

Как сообщили „Ъ“ в пресс-службе ВТБ, в рамках 
работы с проблемными активами группа в бли-
жайшее время планирует выставить на аукцион 
долг господина Архангельского, привлеченного 
к субсидиарной ответственности по неисполнен-
ным обязательствам ООО «Русив». Соответствую-
щее определение Арбитражный суд Санкт-Петер-
бурга и Ленинградской области вынес в ноябре 
2019 года. Сумма требований к нему составляет 
181,2 млн руб. Долг, как отметили в ВТБ, решили 
продать, поскольку господин Архангельский пос-
тоянно проживает во Франции, где владеет бизне-
сом и недвижимостью.

По данным „Ъ“, скандально известный бизнес-
мен обосновался в Ницце, где владеет компанией 
Cofrance sarl, занимающейся торговлей недвижи-
мостью, а также продажей самолетов, яхт и автомо-
билей. По некоторым данным, ее основными кли-
ентами выступают выходцы из России. При этом 
сам Виталий Архангельский проживает в резиден-
ции Le Saint Pierre на Лазурном берегу, где трехком-
натные апартаменты пару лет назад можно было 
купить за €600 тыс. Ему же, утверждают источни-
ки „Ъ“, через доверенных лиц может принадлежать 
несколько подобных объектов. Сам господин Ар-
хангельский для комментариев не был доступен.

Николай Сергеев;  
Константин Куркин, Санкт-Петербург

Виталия Архангельского 
выставят на аукцион
Долги сбежавшего во Францию бизнесмена 
решили продать в России

Главное следственное 
управление (ГСУ) СКР по 
Москве возбудило уголов-
ное дело в отношении из-
вестного московского ад-
воката Геннадия Удуняна. 
В октябре прошлого года 
он якобы устроил скан-
дал в популярном столич-
ном ресторане La Maree 
на Малой Грузинской ули-
це, при этом угрожал сво-
им оппонентам предме-
том, похожим на пистолет. 
На вынесение постанов-
ления о привлечении юри-
ста к ответственности по-
надобился год: во-первых, 
господин Удунян является 
спецсубъектом, а во-вто-
рых, как указывают его ад-
вокаты, потерпевшие по 
делу таковыми себя не счи-
тают. В пятницу следст-
вие намерено обратиться 
в суд с ходатайством об из-
брании обвиняемому меры 
пресечения. Защита госпо-
дина Удуняна настаивает на 
его непричастности к про-
тивоправным действиям, 
считая, что его преследуют 
за профессиональную дея-
тельность.

События, послужившие 
основанием для уголовно-
го дела, произошли 23 октя-
бря. По предварительным 
данным, поздним вечером 
в популярном столичном ре-
сторане La Maree Геннадий 
Удунян вступил в перебранку 
с другими посетителями за-
ведения, а затем, по данным 
следствия, устроил с одним 
из них драку. Работники заве-
дения вывели Геннадия Уду-
няна на улицу, где он якобы 
ударил по крышке багажника 
Volvo XC90, а затем, достав из 
собственного Rolls-Royce Cul-
linan «предмет, похожий на 
пистолет», передернул затвор 
и направил его на стоявших 
на улице работников рестора-
на, которые на всякий случай 
отошли подальше.

Правоохранители изучили 
записи с камер наружного на-
блюдения, установленных на 
крыше ресторана. Однако для 
того, чтобы привлечь к уго-
ловной ответственности по 
статье о хулиганстве (ст. 213 
УК РФ) адвоката, который яв-
ляется спецсубъектом, тре-
бовалось решение руководи-
теля столичного главка СКР. 
Соответствующее постанов-
ление было подписано 20 ок-

тября этого года. По данным 
„Ъ“, господин Удунян на озна-
комление с этим документом 
не пришел.

Адвокаты господина Уду-
няна убеждены в его неви-
новности, утверждая, что 
в данном случае имеет место 
преследование за професси-
ональную деятельность. Так, 
один из защитников подслед-
ственного Павел Лапшов за-
явил „Ъ“, что постановление 
о привлечении его подзащит-
ного к уголовной ответствен-
ности было вынесено лишь 
год спустя, поскольку ни-
кто из работников La Maree 
и его посетителей не счита-
ет себя потерпевшим. «По 
делу о хулиганстве никто из 
лиц, признанных ныне по-

терпевшими, таковыми себя 
не считает,— пояснил госпо-
дин Лапшов.— Они это утвер-
ждали не только на допросах, 
но и на очных ставках, прове-
денных в главном следствен-
ном управлении». При этом 
господин Лапшов подчерк-
нул, что в Адвокатской пала-
те Москвы многие уверены, 
что уголовное преследование 
их коллеги связано исключи-
тельно с его профессиональ-
ной деятельностью. «Многие 
из адвокатов вызвались участ-
вовать в деле Геннадия Рома-
новича,— отметил защит-
ник,— а руководство палаты 
обещало, что будет внима-
тельно следить за ходом рас-
следования данного уголов-
ного дела».

О Геннадии Удуняне из-
вестно, что до 2011 года он 
работал следователем в ГСУ 
МВД по Москве, но потом 
уволился и перешел в адво-
катуру. Сейчас он возглав-
ляет московскую коллегию 
«Народный адвокат» и за по-
следние годы принимал учас-
тие в громких процессах. Так, 
среди его клиентов были 
скандально известный бло-
гер Эдвард Бил и чиновник 
Минпромторга Денис Пак, 
на которого напали футболи-
сты Александр Кокорин и Па-
вел Мамаев со своими дру-
зьями. В ходе суда над ними 
господин Удунян требовал са-
мого жесткого наказания для 
хулиганов.

Алексей Соковнин

Адвокату  
потребовалась защита
Известного юриста заподозрили в хулиганстве

Депутаты от «Единой России» 
внесли в Госдуму законопроект 
о бесплатном проезде по плат-
ным дорогам для школьных авто-
бусов и транспорта, перевозяще-
го детей в лагеря и на экскурсии. 
Аналогичную льготу для электро-
мобилей с 2023 года планирует 
ввести Минэкономики РФ. Экс-
перты и источники „Ъ“ недоуме-
вают: пока непонятно, как будут 
возмещены выпадающие расхо-
ды концессионерам—операто-
рам дорог, соглашения с которы-
ми заключались до вступления 
в силу нового законодательства.

Группа парламентариев от «Еди-
ной России» (Андрей Турчак, Андрей 
Кутепов, Андрей Исаев и т. д.) внесла 
в Госдуму поправки к закону «Об ав-
тодорогах и о дорожной деятельнос-
ти», освобождающие от платы за 
проезд по платным трассам школь-
ные автобусы и транспорт, участ-
вующий в «организованной пере-
возке групп детей» (на экскурсию, 
в лагерь и т. д.). Поправки, сказано 
в пояснительной записке, снизят 
«финансовую нагрузку на органи-
зации, осуществляющие перевоз-
ку детей в образовательных и иных 
развивающих целях, подавляющее 
количество которых финансирует-
ся из федерального, региональных 
и местных бюджетов».

Право бесплатного проезда есть 
у общественного транспорта, транс-
портных средств оперативных 
служб со спецсигналами (пожар-
ная охрана, скорая помощь), почты. 
В 2020 году заксобрание Краснодар-
ского края предлагало расширить 
список, внеся в него машины инва-
лидов, ветеранов, героев СССР, жите-
лей близлежащих к платной дороге 
населенных пунктов. Однако ини-
циатива была отклонена. В 2021 году 
Белый дом запланировал бесплат-

ный проезд для электромобилей на 
одной из трасс в качестве экспери-
мента, который должны были про-
вести Минэкономики, Минтранс 
и Минфин. По итогам ведомства 
обязали направить доклад в прави-
тельство в январе 2022 года. Был ли 
проведен эксперимент, неясно, но 
в сентябре Минэкономики заявля-
ло о подготовке документов для бес-
платного проезда электротранспор-
та с 2023 года сроком на три года. 
В ведомстве „Ъ“ вчера сообщили, что 
предложение прорабатывается.

В госкомпании «Автодор», Мин-
трансе, а также представители опе-
раторов платных дорог ситуацию не 
комментируют.

Для реализации инициатив, по-
ясняют источники „Ъ“, необходи-
мо прежде всего разработать систе-
му идентификации для автобусов 
и электромобилей, имеющих льго-
ты. На пунктах взимания платы со 
шлагбаумами проблем возникнуть 
не должно, но на дорогах с безбарь-
ерной системой (ЦКАД, М-12) счет 
выставляется автоматически по но-
меру машины. ГИБДД ведет реестр 
школьных автобусов, но реестра 
транспортных средств, перевозя-
щих детей в лагеря и на экскурсии, 
не существует. «В условиях масштаб-
ной цифровизации порядок иден-
тификации автобусов представля-
ется возможным урегулировать 
в рамках подзаконных актов, а так-
же положений концессионных со-
глашений и соглашений о ГЧП»,— 
считают авторы поправок. Что 
касается электромобилей, то, по 
данным „Ъ“, ГИБДД составила для 
Минэкономики список государ-
ственных номеров транспортных 
средств, но его нужно не только пе-
редать в пользование «Автодора» 
и операторов дорог, но и регулярно 
обновлять. В Минэкономики ранее 

предлагали ввести соответствую-
щий сервис на «Госуслугах» для вла-
дельцев электрокаров.

Собеседники „Ъ“ также указы-
вают на выпадающие в результате 
появления новых льготных катего-
рий транспорта доходы владельцев 
дорог и концессионеров (Северо-за-
падная концессионная компания, 
ООО «Новое качество дорог», ООО 
«Лыткаринская платная дорога» 
и другие). «В случае недостижения 
окупаемости инвестиций концес-
сионера или неполучения им опре-
деленного соглашением дохода 
в результате применения предус-
мотренной законопроектом льго-
ты концедент вправе использовать 
способы, не предусматривающие 
прямых бюджетных расходов на 
цели компенсации»,— говорится 
в пояснительной записке к зако-
нопроекту о школьных автобусах. 
Иными словами, источник компен-
сации должен искать «Автодор» или 
региональные правительства, счи-
тают в «Единой России». В начале 
года, по сведениям „Ъ“, Минэконо-
мики считало, что при максималь-
ном трафике на М-11 в 1,4 тыс. элек-
тромобилей в месяц суммарный 
объем выпадающих доходов соста-
вит 4,2 млн руб. Тогда же ведомство 
при поддержке Минфина предлага-
ло компенсировать их за счет уве-
личения тарифов на платных доро-
гах, но решения так и не приняли. 
14 октября, по данным „Ъ“, в прави-
тельстве прошло совещание, по ито-
гам которого решено, что Минэко-
номики совместно с Минтрансом, 
ГК «Автодор» до 27 октября «допол-
нительно проработают» источники 
«финансового обеспечения компен-
сации» выпадающих доходов.

По данным ГИБДД, в РФ бо-
лее 120 тыс. школьных автобусов. 
Оценки парка электромобилей 

у ведомств разные: 14,6 тыс.— по 
данным ГИБДД (на 1 января), 
18,7 тыс.— по оценке «Автостата» (на 
1 июля), 26,3 тыс.— Минэкономики. 
Последнее прогнозирует рост парка 
до 136,8 тыс. электромобилей в 2025 
году. Уже в следующем году на заво-
де «Москвич» будет производится 
50 тыс. электромобилей в год, заявил 
вчера мэр Москвы Сергей Собянин. 
Расчетная мощность завода Evolute 
в Липецкой области — 100 тыс. элек-
трокаров в год.

«Любое изменение законода-
тельства по концессионному со-
глашению, как правило, являет-
ся обстоятельством, позволяющим 
концессионеру инициировать пе-
ресмотр его условий либо начать 
обсуждение о компенсациях воз-
можных дополнительных расхо-
дов,— пояснил „Ъ“ партнер адво-
катского бюро „Качкин и партнеры“ 
Денис Качкин.— Концессия — гиб-
кий инвестиционный механизм, ко-
торый предполагает гарантии воз-

врата инвестиций концессионера». 
Это же следует и из закона о концес-
сиях: если принятие нового закона 
приводит к «ухудшению положения 
концессионера таким образом, что 
он лишается того, на что был вправе 
рассчитывать при заключении кон-
цессионного соглашения, оно под-
лежит изменению таким образом, 
чтобы обеспечить окупаемость инве-
стиций концессионера и получение 
им необходимой валовой выручки».

Иван Буранов

Школьный проездной на платной трассе
Автобусы, перевозящие детей, и электромобили могут освободить от оплаты проезда

Ужин в ресторане закончился для Геннадия Удуняна уголовным делом   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган в чет-
верг посетил Зангелан — самый западный город, 
перешедший под контроль Азербайджана в ходе 
Второй карабахской войны. Вместе с азербайд-
жанским лидером Ильхамом Алиевым он поучаст-
вовал в открытии аэропорта, построенного всего 
за 18 месяцев. Два союзника — Баку и Анкара — 
посылают недвусмысленные сигналы не только 
в Армению, но и в другую страну региона — Иран. 
На днях иранцы провели вдоль азербайджанской 
границы масштабные учения, пообещав «реши-
тельно противостоять любым угрозам» со стороны 
врагов. А в пятницу глава МИДа Исламской Респу-
блики Хосейн Амир-Абдоллахиан примет участие 
в открытии консульства в Капане — армянском го-
роде всего в 30 км от Зангелана.

Утром в четверг, 20 октября, самолет Реджепа Тайи-
па Эрдогана приземлился в международном аэропор-
ту Зангелан. Это уже вторая воздушная гавань (после 
Физули), построенная Азербайджаном на территори-
ях, которые он вернул под свой контроль в ходе войны 
2020 года. На кадрах азербайджанского телевидения 
видно, как господин Алиев встречает гостя на красной 
ковровой дорожке и ведет к новому терминалу, чтобы 
там вместе перерезать ленточку.

Встреча лидеров Турции и Азербайджана была по-
священа не только инфраструктуре, о чем можно су-
дить хотя бы по широкому составу делегации. Вместе 
с Реджепом Тайипом Эрдоганом в Зангелан прилетел 
глава Минобороны Хулуси Акар и ближайший совет-
ник турецкого президента Ибрахим Калын, а сами 
президенты после торжественной церемонии прове-
ли переговоры по поводу «всех аспектов двусторон-
них отношений». «Турецко-азербайджанское единство 
является очень важным фактором в регионе. Это фак-
тор мира и стабильности. Но в то же время, если кто-то 
вновь захочет предпринять против нас несправедли-
вые действия, то должен всерьез учитывать этот фак-
тор»,— сказал Ильхам Алиев.

Место для таких заявлений было выбрано неслучай-
но. Зангелан находится примерно в 20 км от Сюникской 
области Армении. Через нее должен быть проложен ав-
томобильный и железнодорожный маршрут, связыва-
ющий Баку с азербайджанским анклавом Нахичеванью 
и востоком Турции. Господа Эрдоган и Алиев называют 
будущий маршрут «Зангезурским коридором», хотя Ере-
вану такая формулировка категорически не нравится. 
«Ни письменно, ни устно Армения не брала на себя ни-
каких обязательств по предоставлению коридора. Все 
те, кто утверждает, что Армения обещала что-то подоб-
ное, выдают желаемое за действительное»,— написал 
в Twitter армянский посол по особым поручениям Эд-
мон Марукян. Тем не менее сама прокладка дороги за-
креплена в трехстороннем заявлении лидеров России, 
Армении и Азербайджана от 9 ноября 2020 года, то есть 
отказаться от этой идеи полностью в Ереване не могут.

Явно встревожены идеей «Зангезурского коридора» 
и в Иране. К его границе аэропорт Зангелана примы-
кает практически вплотную — от терминала до бли-
жайшего иранского села лишь 6 км. 19 октября Корпус 
стражей исламской революции (КСИР) провел учения 
«Могучий Иран», которые в Баку однозначно воспри-
няли как вызов себе. Прошли учения как раз на севере 
страны, в провинциях Ардебиль и Восточный Азербай-
джан. Военные, как сообщило агентство «Тасним», от-
работали ночной марш-бросок, высадку парашютного 
десанта, применение дронов, а также наведение пон-
тонных переправ, причем именно на реке Аракс, по ко-
торой проходит граница с Азербайджаном.

«Для соседних стран эти учения — послание мира, 
дружбы и намерения укреплять безопасность, для вра-
гов — подтверждение решимости сухопутных войск 
КСИР вместе с другими видами и родами вооруженных 
сил Ирана защищать границы страны и решительно 
противостоять любым угрозам»,— заявил командую-
щий сухопутными войсками КСИР Мохаммад Пакпур.

Кого именно в Тегеране считают добрым соседом, 
а кого врагом, понять просто. «Иран не позволит блоки-
ровать маршруты, связывающие его с Арменией, и что-
бы обеспечить это, Исламская Республика начала воен-
ные учения в этом регионе»,— сказал в телевизионном 
интервью глава МИД страны Хосейн Амир-Абдоллахи-
ан. А на прошлой неделе похожую мысль высказал и за-
мглавы администрации президента Ирана по полити-
ческим вопросам Мохаммад Джамшиди. Он указал и на 
другие «красные линии» Тегерана — «изменение исто-
рических границ» и «геополитики региона».

Слово «Азербайджан» никто из иранских чиновни-
ков не произносил, но только эта страна теоретически 
может отрезать Армению от Ирана. Предполагаемый 
«Зангезурский коридор» действительно пройдет непо-
средственно вдоль границы (ландшафт местности та-
ков, что его можно проложить только вдоль Аракса). 
Между тем, как заверил „Ъ“ депутат азербайджанско-
го парламента Расим Мусабеков, любые опасения бес-
почвенны. «Дорогу из Армении в Иран можно запросто 
проложить по мостам и тоннелям, чтобы она никак не 
пересекалась с коридором. Но и армяне, и иранцы про-
сто ищут предлоги, чтобы помешать запуску маршрута. 
В Ереване, судя по всему, считают Зангезурский кори-

дор последней картой в переговорах, которую можно 
разменять на продление мандата российских мирот-
ворцев еще на пять лет,— предположил депутат.— А Те-
геран возмущается, но в то же время предлагает прове-
сти те же коммуникации по своему берегу Аракса. Хотя 
автомобильное шоссе там уже есть — по нему азербай-
джанцы и ездят в Нахичевань».

Так или иначе, Хосейн Амир-Абдоллахиан в четверг 
в очередной раз подтвердил свою солидарность с Арме-
нией, отправившись туда с визитом. Вначале он прие-
хал на переговоры в Ереван, а в пятницу должен будет 
открыть консульство в Капане — столице Сюникской 
области Армении. Напомним, в Азербайджане приня-
то считать, что карабахский конфликт начался именно 
с насильственного выселения азербайджанцев из Ка-
пана — еще в 1987 году.

«Мы рассчитываем на долгосрочное сотрудничество 
между двумя странами»,— заверил господин Амир-Аб-
доллахиан по прибытии в Ереван. И похоже, что под-
держка со стороны Ирана будет не только символи-
ческой. Как сообщило Общественное телевидение 
Армении со ссылкой на военного советника Верховно-
го лидера Ирана Яхью Рахима Сафави, Ереван обратил-
ся к Тегерану с просьбой продать ему партию боевых 
беспилотников. Вполне вероятно, что эта просьба бу-
дет удовлетворена.

«Иранцы переживают из-за того, что за два года, ко-
торые прошли после окончания войны, ситуация в ре-
гионе так и не стабилизировалась, стороны продол-
жают вести перестрелки»,— заявил „Ъ“ российский 
специалист по Ирану Никита Смагин. Эксперт подтвер-
дил, что Тегеран действительно сильно волнуют планы 
Баку построить «Зангезурский коридор»: «Иранцы не 
совсем понимают Баку, и это рождает недоверие. А ведь 
от возможных действий азербайджанской стороны на-
прямую зависит связь Тегерана с Ереваном».

Между тем доцент Ноттингемского университе-
та в Малайзии, иранист Юлия Рокнифард связала по-
следнюю внешнеполитическую активность Ирана 
с внутренними процессами в Исламской Республике. 
«Сейчас в Иране идут серьезнейшие протесты, и один 
из аргументов против них — что если власть падет, то 
страну просто разорвут на куски на радость Западу. Зву-
чат предположения, что в этом случае могут активизи-
роваться Ирак, Пакистан, Азербайджан — тем более 
что этнические азербайджанцы населяют весь север 
Ирана,— сказала эксперт „Ъ“.— Примерно в такой же 
логике рассуждают и власти — судя по всему, этот про-
пагандистский тезис укоренился в их сознании. Поэто-
му я предполагаю, что Тегеран просто демонстрирует: 
он контролирует ситуацию, в том числе на границах, 
и на любые попытки воспользоваться нестабильно-
стью будет дан жесткий ответ». И граница с Арменией, 
как отметила госпожа Рокнифард, «здесь действитель-
но выглядит как „красная линия“, потому что именно 
через нее идет поток иранских товаров в Европу».

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Россия не отказывается от поддержки Сирии, несмотря 
на то, что значительная часть ее вооруженных сил задей-
ствована в боевых действиях на Украине. Об этом заявил 
в четверг в Дамаске новый руководитель Межведомст-
венного координационного штаба (МКШ) РФ по возвра-
щению беженцев на территорию Сирии полковник Олег 
Горшенин. Накануне американская газета The New York 
Times написала о сокращении российского военного 
присутствия в Сирии, из-за чего влияние Москвы в ре-
гионе якобы может начать снижаться. Опрошенные „Ъ“ 
эксперты, впрочем, в этом сильно сомневаются.

«Особо хочу подчеркнуть, что проведение Российской 
Федерацией специальной военной операции на Украине 
не оказывает влияния на наши планы по поддержке дру-
жественной Сирийской Арабской Республики»,— заявил 
руководитель МКШ РФ по возвращению беженцев на тер-
риторию Сирии полковник Олег Горшенин. Он сменил ге-
нерал-полковника Михаила Мизинцева, который в конце 
сентября был назначен замминистра обороны РФ по мате-
риально-техническому обеспечению.

Заявление Олега Горшенина прозвучало на состоявшемся 
в Дамаске совместном заседании межведомственных коор-
динационных штабов России и Сирии, которые занимают-
ся вопросом возвращения сирийских беженцев на родину. 
Помимо Олега Горшенина там выступил спецпредставитель 
президента РФ по Сирии Александр Лаврентьев, который 
также подтвердил: Москва продолжает поддерживать Да-
маск в преодолении существующих препятствий и оказы-
вать дополнительную поддержку сирийской армии в борь-
бе с терроризмом.

Высказывания российских представителей прозвучали 
на фоне публикации американской газеты The New York 
Times, в которой речь шла о сокращении российского кон-
тингента в Сирии. Источники издания сообщили о выводе 
Россией двух батальонов (от 1,2 тыс. до 1,6 тыс. военных) и си-
стемы С-300 с целью усиления поддержки контингенту, за-
действованному в конфликте с Украиной. Впрочем, о пере-
дислокации С-300 израильские источники сообщали еще 
в августе. The New York Times также указала на перевод не-
скольких командиров из Сирии на Украину и констатиро-
вала: «Военное руководство в Москве стало меньше участ-
вовать в повседневном управлении операциями в Сирии, 
в том числе в военной координации с Израилем». «Эти шаги 
последовали за сокращением российского влияния в быв-
ших советских республиках — странах Центральной Азии, 
лидеры которых говорят, что война на Украине отвлекла Рос-
сию от ее традиционной руководящей роли, подорвав ауру 
и влияние Москвы»,— написали журналисты.

При этом раньше, как считают в The New York Times, 
власти Израиля могли сдерживать себя в военной поддер-
жке Киева — чтобы лишний раз не провоцировать конфлик-
ты с Москвой (в том числе и не в последнюю очередь на по-
тенциально взрывоопасном сирийском направлении). Но 
к настоящему моменту ситуация якобы могла поменяться. 
Напомним, что Киев запросил у Израиля системы противо-
воздушной обороны, чтобы защититься от российских атак, 
однако это вызвало полемику в израильском истеблишмен-
те и обществе. Официально министр обороны Израиля Бени 
Ганц отказал Киеву. С самого начала боевых действий на Ук-
раине израильские политики призывали помнить о рос-
сийском военном присутствии в Сирии и влиянии Москвы 
на ближневосточную политику. Тем не менее The New York 
Times считает, что Израиль оказывает Украине больше по-
мощи, чем в первые месяцы российской спецоперации. «По 
словам высокопоставленных украинских и израильских 
официальных лиц, Израиль предоставляет Украине базовые 
сведения об иранских беспилотниках, используемых Росси-
ей, а также предложил изучить останки дронов, разбивших-
ся на Украине»,— пишет газета.

Между тем, опрошенные „Ъ“ эксперты считают, что Россия 
никуда не уйдет из Сирии. «Разговоры о выходе из Сирии — 
это глупость, потому что сирийская политика Москвы — это 
системообразующий элемент российской ближневосточной 
стратегии»,— сказал „Ъ“ руководитель Центра арабских и ис-
ламских исследований Института востоковедения РАН Васи-
лий Кузнецов. Он признал, что в свете конфликта на Украине 
действительно происходит корректировка отношений Рос-
сии со странами Центральной Азии, но при этом отметил, что 
на Ближнем Востоке другая ситуация. «В отличие от Централь-
ной Азии, в ближневосточном регионе никогда и не было 
российского доминирования, в том числе культурного, эко-
номического и цивилизационного. Ближний Восток никог-
да не был зоной экзистенциональных интересов»,— отметил 
эксперт. В то же время он добавил, что арабские страны вни-
мательно следят за развитием событий вокруг Украины и за-
дача большинства из них — не принимать чью-либо сторону.

Если говорить о военном аспекте, то в Москве также счи-
тают необоснованными разговоры об уходе России из Си-
рии. «Колебания такого числа военнослужащих могут быть 
связаны с ротацией, тем более что каких-то серьезных во-
енных действий в Сирии сейчас не ведут. Также обычна ро-
тация командиров»,— сказал „Ъ“ военный эксперт Юрий 
Лямин. Что касается Израиля, то, по его мнению, сдержи-
вающий фактор — не присутствие российского контин-
гента в Сирии, а понимание, что Москва может создать для 
израильтян массу проблем через Иран. Похожей позиции 
придерживается и научный сотрудник ИМЭМО РАН Илья 
Крамник. «И в российском, и израильском руководстве по-
нимают, что могут создать друг другу массу проблем, и такое 
понимание, как известно, лучший гарант мира. Важно так-
же, что, несмотря на это, Россия и Израиль не воспринима-
ют друг друга как угрозу»,— сказал он.

Что касается С-300, то его присутствие в Сирии особо не 
мешало Израилю атаковать военные цели в соседней стра-
не — так же как и его отсутствие не провоцирует на новые 
операции. Как отметил израильский сайт Ynet в опублико-
ванной на этой неделе статье, прошло уже больше месяца 
с тех пор, как Израиль совершил последние атаки в Сирии. 
Это связывается с рядом причин, включая сокращение кон-
трабанды оружия Ираном через Сирию. «Израиль будет дей-
ствовать, если и когда будет обнаружена значительная пере-
дача оружия»,— сообщает портал.

В то же время нельзя говорить, что Израиль спокойно вос-
принимает информацию о возможном использовании Рос-
сией иранских дронов на Украине (хотя, напомним, в Москве 
категорически отрицают их применение). «Мы, естественно, 
думаем, что отношения между Россией и Ираном являются се-
рьезной проблемой не только для Израиля, но и для Украины, 
Европы и всего мира. Иран — это опасное террористическое 
государство, а тот факт, что Россия ведет с ним бизнес, подвер-
гает весь мир опасности»,— сказал премьер-министр Израи-
ля Яир Лапид в интервью телеканалу RTVI.

Марианна Беленькая

Южный Кавказ развел пары
Турция и Азербайджан готовы вместе противостоять Армении и Ирану

Специальная 
послевоенная 
ситуация
Отказываться от поддержки 
Дамаска Москва не собирается

Над правительством Франции во главе с Элизабет 
Борн нависла угроза вотума недоверия. Причем 
речь может идти не об одном голосовании, а сразу 
о двух: крайне правые отказались присоединиться 
к аналогичной инициативе крайне левых. Причина 
недовольства оппозиции состоит в том, что влас-
ти на днях воспользовались статьей 49.3 фран-
цузской конституции, чтобы без голосования про-
вести через парламент первую часть бюджета на 
2023 год. С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

Правительство и президент, не имея большинства 
в Национальном собрании, прибегли к статье 49.3 кон-
ституции, которая позволяет принять закон, не при-
бегая к голосованию. Элизабет Борн и члены ее каби-
нета министров оправдывают использование такой 
меры необходимостью избежать долгих дебатов. Пре-
мьер-министр объясняет: она просто обязана была это 
сделать, поскольку оппозиция с самого начала объяви-
ла, что будет голосовать против законопроекта. Фран-
ции действительно нужен бюджет, особенно в ситуа-
ции роста экономических и социальных проблем.

Оппозиция, разумеется, выразила несогласие. В от-
вет на заявление Элизабет Борн депутаты от левого блока 
Nupes демонстративно покинули амфитеатр Националь-
ного собрания. Группа уже заявила о том, что намерена 
прибегнуть к вотуму недоверия правительству. В отли-
чие от них, правые депутаты «Национального объедине-
ния» (RN) во главе с Марин Ле Пен остались на своих ме-
стах. Но они также намерены бороться с правительством 
путем голосования по вопросу о вотуме недоверия.

Проблема для оппозиции и большое облегчение для 
правительства, однако, состоят в том, что они не хотят 
выступать вместе с левыми единым фронтом. Не дове-
рять правительству все собираются по-разному.

Накануне обсуждения законопроекта французские 
эксперты предсказывали неминуемую стычку прави-
тельства и оппозиции. Говорилось даже о возможно-
сти роспуска Национального собрания Эмманюэлем 
Макроном. Такое право у президента Франции есть, 
но эти туманные угрозы, звучащие со времен неудачи 
президентской коалиции на парламентских выборах 
и потери подавляющего большинства кресел, скорее 
напоминают страшилку. Тем более что Эмманюэль 

Макрон сейчас точно не находится в позиции триум-
фатора, его популярность снизилась. Согласно дан-
ным исследования, проведенного институтом обще-
ственного мнения Ifop-Fiducial, 12 октября действия 
главы государства одобряли только 39% опрошенных.

Пресс-секретарь правительства Оливье Веран уже 
подтвердил готовность кабинета министров использо-
вать статью 49.3 «во всех главах бюджета». Это означа-
ет, что впереди Францию ожидает череда голосований 
по вотуму недоверия, которые, впрочем, едва ли смо-
гут увенчаться успехом. Совместное выступление RN 
и Nupes по-прежнему выглядит маловероятным. Об-
суждение бюджета сведется к игре в несогласие, в ко-
торой у оппозиции окажется слишком много разноо-
бразных задач для согласованных действий.

Тактика правительства выиграть время и действо-
вать, не погружаясь в дебаты, принесет плоды. Но она, 
несомненно, настроит парламентское большинство 
против команды Элизабет Борн. Станут ли к ней от-
носиться еще хуже, чем уже относятся сейчас, трудно 
сказать. Но пока конституция действует и статью 49.3 
никто не отменял.

Горе вотума
Правительству Франции пригрозили недоверием

Лидеры Турции и Азербайджана Реджеп 
Тайип Эрдоган и Ильхам Алиев готовы  
совместно и инфраструктуру развивать  
(на фото: церемония начала строительства 
железнодорожного вокзала), и обороно-
способность повышать
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,203 млрд руб. В 2022 году (на 20 октября) собрано 
1 140 345 295 руб., помощь получили 1087 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В декабре 2021 года Русфонд получил 
грант в конкурсе «Москва — добрый город» на привлечение 
москвичей в Национальный РДКМ, а в январе 2022 года выиграл 
президентский грант на организацию поиска доноров костного 
мозга для 200 больных. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Кирюша Яковлев, 5 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение.  
182 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 19 тыс. руб.

Кирюша родился раньше срока, месяц его выха
живали в больнице. Малыш окреп, начал улыбаться, 
но немного отставал в развитии. В год ему поставили 
диагноз ДЦП. А спустя еще год у Кирюши случился 
первый приступ судорог. Помогли лекарства, кото
рые сын принимает до сих пор. Он уже стоит и шага
ет у опоры, говорит фразами, поет, запоминает сти
хи, знает алфавит. Но проблем еще много. Сыну гото
вы помочь в московском Институте медтехнологий 
(ИМТ), но оплатить лечение я не в силах. Лилия Яков-
лева, Белгородская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль
чик нуждается в госпитализации для проведения об
следования, коррекции противосудорожной тера
пии и восстановительного лечения».

Вова Петренко, 11 лет, деформация губы и носа, 
расщелина альвеолярного отростка, сужение 
верхней челюсти, требуется ортодонтическое 
лечение. 122 240 руб.
Внимание! Цена лечения 270 240 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 130 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Адыгея» соберут 18 тыс. руб.

Вова родился с расщелиной верхней губы, нёба 
и альвеолярного отростка. Кормили его через зонд, 
выписали лишь через месяц. В нашем городе специа
листов по челюстнолицевой хирурги нет, и мы во
зили малыша в Краснодар. Вове было трудно есть 
и дышать, он начал говорить, но невнятно. В четы
ре года мы попали в московскую клинику, здесь ему 
зашили губу и устранили расщелину нёба. Ортодон
тическое лечение помог оплатить Русфонд, спасибо 
всем большое! Но лечение нужно продолжать: верх
няя челюсть недоразвита, прикус нарушен. И я опять 
прошу вашей помощи. Татьяна Петренко, Адыгея
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Вове требует
ся ортодонтическое лечение — подготовка к следую
щему этапу хирургии: костной пластике альвеоляр
ного отростка верхней челюсти».

Сережа Мишин, 4 года, тяжелое генетическое 
заболевание — первичный иммунодефицит, 
спасет лекарство. 171 547 руб.
Внимание! Цена лекарства 247 547 руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 50 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 26 тыс. руб.

Сын с самого рождения часто и тяжело болел. 
Ему провели генетическое обследование и выяви
ли первичный иммунодефицит — тяжелую болезнь, 
при которой иммунная система не сопротивляет
ся инфекциям. В августе 2020 года Сереже провели 
трансплантацию костного мозга, донором стала я. 
Но трансплантат не прижился, и через год повтори
ли пересадку — уже от Сережиного отца. Она про
шла успешно, но после нее у малыша началось тя
желое осложнение. Чтобы защитить сына от инфек
ций, нужен дорогой препарат. Помогите его купить! 
Ирина Демидова, Пермский край
Аллерголог-иммунолог НМИЦ детской гемато-
логии, онкологии и иммунологии имени Дми-
трия Рогачева Дарья Юхачева (Москва): «Вви
ду высокого риска развития опасных инфекций 
и осложнений Сереже необходима длительная тера
пия иммуноглобулином привиджен».

Катя Зырянова, 8 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
179 875 руб.
Внимание! Цена операции 351 875 руб. ООО «Вайнстайл» 
внесло 17 475 руб. Компания, пожелавшая остаться 
неназванной, внесла 132 525 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 22 тыс. руб.

В месяц у дочки обнаружили дефект межпредсерд
ной перегородки, взяли ее под наблюдение. Катя ред
ко болела, ходила в детсад, занималась танцами и пла
ванием. А перед поступлением в школу прошла УЗИ 
сердца, и оказалось, что дефект увеличился. Мы обра
тились к томским кардиологам, и выяснилось, что 
серд це работает с перегрузкой и операция нужна в бли
жайшее время, пока не возникли опасные осложне
ния. Ее можно провести эндоваскулярно, без вскрытия 
грудной клетки, но оплата операции нам не по силам. 
Помогите! Елена Зырянова, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Девочке требуется эндова
скулярное закрытие дефекта межпредсердной пере
городки при помощи окклюдера. Это щадящая опе
рация, после нее Катя быстро восстановится». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Из свежей почты

Почта за неделю 14.10.22–20.10.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 76 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 53
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

У Маши из Тамбова необычная болезнь: ее орга-
низм плохо усваивает фосфор. Страдают прежде 
всего кости. Маша плохо растет — к 14 годам добра-
лась до 138 см. С этим можно жить, хуже другое: 
все больше искривляются ноги, а следом по цепоч-
ке страдает позвоночник — развивается сколиоз. 
Болезнь врожденная и называется «фосфат-диа-
бет», он же гипофосфатемический рахит. Вылечить 
нельзя, но можно убрать последствия. Для этого Ма-
ше нужно сделать сложную операцию и установить 
на ноги конструкции, которые помогут бедренным 
костям распрямиться. Дальше она сможет жить как 
обычная девочка. Поддерживающей терапии будет 
достаточно, чтобы ноги больше не искривлялись.

Машу дома почти не застать — после обычной шко
лы она немедленно идет в художественную. Это часов 
до восьми вечера — живопись, лепка, история искусств. 
Когда Маша придумала с художественной школой, мама 
Марина не обрадовалась — сама она совсем из другой сфе
ры, биолог. Но на дочку давить не стала:

— Я только сказала: «Хочешь — ходи, я тебе во всем 
всегда помогу. Но если на пятом, последнем году решишь 
бросить — не разрешу».

Поначалу было так: в школу за Машей приходит бабуш
ка, забирает обычный портфель, взамен выдает «творче
ский» и отводит в художку. А вечером после работы за ней 
приходит Марина — они с дочкой живут вдвоем.

Сейчас Маша в обе школы ходит сама, а у Марины скеп
сис сменился интересом. Она, например, всегда думала, 
что небо синее. Но Маша объяснила: «Ты что, мама. Оно 
и синее, и розовое, и темное». Марина пригляделась — 
и правда. Ей нравятся Машины пейзажи, а еще больше 
модели одежды, которые дочка изобретает.

— Химию она раньше тоже любила,— вздыхает Ма
рина,— но теперь хочет быть модельером. Отправлю вам 
на WhatsApp ее модели.

Болезнь мешает учебе: Маше тяжело ходить, она бы
стро устает. Виновата генетическая поломка. Неправиль
ный ген пока не нашли, но почти наверняка она получи
ла его от мамы: та ростом метр пятьдесят, а ее сестра, Ма
шина тетя,— и вовсе метр сорок. Марине в детстве тоже 
пришлось лечиться.

— Мне в десять лет ставили аппарат Илизарова на всю 
длину ноги, сначала на одну, потом на другую,— вспоми
нает Марина.— Потом несколько месяцев колени разра
батывала, они не сгибались.

Маше диагноз поставили в восемь лет, когда стали за
метно искривляться ноги. А что же раньше? Марина дав
но замечала, что с девочкой чтото не так. Очень медлен
ный рост, странная переваливающая ся походка. Марина 
водила дочку к врачам в Тамбове. Ее осматривали, назна
чали стандартные анализы. Травматологортопед поста
вил на учет — но и все. Ничего не нашли. Фосфатдиабет 
требует специальных анализов: чтобы его диагностиро
вать, надо вначале его заподозрить.

Когда дочке стало хуже, Марина сама отвезла ее в Ин
ститут травматологии и ортопедии в Саратове. Там орто
пед, только взглянув на Машу, сразу заподозрил тот самый 
фосфатдиабет и назначил исследования. Вскоре ей поста
вили диагноз и посоветовали ехать в московский Науч
ноисследовательский клинический институт педиатрии 
и детской хирургии имени академика Ю. Е. Вельтищева.

Там Маше назначили лечение, но время было упуще
но: одной терапии теперь недостаточно. Девочке удалят 

искривленные участки бедренных костей и на несколь
ко месяцев установят специальное устройство. Медицина 
шагнула вперед: в ярославской клинике «Константа», с ко
торой давно сотрудничает Русфонд, Маше не просто по
ставят аппарат Илизарова, а добавят к нему гексаподы — 
механизмы, которые позволяют очень точно устанавли
вать взаимное расположение обломков костей. Врач раз 
в десятьпятнадцать дней подкручивает винты, чтобы та
ким постепенным воздействием добиться правильного 
роста костей.

Мама волнуется, но верит, что Маша выдержит испыта
ние. И не изменяет своему методу мягкой поддержки. Не

давно они с дочкой переехали в маленькую, но двухком
натную квартиру — Маша уже в том возрасте, когда ей не
обходимо личное пространство. Теперь она может звать 
в гости одноклассников.

— У Маши много друзей, особых комплексов будто 
нет,— говорит Марина.— Или она просто не хочет расска
зывать? Не знаю. Она говорила, что любит себя такой, ка
кая есть. Это очень хорошо.

Марина делает все, чтобы дочка была счастлива. 
Но с операцией ей самой никак не разобраться. По ОМС 
гексаподы не ставят, все вмешательство обойдется боль
ше чем в миллион рублей. У Марины нет таких денег. Ма
ме с дочкой нужна наша помощь.

Алексей Каменский,  
Тамбовская область

Четырнадцатилетний модельер
Машу Плаксину спасет хирургическое лечение 

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А Ш И  П Л А К С И Н О Й  Н Е  Х В А Т А Е Т  7 6 1  0 8 6  Р У Б .

Травматолог-ортопед ООО «Клиника 
Константа» Максим Вавилов (Яро-
славль): «У ребенка гипофосфатемический 
рахит, варусная деформация бедренных 
костей, снижение роста за счет укорочения 
нижних конечностей по отношению к туло-
вищу. Планируется этапное хирургическое 
лечение с использованием гексаподов — ап-
паратов, работающих на основе компьютер-
ной навигации. Основным преимуществом 
гексаподов является возможность выполнения 
математически точной коррекции положе-

ния костных фрагментов. Лечение исправит 
деформацию бедренных костей, нормализует 
походку, предотвратит дальнейшее искривле-
ние позвоночника, избавит Машу от усталости 
при ходьбе».

Стоимость хирургического лечения 
1 082 086 руб. Компания, пожелавшая 
остаться неназванной, внесла 300 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Тамбов» соберут 21 тыс. 
руб. Не хватает 761 086 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Машу Плаксину, пусть вас не смущает цена 

спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно 
перечислить в Русфонд или на банковский 
счет мамы Маши — Марины Альбертовны 
Плаксиной. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться 
и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Маша любит учиться, но болезнь мешает уче-
бе: девочке тяжело ходить, она быстро устает 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Уважаемая Вероника Игоревна! 

Русфонд и Национальный регистр доноров костно-
го мозга имени Васи Перевощикова (Националь-
ный РДКМ) вынуждены обратиться к Вам с прось-
бой вмешаться. Наша дискуссия с Федеральным 
 меди ко-би ологическим агентством (ФМБА) России 
вокруг проекта Соглашения о передаче обезличен-
ных данных в Федеральный регистр доноров кост-
ного мозга застопорилась, если не сказать — зашла 
в тупик. Суть разногласий, не входя в детали, кроет-
ся в формальных обстоятельствах. Главное же со-
стоит в том, что Национальный РДКМ хочет и готов 
вступить в Федеральный регистр. А Центр страте-
гического планирования ФМБА (ЦСП) хочет и готов 
принять нашу базу данных в пользование. 

Правила против
Итак, речь идет о передаче Национальным РДКМ в ЦСП 
обезличенных данных 71 448 доноров: пол донора, воз
раст и HLA фенотип. Эта донорская база в соответствии 
с Гражданским кодексом РФ (ст. 1334) является интеллек
туальной собственностью Национального РДКМ. 1 дека
бря 2021 года с такими же данными мы вошли в мировой 
регистр. Это работающая база: только в 2022 году, на 10 ок
тября, мы обеспечили трансплантатами 51 пересадку 
костного мозга, в том числе четыре за рубежом — по од
ной в Австралии, Греции и две в Германии. К тому же нын
че Национальный РДКМ по заказу клиник нашел, опла
тил и ввез 13 трансплантатов изза рубежа, провел по
иск (нашел!) совместимых доноров среди родственников 
62 пациентов (осуществлены забор образцов крови и до
ставка в клинику, оплата типирования, проезда донора 
к месту забора стволовых клеток и обратно, проживания). 

Так вот, спор возникает с преамбулы проекта Соглаше
ния. Версия ФМБА: «В целях создания и развития Федерально-
го регистра… в соответствии с Постановлением Правитель-
ства РФ от 12.04.2022 №640 „Об утверждении Правил ведения 
Федерального регистра…“ стороны договорились осуще ствить 
передачу сведений». Мы предлагаем убрать упоминание 
о постановлении №640: «В целях создания и развития Феде-
рального регистра… развития донорства костного мозга, оцен-
ки наличия совместимых доноров для граждан РФ Поставщик 
информации предоставляет в пользование Получателю инфор-
мации сведения…».

Беда в том, что постановление №640, утвержденные 
им Правила не регулируют отношения Национально
го РДКМ с внешним миром. Правила не признают пра
восубъектность этой НКО как поставщика информа
ции в Федеральный регистр. Причина: мы не распола
гаем перечисленными в Правилах лицензиями, в том 
числе лицензией на генотипирование доноров. Прави
ла предписывают как единственно возможный следую
щий порядок создания базы: рекрутинговый центр на
ходит добровольцев, забирает образцы крови и передает 

их в типирующую лабораторию, а та сообщает получен
ные HLAфенотипы в Федеральный регистр.

Национальный РДКМ устроен иначе — это союз госу
дарственных, коммерческих структур и НКО с набором 
необходимых компетенций. Мы выполняем весь ком
плекс процедур включения донора в регистр. Найдя доб
ровольцев, Национальный РДКМ передает образцы био
материалов подрядчику для получения HLAфенотипов, 
а затем вносит их в свою базу данных. 

Восемь месяцев назад при обнародовании проекта 
Правил мы предложили правку, в том числе добавить 
в перечень лицензий поставщиков Федерального реги
стра и нашу «Организация здравоохранения и обществен
ное здоровье». Более того, вицепремьер Татьяна Голикова 
поручила ФМБА изучить эти предложения и «при необхо
димости представить в правительство нормативный пра
вовой акт». ФМБА не нашло необходимости.

Вывод: передача нами данных и прием их в Федераль
ный регистр не укладываются в Правила. Зачем же на них 
ссылаться?

Рекомендации тоже против
В ФМБА пока думают иначе. В августе агентство распро
странило методические рекомендации для поставщи
ков Федерального регистра и теперь утверждает, что На
циональный РДКМ вправе поставлять донорские данные 
в качестве рекрутингового центра. 

Описание компетенций такого центра точно со
впадает с полномочиями станций переливания крови. 
Те, не скрывают в ФМБА, станут рекрутерами и постав
щиками донорских образцов крови для Федерального 
регистра. 

Между тем Национальный РДКМ не обладает лицензи
ей на забор биообразцов. Образцы крови нам собирают 
лаборатории компании «Инвитро» по всей стране. А Поч
та России рассылает (и потом собирает) контейнеры с на
бором для сбора буккального эпителия — и тоже по всей 
стране. Но даже соответствуй мы статусу рекрутингового 
центра, все равно не вправе поставлять HLAфенотипы: 
этой компетенции у рекрутингового центра нет.

То есть обе стороны Соглашения, Национальный 
РДКМ и ЦСП, хотят и готовы передатьпринять донорские 
данные в Федеральный регистр. Но рекомендации, при 
всем уважении к документу, против.

Ради чего сыр-бор
Среди отвергнутых наших предложений в проект Согла
шения есть пункт о статистике. Хотелось бы знать, сколь
ко в Федеральный регистр за минувший квартал посту
пило поисковых запросов от клиник? Сколько нашлось 
совпадений? И сколько из них с нашими донорами? От
вет ФМБА: «На текущий момент реализация такого функцио-
нала не предусмотрена требованиями технического задания». 
Это на текущий. Отчего бы не внести в Соглашение срок 
«реализации функционала»?

Необременительные, на наш взгляд, ответы на эти 
вопросы могли бы стать введением в организацию 
аналитического блока статистики для управления ка
чеством локальных донорских баз и в целом базы Фе
дерального регистра. В этом году заговорили об опти
мальном масштабе Федерального регистра (500 тыс. до
норов? миллион?) и о правительственной программе 
достижения запланированной численности со срока
ми по годам и финансированию. Программы нет. Что 
же до управления качеством донорской базы, то о нем 
нет даже разговоров. Не прописаны измерители, нет ме
тодики и стандартов. 

Чрезвычайно интересные шаги в этом направлении 
предприняли сотрудники НМИЦ гематологии (Гемцен
тра). В июле замдиректора Гемцентра и главный вне
штатный трансфузиолог Минздрава РФ Татьяна Гапонова 
обнародовала итоги подбора доноров за 2019–2021 годы 
в  локальных базах Минздрава и ФМБА. Получен уникаль
ный сравнительный анализ качества государственных баз. 

Жаль, он нерепрезентативен, это результаты лишь од
ного из десятка центров, практикующих неродственные 
пересадки. И не учтена статистика поисков в Националь
ном РДКМ — Гемцентр в те годы не пользовался нашей ба
зой. Но Национальный РДКМ активно востребован дру
гими центрами, и на rusfond.ru мы рядом с таблицей Гем
центра разместили свои результаты за те же годы. 

Гемцентр измерял качество баз по четырем показа
телям: нет связи с донором, донор отказался, медотвод 
и отвод после дотипирования. Этот анализ показывает, 
что всем нам есть над чем работать. К примеру, в государ
ственных регистрах на 864 запроса найдено 204 донора 
(23,6%). В Национальном РДКМ на 207 запросов — 143 до
нора (69,1%). Еще: медотвод в госрегистрах получили 
102 донора (11,8%), а в Национальном РДКМ — 35 (16,9%). 
Правда, абсолютные противопоказания только у девяти 
наших доноров (4,3%), а 26 доноров (12,6%) имели времен
ный медотвод. Это важно: временный медотвод не исклю
чает донора из регистра. 

Трудно переоценить практическую пользу от такого 
анализа.

Для управления качеством донорской базы Федераль
ному регистру потребуются такие наблюдения всех кли
ник. Никто в стране, кроме ФМБА, не сможет объединить 
нас ради главной цели — спасения и роста качества жиз
ни наших сограждан. 

Уважаемая Вероника Игоревна! Для скорейшего под
писания Соглашения о передаче нашей донорской базы 
данных в Федеральный регистр просим Вас провести оч
ную встречу обеих сторон. Также назрела необходимость 
создать межведомственную рабочую группу ФМБА по де
лам Федерального регистра с участием трансплантацион
ных клиник и поставщиков баз данных. 

Лев Амбиндер, президент Русфонда,
Анна Андрюшкина,  
генеральный директор Национального РДКМ

Национальный РДКМ готов вступить 
в Федеральный регистр
Открытое письмо руководителю ФМБА России Веронике Скворцовой



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27006,96 (–250,42)
РТС 1041,56 (+31,32)
FTSE 100 6943,91 (+18,92)

DAX 30 12767,41 (+26,00)
DJIA* 30342,76 (–81,05)
NASDAQ Composite* 10613,72 (–66,79)

*На 20:54. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.10.22
Австралийский доллар 38,4632
Английский фунт 69,2510
Белорусский рубль 24,6086
Датская крона 80,8394

Доллар США 61,5018
Евро 60,4371
Индийская рупия** 74,6369
Казахский тенге** 13,0819

Канадский доллар 44,6344
Китайский юань* 84,5185
Норвежская крона* 58,1324
СДР 78,4886

Сингапурский доллар 43,0926
Новая турецкая лира* 33,0959
Украинская гривна* 16,6548
Шведская крона* 54,9020

Швейцарский франк 61,1228
Японская иена** 41,0203
*За 10. **За 100. 

Соломоново сжижение
Лицензионные участки Тамбейского газового кластера будут распределять заново

У НОВАТЭКа появилась новая возмож-
ность приобрести месторождения од-
ного из крупнейших в РФ Тамбейского 
кластера, лицензии на которые при-
надлежат «Газпрому». Правительство, 
по данным „Ъ“, рассматривает возмож-
ность возврата лицензионных участков 
кластера с запасами более 7 трлн кубо-
метров в нераспределенный фонд, по-
сле чего НОВАТЭК мог бы участвовать 
в аукционе на их получение. Причи-
на — длительное невовлечение запасов 
в разработку. «Газпром», впрочем, под-
страховался, переведя лицензии в СП 
с «Русгаздобычей» и обещая начать про-
мышленную добычу в 2026 году с по-
ставкой газа на перерабатывающий 
комплекс на Балтике.

Правительство прорабатывает возмож-
ность передачи в нераспределенный фонд 
участков недр или их частей «в случае их дли-
тельного невовлечения в разработку запасов, 
поставленных на госбаланс», следует из про-
токола совещания у вице-премьера Алексан-
дра Новака от 2 сентября (есть у „Ъ“). До 26 но-
ября Минприроды, Роснедра и Минэнерго 
должны проработать вопрос о необходимых 
изменениях в законодательство РФ.

Также регуляторам нужно ускорить под-
готовку проекта комплексной программы 
освоения и использования ресурсов Ямала, 
в которой закрепляется перечень месторо-
ждений, запасы которых должны использо-
ваться для добычи и производства СПГ. До-
клад в правительство должен быть готов до 
3 марта 2023 года.

В НОВАТЭКе и «Газпроме» „Ъ“ не ответили. 
В Минприроды сообщили, что вопросы нахо-
дятся в проработке, до утверждения позиции 
ведомство не может их комментировать.

Возврат в нераспределенный фонд позво-
ляет властям вновь выставить лицензию на 
аукцион. По данным источников „Ъ“, знако-
мых с ситуацией, в первую очередь речь идет 
о лицензионных участках Тамбейского кла-
стера «Газпрома». При этом, возможно, в даль-

нейшем они будут выставлены на аукцион 
и распределены между игроками рынка по 
отдельности, а не единым кластером. Наи-
больший интерес НОВАТЭК проявляет к Ма-
лыгинскому месторождению с запасами по 
C1+C2 в размере около 2 трлн кубометров, го-
ворят два собеседника „Ъ“. 

В Тамбейскую группу входят Северо-Там-
бейский, Западно-Тамбейский, Тасийский 
и Малыгинский лицензионные участки. «Газ-
пром» получил их в 2008 году без конкурса по 
распоряжению правительства как собствен-
ник Единой системы газоснабжения (ЕСГ), 

лицензии на них действуют до 2028 года. По 
итогам геологоразведки «Газпром» пришел 
к выводу, что первые три участка группы со-
ставляют одно гигантское Тамбейское место-
рождение. Согласно госбалансу, запасы груп-
пы составляют 7,3 трлн кубометров, в том 
числе 2,5 трлн кубометров по категории C1 
и 4,8 трлн кубометров по категории С2.

НОВАТЭК уже предпринимал несколь-
ко попыток получить эти месторождения, 
в последний раз — в апреле 2021 года (см. 
„Ъ“ от 19 апреля). Тогда глава компании Ле-
онид Михельсон убедил президента Влади-

мира Путина, что стратегически правиль-
ным будет направить запасы всего кластера 
на производство сжиженного природного 
газа (СПГ). НОВАТЭК был готов купить ме-
сторождения у «Газпрома» или обменять на 
свои акции. 

Но глава «Газпрома» Алексей Миллер пре-
сек эти попытки: уже в ноябре 2021 года «Газ-
пром» заявил, что собирался осваивать актив 
с «Русгаздобычей» — впоследствии компании 
учредили совместное предприятие «Газпром 
добыча Тамбей», на которое должны были пе-
ревести лицензии Тамбейского кластера. По 
новому сценарию добыча на месторождении 
с высоким содержанием этана должна начать-
ся в 2026 году, чтобы он стал сырьевой базой 
для комплекса по переработке этансодержа-
щего газа в Усть-Луге. До этого «Газпром» счи-
тал, что запасы Тамбейской группы нужно 
придержать для будущих трубопроводных 
проектов, чтобы обеспечить в далеком буду-
щем российских потребителей, а также кли-
ентов в Европе. 

На фоне разрыва отношений с ЕС потреб-
ности «Газпрома» в трубопроводном газе для 
экспорта резко сократились, зато возможно-
сти поставок СПГ сохраняются.

Доказанные запасы газа НОВАТЭКа по ито-
гам 2021 года по стандартам SEC (они значи-
тельно более строгие, чем российская клас-
сификация) составили 2,26 трлн кубометров 
газа, по PRMS — 3,94 трлн кубометров. Глава 
НОВАТЭКа Леонид Михельсон заявлял, что 
компании нужна дополнительная ресурсная 
база для достижения производства 70 млн 
тонн СПГ к 2030 году. При этом он отмечал 13 
октября, что в нераспределенном фонде на 
Ямале и Гыдане сейчас для НОВАТЭКа «ниче-
го интересного нет» (цитата по «Интерфаксу»). 
В июне, отвечая на вопрос, по-прежнему ли 
компании интересно Тамбейское месторо-
ждение «Газпрома», господин Михельсон ска-
зал: «Нет никаких переговоров, месторожде-
ние — Алексея Борисовича (Миллера.— „Ъ“)». 
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Идеи исключить из зарубежных мес-
сенджеров служебную переписку 
всех структур, так или иначе под-
чиненных государству, захлестну-
ли инфополе с новой силой, и в этот 
раз — с явным фокусом на мессенд-
жере WhatsApp. Упоминались и дру-
гие сервисы, но гораздо интерес-
нее отметить, кого запретительные 
«рекомендации» обошли стороной. 
 Например, Telegram.

Мессенджер с операционным 
центром в Дубае и регистрацией на 
Виргинских островах едва ли можно 
назвать российским, хотя его осно-
вателя Павла Дурова в стране хоро-
шо помнят еще со времен создания 
«ВКонтакте». Отношения властей РФ 
с Telegram нельзя назвать безоблач-
ными. Его блокировали, разблоки-
ровали, а сейчас в официозном поле 
демонстративно игнорируют, не-
смотря на широкую популярность. 
Но намеки прорываются. Так, депу-
тат Госдумы Антон Горелкин, предла-
гая запретить госслужащим пользо-
ваться WhatsApp, уточнил: не важно, 
«российская будет альтернатива или 
дубайская».

Между тем у российских властей 
и Павла Дурова в этом вопросе инте-
ресы явно общие: предприниматель 
и сам ведет войну с WhatsApp. Осно-
ватель Telegram уже несколько лет 
открыто критикует конкурента — то 
за решение его создателей продать 
мессенджер владельцу Facebook (де-
ятельность Meta по его ведению объ-
явлена в России экстремистской), 
то из-за найденных уязвимостей, то 
в рамках специфических професси-
ональных дискуссий, например, сто-
ит ли мессенджерам включать сквоз-
ное шифрование всех чатов.

Военные действия на Украине, 
резко обострившие отношения Рос-
сии с Западом, отношения ее с Tele-
gram, похоже, только укрепили. За 
месяцы многочисленных нападок 
на самые разные иностранные сер-
висы и программы про него, кажет-
ся, не прозвучало ни одного плохого 
слова. Да и сам Telegram не блокиру-
ет каналы ни ведущих с российского 
ТВ, ни тех же депутатов. Более того, 
он стал одним из основных источ-
ников распространения военной 
информацию в ключе властей Рос-
сии. The Bell в июне писал, что с фев-
раля наибольший рост в Telegram 
показали именно новостные и по-
литические каналы, освещающие 
специальную военную операцию 
с позиций ее сторонников.

Сомневаюсь, что кто-нибудь из 
российских чиновников поддержит 
попытку объявить Telegram «ино-
странным сервисом». Многие там 
ведут каналы и доносят информа-
цию до граждан, причем разделяя 
площадку со СМИ и каналами, скло-
няющимися совершенно в иную 
сторону. В Telegram мы можем най-
ти и ведущих с государственного 
ТВ, и соратников лишенных свобо-
ды оппозиционеров, и весь спектр 
СМИ — от ТАСС до объявленных 
иноагентами «Медузы» и «Дождя». 
В этом смысле площадка все еще 
остается нейтральной. И пока, ка-
жется, в этой истории лучше всего 
Павлу Дурову— и метрики растут, 
и WhatsApp под прицелом.

В одном вопросе  
у российских властей 
и Павла Дурова  
интересы явно  
общие: предприни-
матель ведет войну  
с WhatsApp

LG навострила лыжи
Компания может перенести производство из РФ в Узбекистан или Казахстан

Южнокорейский произво-
дитель бытовой техники LG 
планирует закрыть завод 
в Подмосковье и перенести 
производство из России: ком-
пания выбирает между Узбе-
кистаном и Казахстаном. В Уз-
бекистане переговоры велись 
с Artel, на мощностях которо-
го производится в том числе 
техника Samsung. В Казахста-
не у LG с 1998 года уже работал 
завод, но закрылся несколько 
лет назад. Перенос производст-
ва в Узбекистан выгоднее из-за 
дешевой рабочей силы, но в Ка-
захстане больше платежеспо-
собных потребителей, отмеча-
ют эксперты.

Источник „Ъ“ на рынке бытовой 
техники рассказал, что руководство 
южнокорейской LG обсуждает воз-
можность закрытия завода в России 
(выпускает холодильники, стираль-
ные машины и телевизоры) и пе-
реноса производства в Узбекистан 
на мощности Artel. По его словам, 
часть топ-менеджмента российско-

го LG уже релоцировали в Ташкент. 
О планах переезда известно и генди-
ректору TecomDaily Денису Кускову. 
В Artel Electronics „Ъ“ уточнили, что 
на данный момент партнерства с LG 
нет, а информация о переговорах не 
раскрывается.

Между тем собеседник „Ъ“ в Ка-
захстане говорит, что LG договари-
вается с властями этой страны. У LG 
там с 1998 года уже работал завод 
в Алматы (выпускал тот же ассорти-
мент, что и российский). Но источ-
ник „Ъ“, близкий к правительству 
Казахстана, сообщил, что несколь-
ко лет назад завод был закрыт, 
а сейчас Министерство цифрово-
го развития, инноваций и аэрокос-
мической промышленности стра-
ны обсуждает с LG открытие нового. 
„Ъ“ направил запрос в министерст-
во. Директор LG по PR в России Та-
тьяна Шахнес не ответила на звон-
ки и сообщения „Ъ“. В глобальном 
офисе компании на запрос также не 
ответили.

• ООО «ЛГ Электроникс Рус» (при-
надлежит LG Electronics Inc) вла-

деет земельным участком в посел-
ке Дорохово в Московской области 
площадью 102 256 кв. м стоимо-
стью около 46 млн руб., следует 
из данных «СПАРК-Интерфакс». 
На нем и стоит завод  площадью 
22 тыс. кв. м. В 2021 году выруч ка 
составила 119 млрд руб.,  чистая 
прибыль — 7 млрд руб. До  конца 
2019 года аккумулиро ванные 
 инвестиции в проект достигли 
$493 млн (30,4 млрд руб.), гово-
рится на сайте LG.
После начала военных действий 

на Украине в феврале производите-
ли электроники и бытовой техни-
ки начали останавливать поставки 
продукции в РФ, LG сделала это в се-
редине марта (см. „Ъ“ от 18 марта). 
Американская Whirlpool (выпуска-
ла в Липецкой области технику In-
desit, Whirlpool, Hotpoint) продала 
активы в РФ турецкой Arcelik (тех-
ника Blomberg, Beko и др.) (см. „Ъ“ 
от 28 июня). Немецкий Bosch начал 
поиски покупателя на свой бизнес 
в стране (см. „Ъ“ от 22 августа), ито-
ги переговоров неизвестны. В то же 

время в России начали появляться 
новые бренды. Так, «М.Видео-Эль-
дорадо» объявила, что будет прода-
вать технику Artel, на мощностях 
которого производится в том числе 
Samsung (см. „Ъ“ от 7 июля).

По данным Holodilnik.ru, в ян-
варе—августе доля LG в РФ в сег-
менте стиральных машин соста-
вила 17% (за тот же период 2021 
года — 22%), холодильников — 
10% (против 12%), телевизоров — 
7,8% (15,2%). По данным ритейлера, 
доли продолжают быстро падать. 
Менеджмент LG должен принять 
какое-то решение о судьбе произ-
водства в России, считает аналитик 
«Финам» Леонид Делицын. «В Узбе-
кистане работают 80 предприятий, 
совместных с корейскими компа-
ниями. По итогам дореволюцион-
ной и советской истории в стране 
проживают 200 тыс. корейцев, по-
этому многообразные деловые свя-
зи двух стран не должны вызывать 
удивления»,— отмечает аналитик. 
По его мнению, перенос производ-
ства в Узбекистан будет выгоднее, 

чем в Казахстан, в силу более де-
шевой рабочей силы. Но, уточняет 
господин Делицын, рынок Казах-
стана привлекательнее из-за зна-
чительно более высоких доходов 
на душу населения.

Коммерческий директор Holo-
dilnik.ru Алексей Погудалов сомне-
вается в переезде LG в Узбекистан: 
«У Artel нет свободных мощностей, 
а также встает вопрос реализации 
в целом». Завод в Подмосковье, по 
его словам, был настроен для про-
дажи продукции в РФ и странах 
ближнего зарубежья, при этом по-
давляющий объем производил-
ся именно для России: «В случае 
блокировки поставок в РФ про-
изводство придется сократить 
в четыре-пять раз». Источник „Ъ“ 
на рынке Казахстана считает, что 
Artel невыгодно сотрудничать с LG, 
поскольку в таком случае корей-
ский бренд составит конкуренцию 
самому Artel.

Тимофей Корнев,  
Александр Константинов, 
Астана

Коньяк и водка пойдут в коктейли
Производители крепкого спиртного расширяют ассортимент

Резкий рост продаж слабоалкоголь-
ных напитков стимулирует интерес иг-
роков к этому сегменту. Так, произво-
дитель коньяка «Коктебель» и водки 
Medoff Крымская водочная компания 
(КВК) в ближайшие месяцы начнет про-
дажу в федеральных сетях коктейлей 
в бутылках, а в будущем году хочет нала-
дить выпуск нового бренда в банках.

Крымская водочная компания планирует 
выйти на федеральный рынок слабоалкоголь-
ных коктейлей, рассказал „Ъ“ ее гендиректор 
и владелец Виктор Злотницкий. По его сло-
вам, в ближайшие месяцы в сетях начнутся 
продажи негазированной линейки в бутыл-
ках под брендом Longer с несколькими вкуса-
ми. Переговоры находятся на финальной ста-
дии, отметил он. Кроме того, в 2023 году КВК 
планирует начать выпуск нового бренда кок-
тейлей в алюминиевых банках.

КВК управляет заводом в Симферополе, 
который ранее входил в украинскую ГК «Со-

юз-Виктан» Андрея Охлопкова. В январе—
июле 2022 года КВК была шестым производи-
телем коньяка в России (бренды «Коктебель», 
«Крымский» и др.), увеличив выпуск напитка 
на 57%, до 326 тыс. дал год к году, следует из 
данных участников рынка. Также выпускает 
водку под марками Medoff, «Союз-Виктан», «На 
березовых бруньках», «Мърная». В 2021 году 
выручка КВК выросла на 16%, до 3,25 млрд 
руб., чистая прибыль была 142,55 млн руб.

Сейчас КВК реализует коктейли Longer 
в Крыму. По данным компании, за январь—
сентябрь 2022 года продано 148 тыс. дал на-
питка. В 2023 году планируется отгрузить 
не менее 350 тыс. дал, а в перспективе двух 
лет — закрепиться в десятке самых популяр-
ных брендов в категории, говорит господин 
Злотницкий. Планируемая розничная цена 
Longer на федеральном рынке — 95 руб. за бу-
тылку 0,33 л. Для сравнения: коктейли Shake 
(ГК «Руст») на онлайн-витрине «Перекрестка» 
доступны примерно по 98–120 руб. за бутыл-

ку 0,33 л, Hooper’s Hooch («Перспектива») — по 
109,99 руб. за банку 0,5 л. В этих компаниях 
комментарии не предоставили.

По словам Виктора Злотницкого, спрос на 
слабоалкогольные напитки растет и развитие 
линейки такой продукции позволит КВК ди-
версифицировать портфель. В 2021 году про-
дажи слабоалкогольных напитков в России 
выросли на 25%, до 14 млн дал, и темпы уве-
личиваются, указывает он. По данным Nielse-
nIQ, в январе—сентябре 2022 года продажи 
слабоалкогольных коктейлей росли на 36,8% 
в объеме и на 54% в денежном выражении. 
Для сравнения: продажи всей алкогольной 
продукции в натуральном выражении выро-
сли только на 1%, в деньгах — на 12,4%, брен-
ди — на 5,9% и 13,3%, водки — на 3,1% и 10% 
 соответственно.

Как отмечает источник „Ъ“ на алкоголь-
ном рынке, спрос на российский коньяк во 
многом обеспечивает бюджетная продукция 
в категории до 500 руб. за бутылку, а себесто-

имость производства из-за дорожающего сы-
рья растет, поэтому производители активно 
ищут новые ниши. Другой собеседник „Ъ“ 
в отрасли добавляет, что слабоалкогольные 
коктейли — не сверхдоходная категория, 
но она позволяет выпускать большой объем 
и нормально конкурировать.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз прогно-
зирует, что в этом году продажи слабоалко-
гольных напитков могут достичь около 20 млн 
дал, однако в дальнейшем росте сегмента сом-
невается. Но, добавляет он, продажи крепкого 
спиртного в 2023 году также уже вряд ли будут 
расти. Член президиума «Опоры России» Алек-
сей Небольсин отмечает, что производство 
и ассортимент слабоалкогольных коктейлей 
еще увеличивается, но потенциал категории 
во многом исчерпан. Кроме того, указывает 
он, частичная мобилизация и отъезд части 
россиян за границу грозят снижением аудито-
рии потребителей такой продукции. 

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Отечественные производите-
ли дорожно-строительной тех-
ники (ДСТ) за девять месяцев 
увеличили продажи на 30%, до 
48 млрд руб. При этом «Росспец-
маш» недоволен демпингом 
со стороны китайских компа-
ний, предлагая поднять утиль-
сбор для защиты рынка. Дру-

гие представители рынка отме-
чают, что такая мера создает ри-
ски и для российских игроков, 
хотя признают растущую конку-
ренцию со стороны Китая.

Продажи отечественной ДСТ на 
рынке РФ по итогам девяти меся-
цев выросли на 30% в денежном вы-
ражении, достигнув 48,2 млрд руб., 
подсчитали в «Росспецмаше». Темпы 
отгрузок в июле—сентябре немно-
го выросли по сравнению с первым 
полугодием, когда продажи росли 
на 28%. Динамика выпуска оказа-
лась примерно такой же: рост на 38% 
(53,3 млрд руб.) против увеличения 
производства на 35% в январе—июне.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting отмечает, что рост продаж 
в стоимостном выражении — это 
прежде всего следствие роста цен на 
материалы и комплектующие, а так-
же увеличения стоимости заемного 
кредитования.

Во второй половине года рынок не-
сколько стабилизировался, сказали 
„Ъ“ в UMG СДМ (актив Объединенной 
машиностроительной группы), но по 
итогам восьми месяцев его динамика 
еще оставалась отрицательной (ми-
нус 2%). Кроме того, в августе рынок 
дорожно-строительной техники при-
бавил 25%. По их ожиданиям, рынок 
восстановится к концу года, но это 
коснется не всех сегментов: «Рынки 
экскаваторов-погрузчиков и телеско-
пических погрузчиков, где домини-
ровали европейские и американские 
производители, значительно просе-
ли и не восстановят объемы в ближай-
шее время».

Сегмент экскаваторов-погрузчи-
ков, по данным «Росспецмаша», со-
кратился в январе—сентябре на 52% 

против 47% в первом полугодии. 
В UMG СДМ говорят, что их продажи 
упали из-за проблем с поставками 
комплектующих.

В минус вышли и продажи авто-
кранов — на 4%. Впрочем, остальные 
сокращающиеся сегменты, наоборот, 
немного выправились: так, реализа-
ция катков по итогам девяти месяцев 
падает на 28% (против 34% за полгода), 
кранов-трубоукладчиков — на 17% 
(ранее 34%). Фронтальные погрузчи-
ки показали рост на 50% против 34% 
за полугодие, экскаваторы — на 59% 
(против 31%), мини-погрузчики — на 
20% (против 15%), автогрейдеры — на 
11% (4%) и краны-манипуляторы — на 
9% (6%). Также в 2,2 раза растут отгруз-
ки телескопических погрузчиков.

В «Росспецмаше» отмечают, что 
иностранные компании не стал-
киваются с необходимостью заме-
щения комплектующих и «поэто-
му получили главное конкурентное 
преимущество». «Производители 
из ряда стран прибегают к демпин-
гу, негативно влияя на развитие рос-
сийского машиностроения»,— ут-
верждают в ассоциации, предлагая 
«защитить внутренний рынок от 
импорта за счет введения антидем-
пинговых мер и повышения ставок 
утильсбора». О демпинге со стороны 
иностранных поставщиков, в том чи-
сле китайских, в ассоциации говори-
ли и до кризиса — летом 2021 года. 
Собеседники „Ъ“ в отрасли тогда от-
мечали, что масштабы производства 
спецтехники в Китае в десятки раз 
выше, чем в РФ, что обеспечивает 
низкую себестоимость.

По словам Дмитрия Бабанского, 
укрепление рубля негативно сказа-
лось на привлекательности россий-

ской техники по сравнению с китай-
ской. «Также нашим производителям 
пришлось искать альтернативных 
поставщиков и выстраивать новую 
логистику, что также негативно ска-
залось на конкурентоспособности»,— 
заключает он, отмечая высокую под-
держку экспорта со стороны КНР.

Представитель ассоциации «Спе-
цавтопром» подчеркивает, что повы-
шение утильсбора все еще бьет по 
всем потребителям, поскольку рос-
сийские производители ежегодно 
сталкиваются с задержками по ком-
пенсациям утильсбора с конца лета 
до февраля. В итоге некоторые вы-
нуждены брать кредиты на опла-
ту утильсбора. При этом в сентябре 
вышло распоряжение правительст-
ва 2796, согласно которому выделяет-
ся 120 млрд руб. на субсидирование 
кредитов «Автодор-Лизингу» «на при-
обретение приоритетной импорт-
ной продукции» с широким списком 
ДСТ. По его словам, большая часть тех-
ники из перечня производится в РФ: 
«Существенные проблемы только по 
асфальтоукладчикам и бетоноуклад-
чикам — нет мощностей, чтобы по-
крыть спрос. Но большинство номен-
клатуры объяснить сложно».

Сейчас, отмечает представи-
тель ассоциации «Спецавтопром», 
европейская техника поставляет-
ся штучно по сложным схемам вро-
де «временного ввоза из Казахста-
на». Китайские поставки активно не 
растут из-за высокой загрузки логи-
стических коридоров: «По три-четы-
ре месяца техника ждет отгрузки на 
таможне в КНР, то есть в итоге ждать 
около полугода, тогда как россий-
скую — от 30 дней».

Ольга Никитина

Операторы фуд-холлов, несмотря на паде-
ние из-за кризиса трафика на 20%, заяв-
ляют о новых проектах. Zemskiy Group со-
бирается открыть на Новорижском шос-
се в Подмосковье такой объект стоимостью 
1 млрд руб. Участники рынка сомневаются, 
что из-за конкурентного окружения проект 
окажется успешным, предупреждая, что 
его окупаемость будет выше привычных 
для рынка сроков.

Zemskiy Group построит на Новорижском шоссе 
трехэтажный фуд-холл площадью 7,1 тыс. кв. м, сооб-
щил „Ъ“ основатель компании Владислав Земский. 
Он оценивает объем вложений в проект в 1,1 млрд 
руб. Инвесторами выступают Астемир Кушхов 
и Юрий Хихинашвили, который может быть сы-
ном совладельца «Патеро девелопмент» Теймураза 
Хихинашвили. «Патеро» был заметным игроком на 
московском рынке коммерческой недвижимости 
в 2000-х годах, участвуя, в частности, в строительст-
ве торгцентров «Времена года» и «Золотой Вавилон».

Zemskiy Group с 2018 года управляет фуд-хол-
лами Eat Market. Сейчас под этим брендом, по сло-
вам господина Земского, работают шесть площа-
док в нескольких регионах. По данным Kartoteka.
ru, Владислав Земский владеет 25-процентной до-
лей в ООО УК «ИТ Маркет», еще по 21,25% у парт-
неров венчурного фонда Ultimate Capital Евгения 
Зальцмана и Андрея Кондратюка. Еще 25% че-

рез цепочку юрлиц владеет Святослав Першков. 
7,5% — у Александра Миракова.

Работать инвесторам приходится в условиях 
негативной конъюнктуры: фуд-холлы, как и весь 
рынок общепита, в этом году из-за кризиса столк-
нулись со снижением посещаемости. Основатель 
StrEat Максим Попов оценивает совокупную поте-
рю трафика в этом году в 20%: около 10% проекты 
потеряли после начала военных действий на Ук-
раине в конце февраля, еще 10% — после объявле-
ния частичной мобилизации в сентябре. «Часть 
активной аудитории уехала из страны, часть — пе-
решла на удаленную работу, часть — столкнулась 
с необходимостью экономить»,— перечисляет го-
сподин Попов.

Новый проект на Новорижском шоссе распо-
лагается у Петровского рынка и бизнес-центра 
«Рига Лэнд». Господин Земский рассчитывает, что 
в фуд-холле будут работать 35 корнеров и пять ре-
сторанов, два из которых премиальные. Бизнес-
мен рассчитывает, что объект будет востребо-
ван за счет нехватки качественных мест в округе 
и развития района: «Мы планируем стать пере-
хватывающим узлом между городом и основны-
ми жилыми районами на Новой Риге».

Хотя Максим Попов считает, что проект Zems-
kiy Group на Новорижском шоссе не будет слиш-
ком успешным из-за низкой концентрации 
населения и конкурентного окружения. Потен-

циальной проблемой он называет и соседство 
корнеров с ресторанами: их аудитория во многом 
схожа, что может повредить трафику. Эксперт сом-
невается, что вернуть инвестиции в проект удаст-
ся за стандартные для фуд-холлов три года.

Директор направления стрит-ритейла NF Group 
Ирина Козина не исключает, что интересовать-
ся проектами в пригородах бизнес начал на фоне 
постепенного насыщения гастропространствами 
рынка Москвы. Сейчас, по ее подсчетам, в Москве 
и ближайшем Подмосковье суммарно функциони-
руют 43 гастропроекта, включая фуд-холлы, гастро-
маркеты, фуд-моллы. Если будут реализованы ра-
нее заявленные проекты, то в перспективе пяти лет 
заработают еще как минимум 20 площадок.

Старший директор CORE.XP Марина Мала-
хатько считает, что фокус на развитие в пригоро-
дах управляющие фуд-холлами отчасти сделали 
в пандемию COVID-19. «Новая Рига, по сути, пока 
единственное для этого формата оптимальное на-
правление, Рублевка не подходит из-за другой мен-
тальности ее жителей»,— отмечает она. Риски для 
проекта, по мнению эксперта, создает соседство 
с Estate Mall и Novaya Riga Outlet Village, где пла-
нируются гастромаркеты. Более перспективными 
госпожа Малахатько считает загородные проекты, 
где гастропространства сочетаются с wellness.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Фуд-холлы поехали за МКАД
Они открываются за пределами города

Банки фиксируют увеличение 
доли длинных вкладов. Это про-
исходит на фоне целенаправлен-
ного изменения стоимости де-
позитов: если в марте самые вы-
сокие доходности по депозитам 
граждан были на сроках 3–6 ме-
сяцев, то теперь ставки по вкла-
дам от года превышают ставки 
коротких депозитов. Так как объ-
явленная мобилизация спро-
воцировала изъятие денег из 
банковской системы, то чтобы 
компенсировать отток средств 
вкладчиков, банкам, вероятно, 
придется еще повышать ставки.

Крупнейшие банки на рынке де-
позитов фиксируют рост доли длин-
ных вкладов. Такую тенденцию от-
метили в ВТБ, Альфа-банке, ФК 
«Открытие», Промсвязьбанке (ПСБ). 
По статистике ВТБ, сейчас каждый 
четвертый вклад размещается сро-
ком на год и более. В частности, в тре-
тьем квартале 2022 года более чет-
верти депозитов ВТБ были открыты 
сроком на год и более, их доля выро-
сла на 20% по сравнению со вторым 
кварталом. Во втором квартале на 
вклады сроком от года приходилось 
в среднем лишь 9% открываемых де-
позитов. В Альфа-банке доля вкладов 
на год и более выросла примерно 
в восемь раз в сравнении с первым 
кварталом 2022 года. В ПСБ по ито-
гам третьего квартала доля вкладов, 
открытых на 1–2 года, выросла более 
чем на треть. В ФК «Открытие» сейчас 
более половины вкладов оформляет-
ся на один год, говорит и лидер по-
дразделения «Сбережения и инвес-
тиции» Александр Бородкин. 

Спрос на короткие вклады объяс-
нялся более высокой доходностью, 
которая была в первом и втором квар-
талах 2022 года. По словам господина 
Бородкина, еще во втором квартале 
максимальные ставки предлагались 
на три—шесть месяцев. Но начиная 
с июня банки стали предлагать более 
выгодные ставки по вкладам на длин-
ные сроки (1–3 года). В связи с этим, 
добавляют в Альфа-банке, клиенты 
стали фиксировать выгодную став-
ку надолго, особенно в условиях ак-
тивного снижения ключевой ставки. 
Единственный банк из топ-10, в кото-
ром отрицают рост доли долгосроч-
ных вкладов,— Совкомбанк. Однако 
с 30 сентября ставки по депозитам на 
длинных сроках в Совкомбанке по-
высили до 7,5% годовых, сравняв их 
со ставками трехмесячных вкладов, 
указывают в банке.

Между тем последний месяц тре-
тьего квартала для банков выдал-
ся непростым. В сентябре клиенты 
выводили средства из банковской 
системы, и за месяц остатки на сче-
тах розничных клиентов, по опубли-
кованным вчера данным ЦБ, сокра-
тились почти на 500 млрд руб. Это 
первый после марта отток и круп-
нейший с февраля, когда средства 
населения в банках сократились на 
1,2 трлн руб. Отток объясняется ро-
стом числа уехавших из страны лю-
дей, которые брали с собой налич-
ные деньги, отмечают в ЦБ. «Кроме 

того, граждане склонны снимать на-
личные средства в ситуации стрес-
са или неопределенности, как это 
было, например, в начале года, но 
потом обычно возвращают деньги 
в банки»,— добавляет регулятор. 

После объявления мобилизации 
неопределенность резко возросла, 
что может привести к некоторому 
перетоку средств со вкладов на на-
копительные счета, проценты по ко-
торым не сгорают, полагает замести-
тель директора группы рейтингов 
финансовых институтов НКР Егор 
Лопатин. В то же время часть вклад-
чиков могут ожидать очередного 
повышения ставок в текущих усло-
виях, в связи с чем стремятся не фик-
сировать текущую доходность на 
длительное время, добавляет он. 

При этом к концу третьего квар-
тала уже большинство банков стали 
предлагать самые высокие ставки не 
на коротких, а на более длительных 
сроках, обращает внимание Алек-
сандр Бородкин. Спрос на длинные 
депозиты будет расти и дальше, ожи-
дают в ПСБ. 

«О росте сберегательных настро-
ений я бы говорил скорее не в кон-
тексте срочности вкладов, а в связи 
со снижением потребительской ак-
тивности из-за продолжающейся по-
литической и экономической напря-
женности. Люди начинают больше 
экономить, что в определенной мере 
может оказывать поддержку депо-
зитной базе банков»,— заключает 
старший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Владимир 
Тетерин. Однако пока объем вкладов 
сокращается — на начало октября на 
1,55 трлн руб. меньше (33,1 трлн руб.), 
чем на начало года, указывает стар-
ший директор—руководитель груп-
пы рейтингов финансовых институ-
тов АКРА Валерий Пивень. С учетом 
этого по итогам года рост вкладов мо-
жет остаться в пределах 3–5%, ожи-
дает он. Динамика будет зависеть от 
стабильности внутреннего социаль-
но-экономического фона, заключает 
директор банковских рейтингов НРА 
Константин Бородулин. 

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева

Погрузчики косятся на восток
Российские производители строительной техники недовольны китайскими конкурентами

Вклады признаны 
годными
Граждане охотнее открывают 
депозиты на сроки более года

Впервые на российском рынке 
появился розничный паевой ин-
вестиционный фонд, инвестиру-
ющий в китайские ценные бума-
ги, торгуемые в России. Это ста-
ло возможно благодаря расшире-
нию числа бумаг, торгуемых на 
«СПБ Бирже», а также активному 
размещению российскими ком-
паниями облигаций в юанях. 
Участники рынка отмечают рас-
тущий интерес к таким активам, 
однако отмечают и инфраструк-
турные риски таких вложений.

Управляющая компания «РБ Ка-
питал» с 20 октября начала форми-
рование открытого паевого инве-
стиционного фонда «РБ-Капитал 
Китайские активы». Как пояснил 
гендиректор компании Олег Гал-
кин, в состав активов планируется 
включать «в основном акции китай-
ских компаний, имеющих листинг 
на бирже Гонконга и котирующихся 
на „СПБ Бирже“, а также облигации 
в юанях, которые обращаются на Мо-
сковской бирже». Это будет первый 
розничный ПИФ, ориентированный 
на вложения в китайские активы, 
торгуемые на российском рынке. 
Ранее инвесторам были доступны 
два фонда — «Альфа-Капитал Китай-

ские акции» и «Газпромбанк — Ак-
ции китайских компаний». Однако 
они инвестировали средства пайщи-
ков в два американские ETF, причем 
после блокировки счета НРД в Euro-
clear в марте этого года активы обоих 
фондов оказались заморожены.

Как считают участники рынка, 
экспозиция на Китай актуальна в ка-
честве страновой и валютной дивер-
сификации. «Китай — это быстрора-
стущая экономика, текущие оценки 
акций местных компаний находят-
ся на низких уровнях»,— отмеча-
ет гендиректор УК «Альфа-Капитал» 
Ирина Кривошеева. Управляющие 
компании БКС и «Альфа-Капитал» 
в рамках доверительного управле-
ния предлагают клиентам страте-
гии, ориентированные на ценные 
бумаги, торгуемые в России за юани. 
Под управлением УК «Первая» есть 
«Хедж-фонд на Гонконг», доступный 
квалифицированным инвесторам.

• В настоящее время на «СПБ Бир-
же» торгуются акции 58 эмитен-
тов, имеющих листинг на Гонконг-
ской фондовой бирже. Наиболее из-
вестные среди них Alibaba Group, 
Xiaomi, JD.com, Lenovo Group, Sinopec, 
PetroChina, Geely Automobile. На Мос-
ковской бирже торгуется шесть вы-

пусков облигаций четырех эмитен-
тов, номинированные в юанях, сум-
марным объемом 25,6 млрд CNY.
Опрошенные участники рын-

ка заявили о планах запустить ана-
логичные розничные фонды. 
«С расширением количества акций 
китайских компаний, торгуемых на 
„СПБ Бирже“, появляется возмож-
ность сформировать клиентам в РФ 
диверсифицированный портфель»,— 
отмечает директор по поддержке про-
даж и клиентскому опыту «БКС Мир 
инвестиций» Андрей Верещагин. При 
этом рассматриваются фонды акций 
либо смешанного типа, так как для 
создания облигационного фонда ко-
личество ценных бумаг неостаточно. 
УК «Открытие» подала в ЦБ на реги-
страцию правила валютного фонда, 
который будет включать облигации, 
торгующиеся на Московской бирже, 
номинированные как в долларах, так 
и в юанях. По мере расширения ко-
личества выпусков юаневых облига-
ций профильный фонд планирует за-
пустить УК «Первая». «Для создания 
фонда требуется 10–15 эмитентов. Те-
оретически можно создать сбаланси-
рованный фонд, а в ожидании новых 
выпусков облигаций в юанях часть де-
нежных средств временно разместить 

на короткие депозиты»,— отмечает ру-
ководитель отдела управления бума-
гами с фиксированной доходностью 
УК «Первая» Дмитрий Постоленко.

Однако участники рынка обраща-
ют внимание на инфраструктурные 
риски таких инвестиций. «Сохраня-
ется депозитарный риск по цепочке 
хранения бумаг, так как нет информа-
ции по поводу конечного депозита-
рия, где хранятся бумаги»,— отмеча-
ет начальник управления продуктов 
УК «Открытие» Евгений Горбунов. На 
«СПБ Бирже» не раскрыли цепочку 
хранения гонконгских акций, отме-
тив, что ценные бумаги 40 эмитентов 
зарегистрированы на Каймановых 
островах, 13 — в Гонконге, четыре 
в КНР и одна — на Бермудах. «Фонды 
на китайские акции планируем запу-
стить только тогда, когда убедимся, 
что цепочка хранения бумаг не будет 
нести существенных рисков для кли-
ента. Для этого мы открываем собст-
венные депозитарные счета в Китае. 
Этот процесс планируем завершить 
только во втором квартале 2023 
года»,— рассказал директор департа-
мента управления активами «Ингос-
страх-Инвестиции» Артем Майоров.

Виталий Гайдаев,  
Ксения Куликова

Китай запаялся
Бумаги компаний КНР обернулись вокруг ПИФов

Нужно и удлинение  
пассивов наших банков… 

есть предложение  
по срочным вкладам 
сделать повышенную 
страховую защиту,  
чтобы это людям  
было интересно

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на Московском  

финансовом форуме, 8 сентября

Ц И Т А Т А
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20 октября 2022 года в Центральном выста-
вочном зале Манеж на ежегодном Международ-
ном экспортном форуме «Сделано в России» 
открылась масштабная иммерсивная выставка 
с передовыми технологиями и продукцией «Сде-
лано в России». На ней представлены уникаль-
ные продукты и разработки от сильнейших игро-
ков отраслевых производств из разных регионов 
страны: Москвы и Санкт-Петербурга, Новосибир-
ской и Свердловской областей, Республики Крым 
и Татарстана, а также многих других.

«Можно много говорить о том, какие уникаль-
ные разработки есть у российских компаний. Но 
лучше увидеть их своими глазами и убедиться са-
мим, что нам есть чем гордиться. Поэтому я при-
глашаю всех на выставку, которая пройдет 20–22 
октября на Международном экспортном форуме 
«Сделано в России», – отметила генеральный ди-
ректор Российского экспортного центра (входит 
в ВЭБ.РФ) Вероника Никишина.

Главная особенность выставки – единое про-
странство, куда отечественные производители 
привезли реальные образцы своих продуктов. 
Так, на Форуме можно посмотреть и повзаимо-
действовать с любым экспонатом, пообщаться 
с представителями компаний, а также завести 
новые деловые контакты.  

В рамках экспозиции представлены более 100 
проектов передовых технологий, которые экспор-
тируются отечественными компаниями по всему 

миру, а также разработки, имеющие высокий экс-
портный потенциал. Выставочное пространство 
разделено по технологическим кластерам: «Про-
мышленность», Healthtech*, «Транспорт и мо-
бильность», «ESG/Устойчивое развитие», «Умная 
городская инфраструктура», Edtech** и «Кре-
ативные индустрии». Среди участников экспо-
зиции можно ознакомиться с инновационными 
проектами в области робототехники, строитель-
ной индустрии, агропромышленного комплекса, 
машиностроения, образовательных технологий, 
модернизации городской инфраструктуры, здра-
воохранения и экологичного производства.

Для оформления экспозиции выбрана концеп-
ция карготектуры как альтернатива традицион-
ным выставочным пространствам. Концепция 
направляет посетителей напрямую к ключевой 
теме форума – экспорту, ведь основной ее эле-
мент – транспортные контейнеры, благодаря 
которым гости попадут на импровизированную 
отправную точку для российских технологий. По-
сетители могут отправить на экспорт отечествен-
ный электрокар от компании «Эльтавр» и зарядки 
для электротранспорта от Touch Production, ин-
новационный робот-сортировщик мусора, произ-
веденный компанией Nevlabs, и промышленные 
экзоскелеты «Экзаурус». Эти и многие другие вы-
сокотехнологичные продукты будут ждать посе-
тителей 20–22 октября 2022 года в Центральном 
выставочном зале Манеж.

Форум «Сделано в России»:  
ВЫСТАВКА УНИКАЛЬНОЙ ПРОДУКЦИИ MADE IN RUSSIA  
И 100 ПЕРЕДОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

* Цифровые решения в здравоохранении. ** Цифровые решения в образовании.

На правах рекламы

Суд послушает музыку в кино
Кинотеатры борются за право  
пересмотреть выплаты за саундтреки

В судебных разбирательствах 
Российского авторского общест-
ва (РАО) и кинотеатров по пово-
ду взысканий за музыку в филь-
мах возник новый поворот. По 
иску общества к одному из ки-
нотеатров суд по интеллектуаль-
ным правам решил обратить-
ся за разъяснением в Конститу-
ционный суд (КС). Вопрос в том, 
насколько законно взыскивать 
отчисления в пользу не кон-
кретных зарубежных авторов, 
а юрлиц, которым музыканты 
передают права на свои песни. 
От исхода дела зависит дальней-
шая практика взыскания с ки-
нотеатров отчислений за музы-
ку. Впрочем, ряд экспертов сом-
невается, что участники рынка 
смогут изменить практику, ко-
торая сложилась в пользу РАО.

Суд по интеллектуальным пра-
вам в рамках рассмотрения иска РАО 
к кинотеатру сети «Премьер зал» в го-
роде Мелеузе в Башкирии по пово-
ду отчислений за музыку в фильмах 
решил обратиться за разъяснением 
о законности этих взысканий в Кон-
ституционный суд. Об этом „Ъ“ рас-
сказал управляющий партнер колле-
гии адвокатов «Дедков и партнеры» 
Евгений Дедков, представлявший 
интересы кинотеатра. Из картотеки 
следует, что 20 октября рассмотрение 
дела в кассации приостановлено.

РАО взыскивает с кинотеатров 
отчисления за музыку в фильмах 
в пользу ее авторов — как россий-
ских, так и иностранных (3% от сбо-
ров), и традиционно практика в су-

дах складывается в пользу общества. 
«В рамках дела кинотеатр оспаривал 
взыскание авторского вознагражде-
ния по п. 3 ст. 1263 ГК в пользу му-
зыкальных издательств, названных 
РАО „правообладателями“ в отно-
шении указанного вознаграждения 
без подтверждения этого статуса ка-
кими-либо документами»,— пояс-
нил Евгений Дедков. Кинотеатр на-
стаивает, что платежи не напрямую 
авторам, а в пользу юридических 
лиц, в том числе киностудий и из-
дательств, РАО взыскивать не име-
ет права.

В рамках рассмотрения дела суд 
по интеллектуальным правам сна-
чала запросил ученых (трех инсти-
тутов, включая МГУ), но не получил 
единого мнения, поэтому и обра-
тился в КС «с запросом о проверке 
конституционности нормы пункта 
3 статьи 1263 ГК РФ о праве автора 
музыки, включенной в кинофильм, 
на получение вознаграждения при 
публичном исполнении фильма», 
говорит Евгений Дедков. Сейчас 
голливудские фильмы выпали из ре-
пертуара российских кинотеатров, 
но «на кону отчисления, которые ки-
нотеатры платили в предыдущие 
годы», поясняет он: «Если РАО выиг-
рает, то можно ожидать волну исков 
к кинотеатрам по музыке, которые 
прежде были на паузе,— именно за 
прошлые периоды». Если же КС даст 
разъяснение о незаконности взыска-
ний в пользу студий, это может из-
менить всю практику по искам РАО 
к кинотеатрам, считает юрист. В РАО 
не ответили „Ъ“.

Вопрос выплат в пользу зарубеж-
ных авторов обострился в последние 
месяцы. Как писал „Ъ“ 1 сентября, 
крупнейшая в России киносеть, объ-
единенная «Формула кино» и «Сине-
ма парк», заявила, что выплачивать 
вознаграждение авторам из «недру-
жественных» стран нужно только по-
сле возвращения представляющих 
их организаций в РФ. Кинотеатры 
и рестораторы просят РАО приоста-
новить отчисления за иностранную 
музыку с марта (см. „Ъ“ от 23 марта 
2022 года), но там заверяют, что про-
блем с расчетами нет.

Оспариваемый пункт касается 
того, кто выступает правообладате-
лем музыки, входящей в состав ки-
нофильма, объясняет управляющий 
партнер «Зуйков и партнеры» Сер-
гей Зуйков. «РАО взыскивает деньги 
в пользу правообладателя, которым 
должен быть продюсер фильма. Но 
пока представлено слишком мало 
информации, чтобы понять перспек-
тиву признания этой нормы некон-
ституционной»,— считает юрист.

Управляющий партнер Enterprise 
Legal Solutions Юрий Федюкин сом-
невается, что обращение в КС может 
повлиять на практику: «Конститу-
ционный суд может только прове-
рить на соответствие Конституции 
самой нормы, он не занимается про-
веркой ее применения судами». Куда 
больший смысл, по мнению юри-
ста, имело бы направление жалобы 
в Верховный Суд в рамках конкрет-
ного спора, такое решение было бы 
очень важным для практики.

Валерия Лебедева

Обратный рейс задерживается
На момент публикации билеты на 

прямые рейсы Ереван—Москва с вы-
летом 21–22 октября были доступ-
ны у «Аэрофлота», Utair, Red Wings 
и «ИрАэро» от 9,5 тыс. руб. с багажом. 
Этот фактор ценовой доступности 
мог подвигнуть часть пассажиров 
вернуться в РФ, рассуждает один из 
собеседников „Ъ“. Беспересадочный 
перелет Москва—Ереван сейчас сто-
ит в том же диапазоне (от 10 тыс.), для 
сравнения: вечером 21 сентября эти 
билеты продавались от 150 тыс. руб. 
Сотрудник другой авиакомпании 
считает, что росту пассажиропотока 
из Армении мог способствовать тран-
зитный трафик из Европы: «Долететь 
из Франции и Германии в Москву де-
шевле через Ереван, чем Стамбул». 

Впрочем, билеты из Стамбула 
в Москву 21–22 октября начинались 
также от 10 тыс. руб. А вот самый де-
шевый перелет в Турцию в силу бо-
лее высокого спроса обошелся бы 

минимум вдвое дороже: от 19 тыс. 
руб. у S7 до 39 тыс. у «Аэрофлота». 

Самый дешевый возврат в Мо-
скву с багажом из Дубая в ближай-
шие два дня будет стоить 41–46 тыс. 
руб. Единственный прямой билет на 
пятницу у «Аэрофлота» оставался за 
64 тыс. руб. Самые дешевые билеты 
в Казахстан за 21 сентября взлетели 
в цене от 25 тыс. руб. до 165 тыс. Сей-
час вернуться в Москву из Астаны 
можно за 14 тыс. руб. без пересадок. 

Роста «возвратного» трафика по-
сле «мобилизационного» всплеска 
в авиакомпаниях не ожидают. Не-
которые собеседники „Ъ“ приводят 
в пример резкий рост перевозок за 
рубеж в первые недели после нача-
ла спецоперации 24 февраля. «Тогда 
поток из России сконцентрировал-
ся в две недели, а обратно глубина 
бронирований растягивалась на бо-
лее долгий срок»,— говорит один из 
источников „Ъ“. В двух авиакомпа-
ниях также отметили, что в начале 
весны и сейчас заметили значитель-

ную долю пассажиров с животны-
ми, тогда как в обратном направле-
нии роста перевозок питомцев не 
происходило. «Возможно, это была 
та категория граждан, которая уле-
тала в другие страны на ПМЖ»,— 
уточняет собеседник. 

Исходя из числа трансакций по 
продажам страховых полисов вме-
сте с авиабилетами, с конца февра-
ля рост выездного пассажиропотока 
продлился около двух недель, под-
тверждает директор департамен-
та страхования пассажиров «Аль-
фаСтрахования» Дмитрий Мигачев. 
После спада основного пика спро-
са до конца апреля продаж было 
значительно меньше, чем за тот же 
период годом ранее. Ближе к маю 
пассажиропоток подстегнули ави-
асубсидии и распродажи билетов 
на фоне традиционного начала от-
пускного сезона, и в этой динамике 
сложно было отследить долю «воз-
вратного трафика», говорит он.

Айгуль Абдуллина

Бюджету выписали подорожную
Деньги на инфраструктурное строительство  
тратятся все быстрее

В 2022 году темпы освоения 
средств из бюджета страны на 
модернизацию и расширение 
магистральной инфраструкту-
ры, включая дороги, оказались 
рекордными. К концу сентября 
80,5% из заложенных на нац-
проект 415,6 млрд руб. были на-
правлены подрядчикам стро-
ительства. Власти, опасаясь су-
щественного подорожания 
стройматериалов из-за прогно-
зируемой высокой инфляции, 
вынуждены были в этом году 
потратить на эти цели часть 
средств, заложенных на 2023–
2024 годы. Но рост цен продол-
жится, прогнозируют экспер-
ты, поэтому необходимость до-
полнительного финансиро-
вания для завершения строек 
не исчезнет. 

Как следует из предоставленного 
„Ъ“ исследования Sherpa Group, в ян-
варе—сентябре 2022 года освоение 
бюджетных средств, выделенных 
на комплексный план по модерни-
зации и расширению магистраль-
ной инфраструктуры (КПМИ), дости-
гло 80,5 %. Это заметно превосходит 
рекордный уровень, зафиксирован-
ный по итогам трех кварталов 2021 
года, когда показатель составил 63,1 
%, пишут аналитики. 

КПМИ — один из 13 нацпро-
ектов, утвержденных правитель-
ством РФ со сроком исполнения 
в 2019–2024 годах. Состоит из двух 
частей — транспортной и энер-
гетической. Транспортная часть, 
в частности, включает проекты «Ев-
ропа—Западный Китай», «Транс-
портно-логистические центры», 
«Коммуникации между центрами 
экономического роста». 

В Sherpa Group отмечают, что вы-
сокому уровню освоения средств из 
бюджета в январе—сентябре этого 

года не помешало даже увеличение 
вложений в комплексный план: 
в июне они составляли 305,1 млрд 
руб., увеличившись к концу сентя-
бря на 36,2 %, до 415,6 млрд руб. Это 
стало наибольшим объемом плани-
руемых расходов с начала реали-
зации комплексного плана в 2019 
году. Таким образом, из бюджета РФ 
на реализацию КПМИ уже посту-
пило 334,7 млрд руб., подсчитали 
 аналитики. 

В аппарате вице-премьера Мара-
та Хуснуллина, выступающего од-
ним из кураторов нацпроекта, на 
запрос „Ъ“ о причинах ускорения ос-
воения средств не ответили. Этому 
способствовали весенние прогнозы 
властей относительно высокой ин-
фляции и роста цен на стройматери-
алы, поясняет гендиректор Sherpa 
Group Александра Галактионова. По 
данным гендиректора Националь-
ной ассоциации инфраструктурных 
компаний Марии Ярмальчук, в октя-
бре 2022 года шлак вырос в цене на 
60% год к году, вяжущие материалы 
(цемент и другие) — на 13%, битум — 
на 10%, горюче-смазочные материа-
лы — на 20%, бортовой камень — на 
41%. Снижение цен на 11% зафик-

сировано только по арматуре, но ее 
доля в общем объеме требуемых ма-
териалов не так велика. 

Другой причиной, повлиявшей 
на ускорение освоения средств, про-
должает госпожа Галактионова, ста-
ло стремление ускорить реализа-
цию входящего в комплексный план 
федерального проекта «Строительст-
во автомобильных дорог транспорт-
ного коридора Европа—Западный 
Китай», в рамках которого финанси-
руется строительство трассы из Мо-
сквы в Казань. Планку финансиро-
вания этого проекта повысили сразу 
на 80 % за счет переноса средств 2023 
года, увеличив бюджет проекта до 
239,1 млрд руб. Но в 2023–2024 го-
дах планируемые федеральные рас-
ходы на КПМИ существенно снизят-
ся и будут составлять 129,4 млрд руб. 
и 111,5 млрд руб. соответственно, от-
метили в Sherpa Group. 

Гендиректор «Смарт Инжи-
нирс» Хусейн Плиев не исключа-
ет, что для завершения нацпроекта 
в первоначально заявленных объ-
емах понадобится дополнитель-
ное финансирование. Причина это-
му — продолжающаяся инфляция. 
По прогнозам эксперта, себестои-
мость строительства будет расти 
в ближайшее время, в частности, 
из-за дефицита зарубежной строи-
тельной техники, оборудования, 
сырья и комплектующих, необхо-
димых для производства строи-
тельных материалов в стране. Этот 
вопрос по-прежнему не решен, кон-
статирует президент межотрасле-
вой ассоциации саморегуляторов 
в области строительства и проек-
тирования «Синергия» Александра 
Белоус: аналоги западной техники 
найти сложно и требуется поиск но-
вых партнеров, например, на азиат-
ском рынке. 

Дарья Андриановас1

Соломоново сжижение
«Я же не сказал, что НОВАТЭКу 

надо делать СПГ, это России надо де-
лать»,— добавил он (цитата по «Ин-
терфаксу»).

Очевидно, что Тамбейское место-
рождение, при условии что его ос-
воение значительно отстает от ут-
вержденного графика, может быть 
передано иным заинтересованным 
участникам через процедуру по-
вторного лицензирования, пола-
гает глава консультационного цен-
тра «Гекон» Михаил Григорьев. По 
его мнению, предложение абсолют-
но правильное: предоставляя участ-

ки недр в пользование, государство, 
как собственник недр, ожидает, что 
в соответствии с условиями пользо-
вания недрами, утвержденными про-
граммами геологоразведочных работ 
и проектами разработки месторожде-
ния будут введены в эксплуатацию. 
«Нарушение условий пользования 
недрами, чем и является отклонение 
сроков проведения геологоразведоч-
ных работ, является очевидным до-
статочным основанием для изъятия 
участка и вовлечение его в хозяйст-
венный оборот через повторное ли-
цензирование»,— считает он.

По оценке Сергея Кондратьева 
из Института энергетики и финан-

сов, при передаче месторождения 
в госфонд с проведением в после-
дующем конкурса на получение 
лицензии на разработку победи-
тель может заплатить до 40–45 млрд 
руб. Но, как полагает аналитик, 
этот сценарий маловероятен, по-
скольку «Газпром» будет пытаться 
всеми силами не допустить поте-
ри Тамбейского кластера. Его воз-
врат в госфонд, добавляет господин 
Кондратьев, может создать пробле-
мы с реализацией проекта по строи-
тельству СПГ-завода и ГХК в Усть-Лу-
ге совместно с «Русгаздобычей».

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

По стойкам смирно
В департаменте информацион-

ных технологий Москвы сообщи-
ли, что ведомство «усилит контр-
оль за соблюдением действующих 
требований безопасности» в город-
ском Центре обработки данных, но 
«какие-либо новые меры вводить не 
планируется». „Ъ“ направил запросы 
крупнейшим операторам ЦОД: Сбер-
банку, МТС, «Ростелекому», «Крок» 
и «Яндексу», «МегаФону», «Вымпел-
кому», Tele2. Все компании отказа-
лись от комментариев.

В законе нет конкретного опреде-
ления, что такое «автоматизирован-
ная система» и «вычислительный 

центр», говорит партнер, руково-
дитель практики IP/IT Maxima Legal 
Максим Али: «Какое определение 
мы бы ни подобрали, оно в любом 
случае будет широким. Но это впол-
не в духе правотворчества послед-
него времени — создавать такие 
правила, чтобы у властей оставался 
карт-бланш».

Будут проведены дополнитель-
ные проверочные мероприятия 
в отношении перечисленных объ-
ектов, считает юрист Роскомсво-
боды Никита Истомин: «Они могут 
затронуть не только физическую 
безопасности оборудования, но 
и системы защиты информации: то 
есть какие на инфраструктуре сто-

ят решения, соблюдается ли закон 
по установке технических средств 
противодействия угрозам, есть ли 
эти средства вообще».

Указ в том числе дает право на «ис-
пользование любых информацион-
ных систем и вычислительных цен-
тров без каких-либо ограничений», 
отмечает заведующий бюро адво-
катов «Де-юре» Никита Филиппов: 
«В этом случае речь идет и о контр-
оле за любой информацией, которая 
может представлять интерес для во-
енных, в том числе в целях недопу-
щения утечки секретной или слу-
жебной информации».

Татьяна Исакова,  
Анна Занина

22 триллиона рублей
составляет объем 
выполняемых сейчас 
строительных 
госконтрактов, 
по подсчетам 
Рейтингового агентства 
стройкомплекса

с1

с7
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тенденции / банки
В затянутых корсетях
Как банки развивают новые отношения за рубежом

Марина Чекурова,
гендиректор рейтингового агентства 
«Эксперт РА»

Предложение замминистра финан-
сов Алексея Моисеева увеличить ко-
личество участников банковского 
рынка для снижения санкционных 
рисков, высказанное в начале октя-
бря, вполне справедливо. Консоли-
дированный рынок — удобная ми-
шень. Разветвленная сеть некрупных 
игроков может дольше и эффектив-
нее уходить от санкционных ударов.

Однако решить эту задачу будет 
непросто. Процесс консолидации 
банковского рынка идет не менее 15 
лет. Только с середины 2014 года чи-
сло региональных банков на россий-
ском рынке сократилось в 2,5 раза — 
с 381 до 148. Ассоциация российских 
банков в 2021 году отмечала, что в 86% 
субъектов РФ либо вообще нет собст-
венных кредитных организаций, 
либо их присутствие минимально.

Главными бенефициарами про-
цесса стали федеральные игроки, ме-
тодично скупавшие малые и реги-
ональные банки хорошего качест-
ва. В результате в регионах росло чи-
сло филиалов и подразделений круп-
ных банков, а количество локальных 
участников постоянно сокращалось. 
Этому немало способствовал фактор 
«уставших собственников», особен-
но в последние годы. Банковский 
бизнес стал слишком дорогим — 
многократно выросли объемы не-
обходимых инвестиций и в поддер-
жание капитала, и в развитие техно-
логической инфраструктуры. Те, кто 

привык к хорошей доходности в ну-
левых годах, не смогли принять но-
вую реальность: сдать лицензию для 
них оказалось проще, чем пытаться 
играть по новым правилам.

И правила до сих пор не поменя-
лись. А где же тогда взять новых — 
не «уставших» — собственников, 
которые займутся развитием но-
вых ниш в региональном банков-
ском бизнесе? Это большой вопрос. 
Процесс создания нового банка, по-
лучения лицензии — мучительный 
и сложный. Высокая зарегулиро-
ванность и низкая маржинальность 
банковского бизнеса не привлека-
ют предпринимателей.

Одним из выходов могла бы стать 
инициатива местных администра-
ций. Причем прямое их участие в ка-
питале и управлении — плохая идея. 
Этот опыт уже был в истории рын-
ка, но большая часть таких банков 
в итоге прекратила существование. 
В основном — из-за слабого риск-ме-
неджмента и проблем с финансиро-
ванием аффилированных структур. 
Но есть и другой путь. Например, со-
здать и поддерживать (на уровне га-
рантий и поручительств) пул мест-
ных коммерсантов, которые могли 
бы взяться за решение такой задачи.

При этом уже существуют банки, 
которые давно работают с нишами, 
непривычными для крупного феде-
рального рынка,— с альтернатив-
ными валютами (юанями, вонами 
и т. п.), расчетами с участниками ме-
ждународной торговли из Азии, Аф-
рики, с Ближнего Востока. Это не-
большие локальные игроки Заура-
лья — Сибири, Дальнего Востока. 
Они занимают естественную рыноч-
ную нишу, основанную на особенно-
стях географии. Сейчас это становит-
ся реальным конкурентным преиму-
ществом. В отличие от «федералов», 
которые ориентированы на круп-
нейшие предприятия и обычно рабо-
тают «через Москву», они могут ока-
зывать помощь в расчетах малому 
и среднему региональному бизнесу.

Учитывая это, возможно, стоит 
сосредоточиться не на создании спе-
циализированных структур с нуля, 
а на поддержке того, что уже суще-
ствует. Помочь выжить тем малым 
региональным игрокам, которые 
уже научились работать в реалиях 
«разворота на Восток»: дать немного 
больше свободы с точки зрения ре-
гулирования и поделиться опытом 
лучших практик. Которым как раз 
богаты большие федеральные бан-
ки, попавшие под санкции.

Консолидированный 
рынок — удобная  
мишень. Разветвлен-
ная сеть некрупных  
игроков может дольше 
и эффективнее  
уходить от санкцион-
ных ударов

Под санкционным давлением реорганизовывать 
 логистические цепочки приходится не только ком-
паниям для сырья и товаров, но и банкам для де-
нег. Направления перестройки тоже сходные, услов-
но с запада на восток. Меняются валюты, открыва-
ются новые корсчета. В отличие от движения реаль-
ных товаров этот процесс далеко не всегда требует 
значительных расходов и времени. Однако обычно 
он сопряжен с тщательной проверкой деловой репу-
тации, необходимостью развития ликвидного рын-
ка хеджирования валютных рисков. Пока эти атри-
буты устойчивой финансовой системы более или 
 менее реализованы только для китайского юаня, 
и то не полностью.

Смещение ориентации
Несмотря на то что основной пик санкционного давления на 
российскую финансовую систему пришелся на первый ме-
сяц военных действий, участники рынка продолжают к ним 
адаптироваться, регулярно вводят те или иные новые огра-
ничения по использованию самых популярных и теперь за-
одно и самых «недружественных» валют — долларов и евро. 
За операции с ними устанавливают повышенные комиссии, 
переводы и снятие средств ограничиваются и т. п.

Так, Московская биржа в начале октября перестала про-
водить торги с британским фунтом стерлингов, ранее пре-
кратила торги швейцарским франком и японской иеной. 
Тогда же среди участников рынка поползли слухи о возмож-
ном введении санкций против Национального клирингово-
го центра (НКЦ), подразделения биржи, через которое про-
водится расчет по сделкам, в том числе с долларом и евро. Во-
прос расширения отключений российских банков от SWIFT 
регулярно поднимается в официальных выступлениях ев-
ропейских чиновников.

Для компаний реального сектора это оборачивается 
в первую очередь переориентацией экспортных и импорт-
ных торговых потоков на восток в расширенном понима-
нии: в Среднюю Азию, Китай и другие страны Юго-Восточ-
ной Азии, Индию, государства Персидского залива (в мень-
шей степени в Африку и Латинскую Америку). Для банков 
процесс состоит в организации расчетов в новых, мягких, 
или ограниченно конвертируемых, валютах и расширении 
корреспондентской сети в новых регионах.

Жесткие американские и европейские санкции закрыли 
корреспондентские отношения в долларах и евро для круп-
нейших российских банков — Сбербанка, ВТБ, Альфа-бан-
ка, Совкомбанка, «ФК Открытие» и др. Вслед за ними от меж-
дународных расчетов оказались отрезаны небольшие игро-
ки, которые работали через корсети лидеров. Однако и те, 
кого формально эти проблемы не затронули, вынуждены пе-
рестраивать бизнес на фоне замедления расчетов из-за уже-
сточения обработки зарубежными партнерами платежей 
российских клиентов, а также в силу ограничений, кото-
рые установили по собственной инициативе иностранные 
банки-корреспонденты, преимущественно JP Morgan Chase 
Bank, Raiffeisen Bank International AG и другие.

Каждому по корсчету
Смещение фокуса в торговых отношениях на контрагентов 
из дружественных стран уже сказалось на динамике товаро-
оборота с Россией. По данным Главного таможенного управ-
ления КНР, товарооборот страны с РФ вырос почти на 30%, до 
$81 млрд. Ряд стран — Турция, Индия, ОАЭ — пока отстают 
от лидеров, однако товарооборот с ними за первое полуго-
дие, по словам профильных чиновников, вырос примерно 
вдвое. На 30–40% (по данным правительства РФ и аналити-
ков) вырос товарооборот и с рядом стран СНГ — Арменией, 
Узбекистаном, Киргизией. В сентябре замглавы ФТС РФ Вла-
димир Ивин говорил, что из топ-10 крупнейших торговых 
партнеров РФ вышли США, но в списке появилась Индия. 

Причем если в прошлом году значительная часть внеш-
неторговых операций даже со странами СНГ или Китаем 
проходила в долларах или евро, теперь значительную долю 
стали занимать национальные валюты. Так, по данным ЦБ, 
по итогам 2021 года почти 57% платежей в страны дальнего 
зарубежья приходилось на доллары США, около 33% — на 
евро. В том числе, например, в расчетах с КНР их доля была 
36,2% и 48,2% соответственно, с Турцией — 82,4% и 11,4%. 
Данные по 2022 году, как и таможенная статистика, регуляр-
но не раскрываются, но банкиры и чиновники активно об-
суждают смещение равновесия в сторону локальных валют, 
причем далеко не всегда национальных. Так, в юанях с рос-
сийскими партнерами подчас рассчитываются индийские 
контрагенты.

Чтобы обеспечить расчеты по этим товаропотокам, бан-
ки активно расширяют корсети за счет стран, которые рань-
ше почти не замечали. Исходя из информации официаль-
ных сайтах, в валютах стран ближнего зарубежья за послед-
ние полгода корреспондентские счета открыли 22 россий-
ские кредитные организации. Для зарубежных банков это 
создает возможность заработать на комиссии от оборотов 
российских клиентов. Для российских банков важно сохра-
нить клиентов, обеспечивая им необходимые валютные 
расчеты и обслуживание внешнеторговых контрактов биз-
нес-клиентов. 

По словам директора отдела форензик Kept Елены Петер-
сон, при недостаточно развитой собственной сети корре-
спондентских отношений для проведения платежа банкам 
приходится обращаться к посредникам — другим банкам 
с развитой сетью и платить дополнительные комиссии, ком-
пенсируя это повышенными тарифами для своих клиентов.

Общий уровень токсичности
К началу осени, исходя из изученных „Ъ“ материалов пяти-
десяти крупных российских банков (без учета попавших 
под блокирующие санкции), почти 90% игроков имели кор-
счета в китайских юанях, тогда как в долларах — только 
63%. Более половины кредитных организаций имели кор-
счета в казахстанском тенге и белорусских рублях, чет-
верть — в турецких лирах, пятая часть — в киргизских со-
мах и таджикских сомони. Кроме того, минимум семь бан-
ков уже открыли корсчета в банках ОАЭ (преимуществен-
но в Mashreq Bank) и Узбекистана.

Охват рынка прямой корсетью не такой широкий. На-
пример, у половины банков, имеющих юаневые счета, рас-
четы проводятся через дочерние структуры китайских бан-
ков в Москве. В то же время, говорят опрошенные „Ъ“ игро-
ки, часто банки стараются не афишировать новые зарубеж-
ные связи из-за опасения иностранных банков-корреспон-
дентов появляться в публичном поле рядом с российскими 
партнерами, поэтому таких примеров сейчас на рынке, ско-
рее всего, больше.

Сам процесс открытия иностранных корсчетов сейчас 
эксперты называют «небыстрым и нетривиальным». «Он 
связан с общим уровнем токсичности РФ и существенно-
го санкционного риска для партнеров»,— поясняет госпо-
жа Петерсон. Зарубежные банки в текущих условиях ведут 
себя очень осторожно при установлении прямых корре-
спондентских отношений с российскими банками — для 

них это «черный ящик», отмечает эксперт практики консуль-
тирования на финансовом рынке компании «Технологии 
доверия» Руслан Мухомеджанов.

При принятии решения об открытии корсчета банки 
подчиняются требованиям локальных финансовых регу-
ляторов и международным требованиям (в том числе санк-
ционным). Процесс налаживания новых связей, отмечают 
участки рынка, осложняет как объем проверок, которые 
банки за рубежом должны провести перед заключением 
договоров, что оборачивается ростом трудозатрат, так и «не-
желание работать с Россией, стремление отстраниться от 
таких клиентов, в том числе из-за опасения попасть под 
вторичные санкции».

Фактически в ручном режиме
«Если в прошлом году для открытия корсчетов надо было 
иметь высокий рейтинг, хорошего аудитора (теперь си-
туацию осложнил и уход международных рейтинговых 
агентств и аудиторов), а также качественный внутренний 
комплаенс в банке, то сейчас оценивается деловая репута-
ция: твой банк должен отсутствовать в санкционных спи-
сках, а среди акционеров и топ-менеджеров не должно быть 
политически ангажированных лиц»,— подчеркивает пред-
седатель совета директоров Петербургского социального 
коммерческого банка Владимир Прибыткин.

В то же время, по словам предправления банка «Держа-
ва» Алексея Скородумова, при открытии корсчета в китай-
ском банке не было каких-то существенных задержек, ком-
плаенс продлился дольше месяца. Формально были откры-
ты счета одновременно и в юанях, и в долларах, но с преду-
преждением, что операции по ним доступны только внутри 
страны. «Когда платеж идет в долларах в другую страну, то 
в цепочке появляется третий банк, который уже в свою оче-
редь начнет проверять остальных контрагентов, что может 
удлинить процесс исполнения поручений»,— уточняет бан-
кир. Открытие счета оказалось бесплатным, но без начисле-
ния процентов на остаток. «Но как только мы начнем выхо-
дить на такие объемы клиентских операций, при которых 
китайский банк начнет на нас зарабатывать за счет комис-
сий, то возможны переговоры о начислении процента»,— 
поясняет господин Скородумов.

Абсолют-банк находится на этапе комплаенс-проверки 
для открытия прямых корсчетов в турецкой лире и дирха-
мах, рассказывает его предправления Татьяна Ушкова. Пока 
идет долгий комплаенс — около 2,5–3 месяцев, в том числе 
потому, что есть очередь из российских банков. В части про-
цедуры открытия корсчета, по ее словам, главный принцип: 
насколько понятны бизнес-процессы конкретного банка, 
его надежность.

Один из ключевых показателей при принятии реше-
ния — это объем планируемых платежей в национальной 
и мировой валютах, а также маршрутизация, страны и даже 
назначения будущих платежей и наименования товаров, 
добавляет предправления Реалист-банка Владимир Эльма-
нин. По его словам, контроль за российскими платежами 
сейчас «фактически происходит в ручном режиме». Затра-
ты на открытие счетов зависят от конкретного банка: в не-
которых нужно платить по несколько десятков тысяч дол-
ларов, а где-то все бесплатное и взимается только комиссия 
за операции, поясняет господин Эльманин. По его словам, 
процесс открытия корсчетов может занимать полгода и бо-
лее, так как в некоторых странах дополнительно требуется 
согласование местного регулятора.

В банках Казахстана и Киргизии сейчас наблюдаются 
сложности с согласованием и открытием корсчетов по фор-
мальным причинам, рассказывает господин Эльманин. 
Финсектор СНГ в основном «ожидает четких указаний от ло-
кальных регуляторов» для принятия решения о развитии 
сотрудничества с банками из России, что «не всегда идет на 
пользу коротношениям», отмечает госпожа Петерсон. 

Банки ОАЭ, судя по информации от локальных клиентов, 
«с трудом принимают доллары и евро из России даже из не-
санкционных банков», добавляет Елена Петерсон: «Опции 

расчетов в рублях предлагают несколько фининститутов, 
развитие коротношений „обещается“, но на практике на се-
годняшний день затруднено».

По словам господина Прибыткина, уже есть случаи от-
крытия новых корсчетов в индийских рупиях, однако они 
носят «точечный характер». В то же время Абсолют-банк из-
учает налаживание расчетов с Монголией и Вьетнамом. 
«Монголия — страна, которая сейчас открыто предоставля-
ет площадки для ведения бизнеса российских компаний»,— 
объясняет госпожа Ушкова.

У подсанкционных банков ситуация с межбанковски-
ми корреспондентскими связями очень сложная и пока не 
улучшается, говорит собеседник „Ъ“ в одном из них: «Есть ка-
кое-то количество „условно нейтральных“ стран, но все они 
боятся вторичных санкций, поскольку у этих банков есть 
активы в американских банках, а корреспондентские отно-
шения с SDN-банками грозят разрывом отношений с амери-
канскими банками-корреспондентами. Поэтому прямоли-
нейно никто с санкционными банками работать не хочет 
даже на территории СНГ, страны которого тоже категорич-
ны к SDN-банкам». Однако заинтересованность в такой рабо-
те есть, подчеркивает источник „Ъ“, «и все работают над тем, 
чтобы найти безопасные варианты для взаимодействия».

При этом даже открытый корсчет не всегда становится 
панацеей для успешного взаимодействия банков: он не мо-
жет гарантировать того, что расчеты будут проходить успеш-
но и быстро.

Неликвидные отношения
Рост расчетов в неосновных мировых валютах уже отразил-
ся на российском валютном рынке. Например, как отмечали 
в ЦБ РФ, увеличение выручки российских экспортеров в юа-
нях привело к росту суммарной доли валютных пар CNY/
RUB и USD/CNY в общем объеме торгов на валютном рынке 
РФ свыше 30% в сентябре. По данным Московской биржи, 
объем торгов китайской валютой почти сравнялся с евро 
и лишь в 2–2,5 раза меньше, чем у доллара. В начала года 
объемы были ниже в сотни раз.

Однако объемы торгов другими «дружественными» валю-
тами (белорусским рублем, казахстанским тенге, турецкой 
лирой) в лучшем случае исчисляются сотнями миллионов 
рублей в день. То есть пока они в сотни раз ниже, чем по веду-
щим валютам, несмотря на бурный рост с начала года. Объе-
мы торгов армянским драмом или узбекским сумом остают-
ся и вовсе совершенно незначительными.

Главный аналитик Совкомбанка Михаил Васильев отме-
чает, что для улучшения ситуации с ликвидностью власти 
готовят законопроект о допуске на российские валютные 
биржи банков и брокеров из дружественных стран. Но пока 
проблема с ликвидностью нестандартных валют остается 
актуальной, она затрудняет проведение экспортно-импорт-
ных и финансовых операций, сбережения и хеджирования, 
подчеркивает господин Васильев. Сейчас захеджировать ри-
ски изменения курса рубля против валют, торгуемых на Мо-
сковской бирже, можно (помимо доллара и евро) только по 
юаню. Здесь активно развивается финансовая инфраструк-
тура и инвесторам доступны как операции своп (перенос ва-
лютной позиции на следующий день), так и фьючерсы. В то 
же время действительно ликвидны пока только трех—ше-
стимесячные фьючерсы на пару юань/рубль.

Для хеджирования валютных рисков на более длитель-
ный период времени инвесторам потребуется периодиче-
ски делать ролловер (закрытие контракта с одновременным 
открытием нового), отмечает ведущий аналитик отдела гло-
бальных исследований «Открытие Инвестиции» Олег Сы-
роваткин. Для хеджирования по другим валютам, добавля-
ет Михаил Васильев, нужно обращаться в банк — но чем ме-
нее ликвиден инструмент, тем выше на него будет цена. Та-
ким образом, система расчетов в мягких валютах останется 
дорогой и не слишком удобной, пока вокруг нее не сформи-
руется стабильная финансовая инфраструктура.

Ольга Шерункова, Ксения Дементьева,  
Виталий Гайдаев
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ПРЕМЬЕРА КИНО

Сенильная доля
На экранах «Вихрь» Гаспара Ноэ

В прокат вышел фильм записного 
французского провокатора Гас
пара Ноэ «Вихрь» (Vortex), посвя
щенный актуальной проблеме — 
болезни Альцгеймера. Михаил 
Трофименков попытался сфор
мулировать, почему кино Ноэ 
бесчестно.

оэ работает в жанре «шок 
заказывали?». Отличие его от на-
стоящих провокаторов — каким 
был, скажем, в России Алексей Ба-
лабанов — в том, что его провока-
ционность предсказуема, ожида-
ема просвещенной аудиторией. 
Ноэ приговорен самой своей репу-
тацией снимать садистские эпизо-
ды («Необратимость», 2002), пор-
нографические («Любовь», 2015) 
или вот неприглядные сцены 
старческой деменции. Снимать 
с видимым надрывом, но, в глуби-
не режиссерской души, с ледяным 
расчетом. Никогда не проявляя со-
чувствия к несчастным супругам 
(Дарио Ардженто и Франсуаза Леб-
рен). Они для него человекоподоб-
ные насекомые, на которых — и на 
зрительских  нервах — Ноэ ставит 
 эксперименты.

Ноэ еще и режиссер одного фор-
мального приема. Голого, чистого 
или, если угодно, грязного приема 
ради приема. В «Необратимости» это 

была обратная хронология: от кош-
марной развязки к былому счастью 
молодых супругов, разрушенно-
му садистской игрой рока. Уже тог-

да его формализм вызывал простой 
и безответный вопрос: а, собствен-
но говоря, зачем? И провоцировал 
на безжалостный и простой ответ: 
поинтересничать ради. Если бы Ноэ 
рассказал ту же историю в нормаль-
ной временной последовательности, 
фильм был бы просто банален.

В «Вихре» такой же голый прием — 
использование полиэкрана: экран 
разделен черной, как траурная кай-
ма, линией пополам. Например, в ле-
вой половине кадра Он кашляет во 
сне, а в правой Она справляет малую 
нужду. Или, например, слева Она, по-
раженная деменцией, бродит по квар-
тире, позабыв, где находится, а справа 
Он смотрит по телевизору классиче-
ского «Вампира» (1932) Дрейера. 

Допустим, на первых порах такое 
разделение — оправданная метафора 
потери любой связи (кроме остатков 
невыносимой взаимной нежности 
в разбитых сердцах) между супруга-
ми. Но проблема в том, что Ноэ не «вы-
тягивает» до конца заданную им са-
мим метафоричность. В большинстве 
эпизодов черная вертикаль кажется 
уже просто техническим браком, де-
лит цельный кадр: Ноэ — заложник 
не только репутации, но и натужно-
го приема. Кажется, что он бросил 
вызов великой и страшной «Любви» 

(2012) Михаэля Ханеке практически 
на ту же деликатную тему. Но, чувст-
вуя свою слабость по сравнению с су-
ровой монументальностью коллеги, 
подменил ее формальным вывертом. 

Самый интересный слой в «Вих-
ре» — критика интеллектуального 
класса. Супруги —— «дети» револю-
ционных 1960-х. Их квартира, уютно 
заставленная книгами, увешана уз-
наваемыми плакатами бурных лет. 
«CRS/SS» — приравнивание фран-
цузского ОМОНа к эсэсовцам. Афи-
ша «Женщина есть женщина» Года-
ра. Плакат, отстаивающий право 
женщин на аборт.

Она — психиатр, в помутнении 
потчующая мужа коктейлем из не-

весть каких пилюль. Он — кино-
вед, не дописавший книгу о связи 
кино и снов. Их сын Стефан (Алекс 
Люц): ну что сын. Вроде бы безра-
ботный кинематографист, а по 
жизни мелкий наркодилер. А по 
радио и с телеэкрана несется тра-
диционная французская болтовня 
о памяти, «работе траура» и прочей 
 фрейдятине.

Жестоко, во многом справедли-
во, но, если Альцгеймер — мета фора 
интеллектуальной импо тенции, при 
чем тут медицинская дотошность?

В общем, «Вихрь» лишь напоми-
нает зрителям о том, что «все там бу-
дем». Спасибо, конечно, но мы об 
этом как-то и сами догадывались. 

ЮБИЛЕЙ ДЖАЗ

Возвращательное движение
В России празднуют столетие отечественного джаза

Состоялась премьера докумен
тального фильма «Джаз 100» 
( режиссер — Александр Брын
цев), который снят в рамках боль
шой программы празднования 
столетия российского джаза. 
В фильме использовано более 
600 архивных фото, 95 аудио
треков и множество историче
ских видеодокументов. О фильме 
«Джаз 100» и посвященной юби
лею книге Кирилла Мошкова, ко
торая создавалась одновремен
но со съемками, рассказывает 
Борис Барабанов.

октябре 1922 года «джаз- 
банд» танцора, поэта и музыкан-
та Валентина Парнаха дал первый 
в нашей стране джазовый концерт 
(на сцене нынешнего ГИТИСа). Сто-
летие этого события отметили кон-
цертом в Большом театре, а в кино-
театре «Художественный» прошла 
премьера документального фильма 
«Джаз 100». Это первая попытка ох-
ватить всю историю развития жан-
ра на территории страны средства-
ми документального кино.

Если американский джаз — это 
музыка иммигрантов, от потомков 
африканских рабов до евреев, бе-
жавших из Европы в первой трети 
XX века, то история отечественного 
джаза, как ее видят создатели филь-
ма «Джаз 100»,— это история реэ-
мигрантов, музыкантов уехавших 
и вернувшихся, тех, кто был одер-
жим идеей джазового просветитель-
ства. Русскому джазмену, в отличие 
от его американского коллеги, пос-
тоянно нужно находиться в пути. 
Как тут не вспомнить цитату про 
«посла рок-н-ролла в неритмичной 
стране» из песни Бориса Гребенщи-

кова — который, кстати, присутству-
ет в фильме Александра Брынцева 
на правах участника курехинской 
«Поп-механики».

Валентин Парнах был заметной 
фигурой в эмигрантских кругах Па-
рижа, пока не решил в 1921 году по-
просить у Всеволода Мейерхольда 
денег на инструменты для организа-
ции первого в России джазового кон-
церта. Как сказано в фильме, Парнах 
привез в Россию не сам джаз, а идею 
джаза, поселил в умах местной пу-

блики мысль о возможности ка-
кой-то другой музыки, кроме акаде-
мической и фольклора.

Польский еврей Эдди Рознер со-
здал свой первый оркестр в Белорус-
сии, а в 1940 году уже играл в Сочи 
персональный «заказник» для Иоси-
фа Сталина. В 1946 году Рознер был 
репрессирован, однако в Хабаров-
ском крае не валил лес, а руководил 
лагерным джазовым оркестром. По-
сле реабилитации в 1954 году Рознер 
активно работал в Москве, а его ор-
кестр снялся в «Карнавальной ночи» 
Эльдара Рязанова.

Олег Лундстрем собрал свой ор-
кестр в Харбине из детей сотрудни-
ков КВЖД и долгие годы стремил-
ся в СССР, куда в итоге и перебрался 

вместе со всеми музыкантами свое-
го коллектива.

Джазовая эмиграция была 
и в судьбе Игоря Бутмана, и в био-
графии его коллег Валерия Понома-
рева, Алекса Сипягина и Николая 
Левиновского. Все они получили се-
рьезную школу, например, Игорь 
Бутман играл в оркестре Лайонела 
Хэмптона, а Валерий Пономарев — 
у Арта Блейки. Тем занятнее, конеч-
но, героев фильма слушать в 2022 
году, когда «релокация» большого ко-
личества представителей самых раз-
ных жанров стала одной из тенден-
ций музыкальной жизни.

Столпы отечественного джаза 
разных времен искренне полагали, 
что джаз может в России прижиться, 

даже не имея русских корней. Но во-
прос в том, что же считать русским 
джазом. Как ни пытался автор этих 
строк, ни в фильме, ни в книге джа-
зового критика Кирилла Мошкова 
«Джаз 100: Столетие российской джа-
зовой сцены, 1922–2022» он не смог 
найти ответ на вопрос, что выделяет 
отечественный джаз в мировой куль-
туре, кроме геотега.

«У русских есть своя душа, свое 
чувство. И это слышно в их игре»,— 
говорит в фильме «Джаз 100» Уинтон 
Марсалис. И тут же: «Разве я думаю, 
когда гляжу на русского: „Эти люди 
совершенно другие“? Чем глубже за-
глядываешь в человека, тем яснее 
видишь, что дух един». А Дейв Бру-
бек, размышляя о российском джа-
зе, все же приходит к тому, что каж-
дый музыкант — это отдельный 
джаз. В книге Кирилла Мошкова 
приведена цитата из письма Брубе-
ка группе «Второе приближение»: 
«Я уверен, что каждая личность, каж-
дый ансамбль уникальны или долж-
ны быть уникальны».

Несмотря на слово «российская» 
в названии книги Мошкова, и она, 
и фильм говорят нам о том, что как 
минимум 70 из этих 100 лет наш 
джаз был все же «советским», а не 
«российским». Точкой его отрыва 
от эстрадной и ресторанной кор-
мушки, моментом «осознания себя» 
стал Таллинский джазовый фести-
валь 1967 года. Азербайджанец Ва-
гиф Мустафа-заде представлял весь 
СССР на конкурсе джазовой ком-
позиции в Монако и выиграл его 
(к сожалению, посмертно). Свер-
дловский саксофонист Владимир 
Чекасин по приглашению Влади-
мира Тарасова и Вячеслава Ганелина 
переехал работать в Вильнюс, и в ре-
зультате родилось выдающееся джа-
зовое трио ГТЧ. Такая жизнь джаза 
действительно была уникальным 
явлением в истории стиля. После 

распада СССР ничего столь же мас-
штабного не происходило.

В книге Кирилла Мошкова есть се-
рьезный обзор современной джазо-
вой сцены России. Этого не хватает 
фильму, вся финальная часть кото-
рого сводится в основном к конста-
тации достижений команды Игоря 
Бутмана, его продюсера. Открыва-
ет ленту «Полюшко-поле» в испол-
нении его оркестра, фото музыкан-
та — первое в фильме. По фильму, 
российский джаз — это вселенная 
Бутмана с его рекорд-лейблом, ор-
кестром и международными фору-
мами. А таких, например, явлений, 
как фестиваль «Усадьба. Джаз», обра-
тившийся на языке джаза к массо-
вой российской аудитории, в этой 
вселенной нет.

Если считать российским джазом 
углубленное изучение музыкантами 
своих корней, то в этом смысле ему 
предстоит еще долгая дорога. Для 
языка таких разных музыкантов, 
как пианист Евгений Лебедев, груп-
пы Zventa Sventana и Settlers, нацио-
нальный бэкграунд во многом явля-
ется определяющим. Рядом мудрый 
наставник — исследователь фоль-
клора и участник джазового Moscow 
Art Trio Сергей Старостин. Говорить 
о новом российском джазе как фено-
мене рано, но изменения неизбеж-
ны, и одна из причин — изоляция, 
в которой в 2022 году оказались оте-
чественные музыканты. Когда Игорь 
Бутман и его коллеги говорят с экра-
на о международных достижениях 
российского джаза, сразу вспомина-
ешь о том, что на Московском джазо-
вом фестивале (см. „Ъ“ от 16 июня) 
вообще не были представлены «не-
дружественные» страны, в которых 
джаз изобрели и где написали боль-
шинство джазовых стандартов. Рус-
ский джаз не остановился, просто те-
перь ему еще активнее нужно будет 
двигаться внутри страны.

Эдди Рознер был одним  
из тех, кто прививал  
советской стране вкус 
к буржуазному джазу   
ФОТО АНАТОЛИЯ ГАРАНИНА /  

РИА НОВОСТИ

Несчастья пожилых супругов (Дарио Ардженто и Франсуаза 
Лебрен) режиссер препарирует с хладнокровным  
формализмом  ФОТО WILD BUNCH INTERNATIONAL

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю Г А С П А Р  Н О Э :  « Я  Б Ы Л  П О М Е Ш А Н  Н А  „ С О Л Я Р И С Е “  Т А Р К О В С К О Г О »

О фильме «Вихрь» с Гаспаром Ноэ  
побеседовал Андрей Плахов.

— Ваш новый фильм заметно отличается от ваших 
прежних. Здесь нет эротики и сексуальных наваж
дений, нет открытой провокации…
— Да, и тем не менее фильм снят на синемаскоп, как и боль-
шинство моих картин. И в них встречались персонажи старше 
меня лет на тридцать. И не впервые в «Вихре» я использовал 
полиэкран. Так что связь с тем, что я делал раньше, все рав-
но остается. Главная разница в том, что этот фильм не стре-
мится ни шокировать, ни смешить. Что он остается таким же 
серьезным, как классические шедевры, посвященные теме 
старости — «Умберто Д.» Витторио де Сики или «Токийская 
история» Ясудзиро Одзу. Но при этом я не хотел исключить 
элементы комизма, которые содержатся в сюжете о том, как 
ужасны жизнь и ее финал. 
— В этой смене оптики есть влияние личного 
опыта?
— Все мои фильмы очень личные, я никогда не снимал 
по  чужим сценариям. Но эта картина ближе других к реаль-
ной жизни, ведь каждый второй сталкивается с драмами 
такого рода. Эта драма носит название «деменция». Я зна-
ком с ней не понаслышке, поскольку это случилось сначала 
с мо ей бабушкой. А потом с матерью — это произошло 
десять лет назад и оказалось очень мучительно для нее 
и для близких: для меня и моей сестры, особенно последние 
месяцы. Я плакал не переставая, но после этого опыта знаю, 
что такое деменция и как ее показать. 
— Как вам пришло в голову пригласить на главные 
роли культового режиссера, классика хоррор
фильма Дарио Ардженто и культовую актрису 
Франсуазу Лебрен? Какой смысл вы вкладывали 
в этот дуэт, в диалог двух ярких личностей?

— Проект этого малобюджетного фильма, действие которого 
происходит в одной квартире, созрел в условиях локдауна. 
Продюсер Венсан Мараваль помог снять квартиру для съе-
мок, осталось найти правильных актеров. Я люблю эротизм 
фильмов Ардженто. Мне сразу захотелось позвать на главную 
роль Дарио: именно он мог сыграть такого харизматичного, 
смешного и полнокровного героя. Захотелось и снять Фран-
суазу Лебрен, чью роль в фильме «Мамочка и шлюха» Жана 
Эсташа я считаю лучшей во французском кино 1970-х. Она — 
актриса недораскрытого потенциала. Франсуаза посмотрела 
много видео о людях, пораженных деменцией, и очень точно 
сумела имитировать состояние своей героини. Прежде чем 
согласиться играть, она спросила, кто будет ее партнером. 
Хоть она и не смотрела фильмов Ардженто, при первой же 
встрече стало ясно, что они — «пара».

Мы познакомились с Дарио в Канаде, подружились с ним 
и с его дочерью Азией Ардженто. Он был занят в тот период, 
но съемки перенеслись на более поздний срок и Азия 
убедила отца согласиться на этот опыт. Он приехал в Париж. 
На съемках было много импровизации, мы говорили о том, 
что такое мечты и сны в кино.

— Отсюда возникла профессия героя — кино
критика?
— Я думал о том, какая профессия подошла бы моему 
персонажу. Дарио сказал, что прежде чем стать режиссером, 
он был сценаристом, а до этого — кинокритиком. И я пред-
ложил, чтобы он сыграл кинокритика. Дарио согласился, но 
попросил, чтобы герой не жил в контексте итальянского кино, 
не обсуждал, предположим, Бертолуччи и других режиссеров 
его поколения. И мы решили, что он будет фанатом Фрица 
Ланга и других зарубежных авторов.
— Феллини все же упоминается в фильме, как 
и Шестром, Мидзогути, Бунюэль, Годар. Вы тща
тельно отбирали названия фильмов на афишах, 
книгах и DVD в доме героя. Среди них — «Солярис» 
Тарковского. Может, потому, что в центре этого 
фильма образ дома, который оказывается высшей 
ценностью для героя в космическом хаосе. А у вас 
дом превращается в бессмысленный хаос, когда 
хозяева его навсегда покидают…
— Когда я был ребенком, мать водила меня смотреть совсем 
не детские фильмы. Среди них — и «Горькие слезы Петры 
фон Кант» Фассбиндера, и «Космическая Одиссея» Кубрика, 
и «Солярис» Тарковского. Я, как и мама, был помешан на 
«Солярисе», и больше всего мне понравилась в фильме 
идея вихря, воронки, в которую закручивается человеческая 
память. Своего рода черная дыра. Я даже хотел использовать 
в «Вихре» музыку Эдуарда Артемьева. А афиши на стенах 
дома моей «пары» — копии тех, что собраны в моей коллек-
ции. Там много довольно дорогих оригиналов — скажем, 
афиши «М» Фрица Ланга, и афиша «Соляриса», которую мне 
удалось купить за пятую часть ее реальной стоимости.

полная версия 
kommersant.ru/13342
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Неудачно сыгравший в первом круге груп-
пового этапа Кубка России «Зенит» круг 
второй открыл домашней победой — 2:1 — 
над «Крыльями Советов», поправившей 
его турнирное положение. Катастрофи-
ческим после четвертого тура оно стало 
у «Сочи». Он потерпел четвертое подряд 
поражение, уступив — 2:3 — «Уралу».

енит» продемонстриро-
вал, что его отнюдь не устраивает третье ме-
сто в группе A, на которое он, проиграв «Спар-
таку» и «Крыльям Советов», опустился после 
первого круга, уже стартовым составом. Он 
был боевым, таким, какой петербуржцы на-
верняка выставили бы на ключевой матч Ли-
ги чемпионов, если бы вдруг российским клу-
бам разрешили в ней участвовать. В него да-
же не попал бразильский голкипер Иван, хо-
тя вроде бы Кубок был отдан ему на откуп,— 
где-то же такому неплохому игроку надо под-
держивать форму. И самарцам, которые как 
раз поставили на типичный «кубковый» ва-
риант, в основном из дублеров, конечно, при-
ходилось туго.

Гол «Зенит» соорудил быстро, разыграв ла-
коничную и изысканную, как десерт в трех-
звездочном французском ресторане, комби-
нацию, не обошедшуюся без паса пяткой. 
Иван Сергеев, которому ассистировал Клау-
динью, отправлял мяч в пустые ворота: гол-
кипер Богдан Овсянников был уже отыгран.

«Крылья» дотянули до перерыва, но после 
него получили еще одну пробоину: опять от-
личился Сергеев. И создавалось впечатле-
ние, что «Зениту» уже можно спокойно доиг-
рывать встречу в экономичном режиме — 
в конце концов, впереди матчи чемпионата 
страны, а оппоненты не представляют ника-
кой угрозы. Но концовка неожиданно вышла 
бурной. Внезапно оживившиеся самарцы ог-
рызнулись атакой, точку в которой поставили 
два вышедших на замену футболиста: Сергей 
Пиняев навесил точно на голову Александру 
Чирковичу, а тот метко и аккуратно пробил. 
Вдохновленные «Крылья» совершили еще не-
сколько наскоков на зенитовские ворота, но 
российский флагман устоял.

«Зенит» сравнялся с «Крыльями Советов» 
по набранным очкам: их у этих клубов по 

шесть. В двух оставшихся турах они разыгра-
ют второе место в квартете. До лидирующего 
с 12 баллами «Спартака» уже, видимо, не до-
тянуться, но и аутсайдер «Факел», все встречи 
проигравший, далеко позади.

В другом матче дня прибавивший осенью 
«Урал», который после назначения его трене-
ром Виктора Гончаренко приобрел и солид-
ность, и лоск, встречался с командой, претен-

дующей на статус главного кубкового неудач-
ника. В прошлом сезоне «Сочи» взял серебро 
чемпионата России, в нынешнем первенст-
ве, несмотря на кадровые изменения, на уход 
наставника Владимира Федотова, у него тоже 
все неплохо. Но вот в Кубке России с сочин-
цами творится что-то странное — ко второму 
кругу группового этапа они подошли с нулем 
очков. И ход матча с «Уралом» совершенно не 
намекал на то, что цифра после него станет ку-
да красивее.

Первый его тайм превратился в фестиваль 
угловых. Не в том дело, что их было много. На-
оборот — всего-то по два с каждой стороны. За-
то реализация была какой-то запредельной. 

С углового «Урал» открыл счет, хотя вооб-
ще-то он выглядел для «Сочи» подарком, учи-
тывая, что к нему привело чудесное спасение 
хозяев вратарем Денисом Адамовым, кото-
рый среагировал на сложнейший рикошет. 
Но через несколько секунд после него Адамов 
уже ничего не мог поделать, потому что явно 
неоднократно отработанная на тренировках 
комбинация екатеринбуржцев прошла как по 
маслу. Лазар Ранджелович навесил на Алексея 
Каштанова, тот перебросил мяч на дальнюю 
штангу, а там уже стоял Юрий Газинский.

С углового «Сочи» счет вскоре сравнял. 
Игорь Юрганов вколотил мяч в сетку с линии 
вратарской после подачи Жуанзинью.

С углового «Урал» вновь вышел вперед. 
И это была не менее классная вариация пре-
дыдущей заготовки. Теперь подача пошла 
чуть назад, а скидка на Газинского — уже от 
Егора Филиппенко — в центр. Но итог был 
прежним — гол в ворота «Сочи».

А во втором тайме «Урал» увеличил запас 
при драматичных обстоятельствах. В концов-
ке классного выпада Рай Влут внес мяч в во-
рота, врезав летевшему к нему Денису Ада-
мову ногой в голову. Поле — кажется, с до-
вольно серьезными повреждениями — при-
шлось покинуть и форварду гостей, и голки-
перу хозяев.

«Сочи» в заключительные полчаса мат-
ча не походил на команду, которой напле-
вать на то, что она прямым курсом движет-
ся к четвертому подряд поражению. Он отыг-
рал один гол благодаря ошибке вратаря «Ура-
ла» Ильи Помазуна, создал еще пару недур-
ных моментов, а в добавленное время, на-
поминавшее из-за предшествовавших ему 
остановок игры по продолжительности пол-
ноценный овертайм, наседал просто отчаян-
но, заставил получить по второй желтой кар-
точке двух игроков соперника — Каштанова 
и Рамазана Гаджимурадова. Но четвертое под-
ряд поражение все равно никуда от «Сочи» не 
делось. А после него его положение в груп-
пе D представляется практически безнадеж-
ным. Он отстает от занимающего третью по-
зицию, то есть замыкающего «зону play-off», 
«Торпедо» на шесть очков. А «Урал» между тем 
уже настиг фаворита квартета ЦСКА. У него 
тоже девять баллов.

Алексей Доспехов

КУБОК РОССИИ

«Зенит» ухватился за «Крылья»
Второй круг группового этапа он открыл победой над «Крыльями Советов»

В самое обсуждаемое событие оче-
редного тура чемпионата Англии прев-
ратился демарш Криштиану Роналду. 
В матче «Манчестер Юнайтед» против 
«Тоттенхема» пятикратный обладатель 
«Золотого мяча», оставшийся в оче-
редной раз в резерве, покинул скамей-
ку запасных и стадион, не дождавшись 
финального свистка. Согласно реше-
нию руководства клуба, Роналду не бу-
дет в заявке на ближайший матч коман-
ды — в субботу против «Челси» в рамках 
13-го тура чемпионата Англии. По мне-
нию экспертов, инцидент ускорит на-
зревавшее еще летом расставание 
Криштиану Роналду с манчестерским 
клубом, в планы нового тренера кото-
рого Эрика тен Хага португальская ле-
генда явно не вписывается.

 одном из центральных матчей оче-
редного тура чемпионата Англии «Манчес-
тер Юнайтед» обыграл на своем поле — 
2:0 — «Тоттенхем». Это была очень важная 
победа для манчестерцев, не слишком ров-
но выступавших на стартовом отрезке сезо-
на. Она позволила им приблизиться к так-
же входящему в шорт-лист претендентов 
на награды первенства лондонскому клу-
бу. Теперь «Тоттенхем», располагающийся 
на третьей позиции вслед за «Арсеналом» 
и «Манчестер Сити», опережает «Манчестер 
Юнайтед» на четыре очка.

Хозяева в этой встрече показали отлич-
ный футбол, но все без исключения бри-
танские издания гораздо больше заин-
тересовал эпизод, никакого отношения 
к происходившему на поле не имевший. На 
89-й минуте игры оставшийся в этой встре-
че в резерве Криштиану Роналду, главная 
знаменитость «Манчестер Юнайтед», встал 
со скамейки запасных и ушел в подтрибун-
ные помещения. Как утверждает целый 
ряд источников — таких как The Athletic 
и The Guardian, португалец лишь ненадол-
го зашел в раздевалку, чтобы забрать вещи, 
и сразу после этого покинул арену Old Traf-
ford, не дождавшись партнеров.

Речь действительно идет об очень гром-
ком демарше. Возглавивший летом «Ман-
честер Юнайтед» голландский тренер Эрик 
тен Хаг после матча отказался его коммен-
тировать, сказав, что «не обратил внима-
ния» на поступок Роналду и обсудит его 
позже. Но знаменитые в прошлом футбо-
листы, работающие экспертами BBC — 
Гари Линекер, Петер Шмейхель, Эшли Уи-
льямс,— оценили его однозначно. Все они 
приравнивали действия Криштиану Ро-
налду к демонстративному проявлению 

«неуважения» по отношению к своей ко-
манде и публике, а также называли пове-
дение игрока «неприемлемым». А Мика 
Ричардс предположил, что идеальным ре-
шением «проблемы Роналду» будет расста-
вание с ним в рамках зимнего трансферно-
го окна, то есть в январе.

На самом деле демарш Криштиану Ро-
налду нельзя считать уж очень большой не-
ожиданностью. «Манчестер Юнайтед», мно-
го лет находящийся в состоянии, похожем 
на кризисное (во всяком случае, по меркам 
футбольного гиганта), и все время пытаю-
щийся вернуть утраченные еще в прошлом 
десятилетии позиции, переманил выдаю-
щегося португальца из «Ювентуса» в авгу-
сте 2021 года, считая, что солидный возраст 
(а Роналду уже 37) не помешает ему стать 
лидером команды. Пятикратный облада-
тель «Золотого мяча», если основываться 
исключительно на статистике, формально 
неплохо провел предыдущий сезон, забив 
в 38 матчах за манчестерцев 24 гола. Одна-
ко клуб снова не добился никаких успехов, 
заняв шестое место в английском первен-
стве и вылетев в стартовом раунде Лиги 
чемпионов. А в тренде у британских меди-
аресурсов после окончания сезона были 
материалы, в которых ставилось под сом-
нение «позитивное влияние» 37-летнего 
Криштиану Роналду на игру команды. По-
явление же в «Манчестер Юнайтед» пригла-
шенного из «Аякса» Эрика тен Хага они увя-

зывали с планами радикальной кадровой 
и стилистической перестройки, в которые 
постаревший и потерявший скорость пор-
тугалец может и не вписаться.

Тема вполне вероятного ухода Ронал-
ду из «Манчестер Юнайтед» была актуаль-
ной почти все лето. Форвард сам подогрел 
ее, пропустив почти все предсезонные сбо-
ры клуба и ведя себя так, будто бы уже не 
связывает с ним свое будущее. Но «Манчес-
тер Юнайтед» так никому и не продал ве-
терана, а события текущего сезона доказа-
ли правоту скептически настроенных в его 
отношении аналитиков. По существу, при 
Эрике тен Хаге, который требует от футбо-
листов энергичности и регулярного уча-
стия в прессинге, Криштиану Роналду по-
терял место игрока основы. В десяти уже 
состоявшихся встречах чемпионата Анг-
лии он лишь дважды вышел в стартовом 
составе «Манчестер Юнайтед», а полностью 
провел один-единственный матч — тот са-
мый, в котором в августе манчестерцы по-
терпели чудовищную катастрофу, уступив 
скромному «Брентфорду» со счетом 0:4. 
А не использовал Роналду хотя бы в качест-
ве запасного игрока, выходящего на поле 
в концовке, Эрик тен Хаг уже во второй раз.

В четверг вечером руководство «Манчес-
тер Юнайтед» заявило, что Роналду не при-
мет участия в ближайшем матче коман-
ды. «Криштиану Роналду не будет в составе 
„Манчестер Юнайтед“ в субботнем матче 
Английской премьер-лиги против „Челси“. 
Остальная часть команды полностью сосре-
доточена на подготовке к этому матчу»,— 
говорится в сообщении на официальном 
сайте клуба.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Криштиану Роналду указал на выход
Демарш португальца может ускорить его расставание  
с «Манчестер Юнайтед»

В этот уикенд стартует сезон в россий-
ском фигурном катании, оказавшемся, как 
и большинство других видов, в условиях то-
тальной изоляции. Его на московской арене 
«Мегаспорт» откроет первый этап отечест-
венной серии Гран-при, являющейся пол-
ным аналогом зарубежной и проходящей 
по той же схеме. Главная интрига традици-
онно связана с женским турниром, в рамках 
которого столкнутся две ученицы Этери Тут-
беридзе — Камила Валиева, которая выйдет 
на соревновательный лед впервые после 
произошедшего на пекинской Олимпиаде 
допингового скандала, и очередная суперю-
ниорка Софья Акатьева.

тартовый этап Гран-при по фигурному 
катанию, который на этих выходных пройдет 
во дворце «Мегаспорт», станет первым крупным 
соревнованием для россиян в нынешнем сезоне. 
Он откроет серию, организованную Федерацией 
фигурного катания России (ФФКР) специально 
для оставшихся без международных стартов оте-
чественных фигуристов. Она максимально при-
ближена к оригинальной серии Гран-при, вот 
уже много лет подряд занимающей первую по-
ловину соревновательного календаря, и вклю-
чает шесть этапов в различных российских го-
родах с финалом. Лидеры сборной оказались 
распределены по этапам таким образом, чтобы 
до финала, куда пройдут сильнейшие в каждой 
дисциплине, они никак не пересекались.

В женской заявке на первый этап фигурируют 
всего две спортсменки из первого эшелона, при-
чем обе тренируются под руководством Этери 
Тутберидзе: олимпийская чемпионка в команд-
ном турнире 16-летняя Камила Валиева и талан-
тливая 15-летняя Софья Акатьева. Примечатель-
но, что если бы сезон развивался по привычному 
сценарию, то обе эти фигуристки на взрослый 
соревновательный лед выйти бы, скорее всего, 
не смогли. Но по разным причинам.

Дело в том, что запущенный в разгар февраль-
ской Олимпиады в Пекине процесс вокруг Ками-
лы Валиевой так пока и не подошел к концу. На-
помним, после победы в составе российской 
сборной на олимпийском командном турни-
ре стало известно, что декабрьская допинг-про-
ба спортсменки дала положительный результат 
на запрещенный препарат триметазидин. Реше-
нием выездной панели Спортивного арбитраж-
ного суда (CAS) Валиева оказалась допущена 
до индивидуальных состязаний, но там, не спра-
вившись с давлением, «отвалялась» и стала лишь 
четвертой. Хотя Российское антидопинговое 
агентство (РУСАДА) в середине сентября объяви-
ло о завершении расследования по делу Валие-

вой, его итоги так пока и не были обнародованы. 
Очевидно, что, если бы не санкции, вследствие 
которых оказались отстранены от соревнований 
все россияне, участие Валиевой в международ-
ных стартах до окончания разбирательства на-
ходилось бы под большим вопросом.

Софья Акатьева тоже бы не попала на взро-
слые международные соревнования из-за 
ее слишком юного возраста. Теперь, когда Меж-
дународный союз конькобежцев (ISU) ужесточил 
возрастной ценз с 15 до 17 лет, она может рассчи-
тывать на выход во взрослую лигу только в сезо-
не-2025/26. Впрочем, и до введения этой рефор-
мы Акатьева еще один год сидела бы в юниорах: 
ей исполнилось 15 лет 7 июля, а на соревнова-
ния допускаются лишь те, кто преодолел эту воз-
растную отметку до 1 июля. ФФКР отказалась 
поддерживать тренд на повышение возраста 
и, напротив, понизила планку, разрешив выхо-
дить на крупные соревнования 14-летним.

Очевидной фаворитки в этом противосто-
янии нет. Софья Акатьева, как и все ученицы 
допубертатного возраста Тутберидзе, очень хо-
рошо подкована с технической точки зрения 
и будет замахиваться на элементы ультра-си — 
четверные прыжки и тройной аксель. Ее вторая 
оценка тем не менее пока отстает от первой.

У Камилы Валиевой все с точностью до нао-
борот. Спортсменка, в минувшем сезоне собрав-
шая титулы чемпионки России и Европы и счи-
тавшаяся безусловным номером один сборной, 
за период межсезонья подросла, поднабрала вес 
и растеряла четверные прыжки. На сентябрь-
ских контрольных прокатах, во всяком случае, 
Валиева выступала без них. Зато фигуристка спо-
собна компенсировать отсутствие ультраслож-
ных прыжков высокими баллами за компо-
ненты — интерпретацию музыки, скольжение, 
выразительность и прочее.

Новый номер Валиевой, вызвавший проти-
воречивые оценки со стороны специалистов, 
станет, вероятно, гвоздем соревновательной 
программы. В нем фигуристка изображает саму 
себя и воспроизводит события, приключивши-
еся с ней на пекинских Играх. Сначала присут-
ствует текстовая нарезка новостей, а в финале 
фигуристка надевает на голову черный капю-
шон — это отсылка к моменту, когда Валиева, 
проходя через микст-зону, пыталась таким обра-
зом спрятаться от журналистов, спрашивавших 
ее про допинг.

В остальных жанрах между тем по одному 
явному лидеру, которые при отсутствии гру-
бых ошибок должны побеждать. Так, к приме-
ру, в спортивных парах это дуэт Евгения Тарасо-
ва и Владимир Морозов, взявшие на Олимпиаде 
серебряные медали, а у мужчин — многолетний 
лидер Михаил Коляда.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Камила Валиева  
вспомнит Олимпиаду
На первых после Олимпиады соревнованиях она 
выступит с программой про допинговый скандал

Благодаря двум голам Ивана 
Сергеева (справа) в ворота 
«Крыльев Советов» «Зенит» взял 
реванш у самарцев за поражение 
в первом круге и сравнялся с ними 
по набранным очкам
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В десяти уже состоявшихся 
матчах чемпионата Англии 
Криштиану Роналду лишь 
дважды вышел в стартовом 
составе «Манчестер Юнайтед» 
ФОТО CRAIG BROUGH / REUTERS

Групповой этап. Четвертый тур
Группа B. «Зенит»—«Крылья Советов» 2:1 (Сергеев, 17, 46 — 
Чиркович, 79).

Положение команд
 И В П М О
1. «Спартак» 4 4 0 9:1 12

2. «Крылья Советов» 4 2 2 4:3 6

3. «Зенит» 4 2 2 4:6 6

4. «Факел» 4 0 4 1:8 0

Группа D. «Сочи»—«Урал» 2:3 (Юрганов, 32; Бурмистров, 84 — 
Газинский, 26, 39; Влут, 55).

 И В П М О
1. ЦСКА 4 3 1 6:3 9

2. «Урал» 4 3 1 7:4 9

3. «Торпедо» 4 2 2 4:4 6

4. «Сочи» 4 0 4 4:10 0

За победу в основное время начисляется 3 очка, за победу 
в серии пенальти — 2, за поражение в серии пенальти — 1.
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